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Governo assegura 
US$ 56 milhões para 
a Saúde na Paraíba
Empréstimo do Banco Interamericano de Desenvolvimento ao Estado vai permitir 
o aperfeiçoamento do modelo de Atenção Integral à Saúde na Paraíba. Página 3

Para jurista, democracia no país 
é um “esqueleto que anda”
Professor da UEPB e da UFPB, o consultor político Luciano 
Nascimento avalia que a abstenção registrada nessa eleição é 
a derrota taxativa da democracia representativa. Página 13

Foto: Roberto Guedes
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Políticas

Últimas

NA PARAÍBA

A covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

141.615

6.017.605

57.427.358

3.236

168.662

1.369.767
Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS Algumas mulheres repentistas e cordelistas nunca 
existiram de fato, foram criações de alguns poetas de bancada, 

não era o caso de Maria das Neves Pimentel.  Página 10

Irani Medeiros

Por aquelas terras, cordões de serra que seguem Cariri a 
dentro, o matuto nem ligava quem era ‘Dompêdo’, se era 

império, muito menos que ano era.  Página 11

Thomas Bruno Oliveira

Festa em grande 
estilo Sandra Belê é uma 
das atrações do show que 
celebra os 20 anos da Energisa 
na Paraíba.  Página 9

Agências do INSS vão estar 
fechadas na segunda-feira
Postos de atendimento não funcionam devido à mudança 
no ponto facultativo referente ao Dia do Servidor Público, 
que foi comemorada em 28 de outubro. Página 6

Foto: Ascom/Campinense

Prova de fogo Partida entre o Campinense e o Afogados em Pernambuco, 
hoje, marca a estreia do novo técnico da Raposa, Luciano Silva. Página 16

Foto: José Marques/Secom

Consciência Negra Paraíba inaugura Centro de 
Referência de Igualdade Racial, o 2o do Nordeste. Página 5 

Brasil/Mundo

João Azevêdo, durante pronunciamento 
para a imprensa, ontem: BID vai garantir 

US$ 45 mi para o projeto Amar, e a 
contrapartida do Estado será de US$ 11 mi

Comércio da Grande João Pessoa 
tem alta de 6,79% nas vendas 
Pesquisa da Fecomércio aponta que os setores de 
eletrodomésticos e eletroeletrônicos, materiais de construção e 
farmácias, drogarias e perfumarias lideraram a alta. Página 4

Arrecadação da PB registra o
terceiro aumento consecutivo
Expansão no mês de outubro foi de 13,83% em comparação 
com o mesmo período de 2019, o que indica uma recuperação 
da economia após o impacto da pandemia de covid. Página 4

@jornalauniaoauniao.pb.gov.br  | 

Homem negro é espancado e 
morto no Rio Grande do Sul
João Alberto Silveira Freitas, de 40 anos, estava em um 
supermercado da rede Carrefour, quando se desentendeu com 
funcionários e foi atacado por seguranças da loja. Página 14

Colunas

Paraíba
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Saúde é o bem mais precioso. Não há no mundo quem não pro-
nuncie essa máxima, em circunstâncias as mais diversas, prova 
de que o ser humano pode superar praticamente todos os obstá-
culos, mas revela as fragilidades inerentes à sua natureza quan-
do acometido de males físicos ou mentais, notadamente quando 
não recebe o amparo médico-hospitalar adequado.

A saúde figura entre as prioridades de qualquer gestão públi-
ca comprometida, de fato e de direito, com o bem-estar da popu-
lação. Em qualquer plataforma político-administrativa, lá estão 
elas - a saúde, a educação, a segurança etc. - liderando as políticas 
sociais. Não há quase nada que se iguale a uma boa acolhida, para 
quem está necessitando de socorro médico.

A saúde pública, no âmbito estadual, acaba de receber 
uma carga extra de suplementos energéticos que vão renovar 
e manter suas forças por um longo período, possibilitando à 
rede hospitalar atender demandas de maneira mais rápida e 
segura. Trata-se do contrato de empréstimo firmado entre o 
Governo do Estado e o Banco Interamericano de Desenvolvi-
mento (BID).

Assinado e anunciado, ontem, pelo governador João Azevêdo, 
por meio de videoconferência, o contrato totaliza US$ 56 milhões, 
sendo US$ 45 milhões do BID e US$ 11 milhões de contrapartida, 
oriundos dos cofres públicos estaduais. Os recursos serão desti-
nados à execução do Projeto Aprimoramento do Modelo de Aten-
ção na Rede de Saúde – Amar.

Ao prestar contas desta ação ao povo paraibano, João Aze-
vêdo destacou que o investimento irá garantir o aperfeiçoa-
mento do modelo de Atenção Integral à Saúde no Estado, for-
talecendo a ação do SUS da Paraíba e consolidando as Redes 
Integradas na Atenção à Saúde no Estado. A iniciativa veio em 
boa hora, conforme destacou o gestor, em virtude da pande-
mia de covid-19.

A Saúde da Paraíba consegue se fortalecer numa fase difícil da 
vida nacional, pois os reflexos negativos da pandemia na economia 
são inquestionáveis, ocasionando, por exemplo, escassez de dinhei-
ro. Além das conquistas previstas no empréstimo com o BID, como 
bem lembrou João Azevêdo, outra ação de grande envergadura foi 
a efetivação da Fundação PBSaúde.

Fortalecer a saúde

CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com  REDAÇÃO: (83) 3218-6539/3218-6509

O Rei da Cruz

Artigo Dom Manoel Delson
imprensa@arquidiocesepb.org.br  | Colaborador

Domingos Sávio
savio_fel@hotmail.com Humor

Hoje, último domingo do Ano Litúrgico 
da Igreja, todos cos fiéis católicos celebram 
a solenidade de Cristo Rei do Universo. Essa 
festa litúrgica antecede o Tempo do Adven-
to, que prontamente já iremos viver a partir 
do próximo domingo. Mas por qual motivo 
a Igreja afirma solenemente a realeza de 
Cristo? Desde a anunciação do nascimento 
de Cristo, as Sagradas Escrituras definem-
no como Rei no sentido messiânico, isto é, 
herdeiro do trono de Davi para um Reino 
que não tem fim (Cf. Lc 1,32-33). Contudo, 
tal disposição real ficara 
escondida até aos seus 
trinta anos, quando vivia 
de forma muito discreta 
em Nazaré. Foi só com a 
sua vida pública que Je-
sus começara a pregar 
sobre o Reino de Deus.

E qual foi o auge do 
reinado de Cristo? Fez-
Se Rei com a Sua Morte 
e Ressurreição: “Mas 
quanto é oportuno e sig-
nificativo e, diria mesmo, quanto é justo e 
necessário que a hodierna festa de Cris-
to Rei seja enquadrada precisamente no 
Calvário. Podemos dizer, sem mais, que a 
realeza de Cristo, qual também nós hoje a 
celebramos e meditamos, deve ser sempre 
referida ao acontecimento que se executa 
naquela colina, e ser compreendida no mis-
tério salvífico, aí operado por Cristo: refiro-
me ao acontecimento e ao mistério da re-
denção do homem. Cristo Jesus – devemo-lo 

fazer notar – afirma-Se Rei precisamente 
no momento em que, entre as dores e an-
gústias da cruz, entre as incompreensões e 
as blasfêmias dos presentes, agoniza e mor-
re” (São João Paulo II).

Em tempos tão desafiadores como os 
que temos vivido, tendemos a desanimar. 
São diversos os problemas que se projetam 
para abalar nossa fé, tais como: desempre-
go, violência, crise, divisões... Mas o homem 
e a mulher que nutrem sua fé no Cristo Rei 
não desistem e colocam-se na estrada, no 

caminho. Pois somos 
sabedores de que o Se-
nhor caminha conosco 
e caminha como um Rei 
a nos defender do mal. 
Cristo reina a partir da 
Cruz, sua realeza não 
consiste numa demons-
tração de forca bélica. 
Sua força de “guerra” 
está na humildade do 
serviço. Ele é o Rei que 
verdadeiramente defen-

de os fracos e os oprimidos. A solenidade de 
hoje deixa-nos o grande convite para con-
templar Àquele que Se fez Rei para defender 
os indefesos e “ com seus braços abertos, 
abraça todos os povos da terra, atraindo-nos 
para a unidade” (Papa Emérito Bento XVI).

Que a Virgem Maria, que está senta-
da como Rainha à direita de Cristo Rei, nos 
ensine o caminho do serviço a Deus e aos ir-
mãos. Pois queremos com Ela e com Seu Fi-
lho, reinar no mundo, ou seja, servir a todos!

Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com  | Colaborador

Qual a prioridade? 
Em campanha, um dos candidatos 

entra em cena no instante em que na tela 
do jornal rebentava a agressão da maré 
cheia no que resta de referência históri-
ca e turística ao ponto extremo da Pa-
raíba. “Vamos deter essa agressão com 
soluções técnicas” – aproveitou rápido 
mais um emergente dessa causa perdida.  

Ora! Desde 1858, quando o general 
presidente B. Rohan levou à Assembleia 
um problema mais velho que a Paraíba, 
que se reclama do desgaste progressivo 
da baliza de navegação que já constava 
das cartas quinhentistas.

Cem anos depois de B. Rohan, re-
cusando-se a apontar soluções, o pro-
fessor Leon Clerot, 
estudioso deste e de 
problemas outros de 
paleontologia, antro-
pologia e geografia, 
tenta descrever como 
“a contracorrente 
marítima intromete-
-se na linha dos  re-
cifes que acompanha 
a costa do Nordeste 
oriental (...) vindo 
uma delas quebrar-
-se com violência nas 
escarpas de argila branca, hoje em cores 
descarnadas”. 

Nem por isso a cidade deixou de ca-
var os seguros alicerces da onda verti-
cal, verdadeiros monólitos de cimento a 
zombar das terras de várzea do Jaguari-
be, do outro lado. 

Em 1941, conferindo o alinhamento 
dos pontos mais avançados sobre o meri-
diano que passa no Nordeste, a Marinha 
confirmava o Cabo Branco ainda como o 
ponto mais avançado do território brasi-
leira. Mas Clerot, em capítulo de 1969, já 
se desenganava, reservando à Ponta do 
Seixas esse privilégio. Em revista recen-

te de divulgação escolar, o IBGE confir-
ma o Seixas na posição, bem à frente de 
Ponta de Padras, de Pernambuco. 

A tendência entre os que se preocu-
pam com o problema não é das mais oti-
mistas. As causas não vão desaparecer, 
nem o mar deixar de engolfar-se sobre a 
falésia nem homem retrair a foice ou o 
trator sobre a mata que a protegia. Clerot 
acusa o descaso paraibano de deixar, em 
20 anos, que tenhamos perdido 50 me-
tros. Pelo tempo transcorrido desde seu 
cálculo, já devíamos ter acrescentado um 
pouco além desses 50 metros. Mesmo as-
sim, ainda vai demorar um tempão para 
a gula furiosa do mar tornar-se mais 

emergente que a dos 
humanos famintos de 
proteína, de abrigo, 
de higiene e de escola 
pronta para instruir, 
educar e formar ci-
dadãos que saibam o 
que fazer pela família, 
pelo seu lugar e, assim 
chegando, pelo seu 
país. Continuamos es-
perando o dia que se 
chegue a isto. 

Quando aqui che-
guei, o prefeito notabilizou-se pela la-
vanderia coletiva que levara aos bairros 
mais pobres. Um outro ficou na lembran-
ça pela escada construída na descida da 
Igreja da Guia. Também queriam deter o 
avanço do mar no Cabo Branco. A capital 
tinha quatro escolas de referência: O Li-
ceu, o colégio dos Maristas e as escolas 
particulares de D. Tércia Bonavides e de 
D. Diamantina. A cidade tinha 80 mil ha-
bitantes, incluindo Cabedelo. Hoje, com 
1 milhão, continuamos com as duas ve-
lhas escolas de referência, já que as duas 
complementares foram às alturas com as 
suas mestras. Será que progredimos? 

 As causas não vão 
desaparecer, nem o mar deixar 
de engolfar-se sobre a falésia 

nem homem retrair a foice 
ou o trator sobre a mata 

que a protegia.   

São diversos os problemas 
que se projetam para abalar nossa 

fé... Mas o homem e a mulher 
que nutrem sua fé no Cristo 

Rei não desistem e colocam-se 
na estrada, no caminho.   
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Governo assegurou US$ 45 milhões através do BID e vai aplicar outros US$ 11 milhões em recursos próprios

O governador João Aze-
vêdo assinou, na manhã de 
ontem no Salão Nobre do Palá-
cio da Redenção, um dos maio-
res contratos de empréstimo 
voltados à saúde da Paraíba. 
A parceria com Banco Inte-
ramericano de Desenvolvi-
mento (BID) irá garantir US$ 
56 milhões para o Estado, o 
equivalente a mais de R$ 301,2 
milhões. Desse total, US$ 45 
milhões (R$ 242,1 milhões)
correspondem a recursos do 
BID e US$ 11 milhões (R$ 59,1 
milhões) a recursos do Estado. 
O dinheiro será aplicado na 
execução do Projeto Aprimo-
ramento do Modelo de Aten-
ção na Rede de Saúde (Amar). 
Hospitais e unidades de saúde 
de todas as regiões serão bene-
ficiados. Reformas, aquisição 
de novos equipamentos e mo-
dernização do sistema estão 
entre as ações que começam 
a ser executadas em janeiro do 
próximo ano. 

Na capital, o hospital de 
Emergência e Trauma Sena-
dor Humberto Lucena terá o 
número de leitos ampliados e o 

Metropolitano Dom José Maria 
Pires receberá moderno equi-
pamento  de hemodinâmica, 
necessário no tratamento de 
doenças cardiovasculares. “É 
importante entender que a 
rede toda será beneficiada. É 
um projeto que terá um reflexo 
extraordinário na qualidade 
do serviço prestado na área de 
saúde e eu não tenho dúvidas 
que esse será um dos maiores 
legados que a gestão deixará 
para o Estado da Paraíba”, ce-
lebrou João Azevêdo que cha-
mou a atenção também para 
o aumento no número e na 
qualidade do atendimento via-
bilizados pelo investimento.

O secretário de Estado da 
Saúde, Geraldo Medeiros, des-
tacou a importância da regio-
nalização da saúde e da utili-
zação da tecnologia no sentido 
de encurtar distâncias e otimi-
zar serviços. “O foco principal 
vai ser a informatização da 
rede e a telemedicina, para o 
que o paciente que está nas re-
giões mais longínquas tenham 
acesso a  todos os especialis-
tas, evitando a necessidade de 
deslocamento desse usuário 
para os grandes centros”. 

Por videoconferência o 

representante do BID no Bra-
sil, Morgan Doyle comemorou 
a parceria, que vai contribuir 
para a plena operação do Sis-
tema Único de Saúde (SUS) 
no Estado. “A Paraíba está in-
vestindo em ações de curto, 
médio e longo prazo, enquanto 
ainda lida com a emergência 
decorrente da pandemia. É 
louvável este esforço, e ao se-
guirem o caminho da moder-
nização, integração e qualifica-
ção do SUS vão poder ter mais 
previsibilidade na atenção à 
população e capacidade de in-
vestimentos”, disse.

Segundo Catherine Mou-
ra, especialista em Saúde do 
BID e chefe de equipe do pro-
jeto, os investimentos vão per-
mitir ao Estado alcançar um 
novo patamar de qualidade 
e eficiência, transformando 
a atual gestão analógica do 
SUS em uma gestão digital. “A 
digitalização é fundamental 
para que os gestores possam 
tomar melhores decisões a 
partir de dados consistentes e 
tempestivos, e consequente-
mente criar as condições para 
que haja mais qualidade no 
gasto público e na entrega de 
serviços”, disse.

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Estado garante mais de US$ 56 mi 
em investimentos para a Saúde

Editoração: Clóvis RobertoEdição: Clóvis Roberto

O PL, comandado na Para-
íba pelo deputado federal 
Wellington Roberto, anun-
ciou apoio à candidatura de 
Nilvan Ferreira (MDB) no se-
gundo turno da eleição em 
João Pessoa. Porém, o único 
vereador eleito pela legenda, 
Durval Ferreira, que obteve 
votação expressiva – 4.285 
votos –, abriu divergência: 
apoiará Cicero Lucena.   

Abriu divergênciA
Afora os vereadores do PSD 
que se posicionam como can-
didatos à presidência da Câ-
mara Municipal de Campina 
Grande, vereadores de outras 
legendas também estariam se 
movimentando para entrar na 
disputa. É o caso de Olímpio 
Oliveira (PSL), que adota um 
discurso de renovação e prega 
mais “autonomia” para o Le-
gislativo.

Eva Gouveia já teria apoio de nove 
vereadores, de acordo com Mari-
naldo Cardoso (Republicanos), atual 
vice-presidente do Legislativo. Sar-
gento Neto (PSD), que está nessa lis-
ta, disse que nos próximos dias outros 
cinco vereadores vão declarar apoio 
a Eva Gouveia. Número suficiente 
para elegê-la presidente. São neces-
sários 12 votos.

evA já tem mAioriA?

romero ‘lAvA As mãos’ sobre A disputA pelA

presidênciA dA câmArA: “não me consultem”

mAis outro cAndidAto

Esta semana, tratei aqui da disputa que começou a ser deflagrada, com movimento de bastidor, pela 
presidência da Câmara Municipal de Campina Grande. Mal foi confirmado o resultado das urnas, 
e ao menos três vereadores do PSD foram a público anunciar a intenção de disputar o cargo: Eva 
Gouveia, Alexandre do Sindicato e Ivonete Ludgério, atual presidente, que postula a recondução. 
Obviamente, que essa situação criou um desconforto na base do prefeito Romero Rodrigues (foto), 
que é o presidente estadual do PSD e, por extensão, para Bruno Cunha Lima, prefeito eleito, que 
é correligionário dos postulantes. A mensagem postada por Romero, no Instagram, corrobora a 

ideia de que o assunto passou a incomodá-lo – o prefeito estaria recebendo certa pressão 
para manifestar-se em apoio a uma candidatura específica. “Gostaria de pedir a ajuda e 

compreensão de todos os amigos vereadores e vereadoras para gentilmente não me 
consultarem e nem me incluírem em nenhum assunto referente à prematura discussão 
para eleição da Câmara Municipal de Campina Grande. Ficarei extremamente agra-
decido pela compreensão de todos!”, pediu o prefeito. De algum modo, a postura do 
prefeito soou estranha. Não seria plausível que o presidente do partido participasse 
desse debate? Ao que parece, ele passou a bola para Bruno Cunha Lima.  

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Do governador João Azevêdo, na inauguração 
do Centro Estadual de Referência da Igualdade 
Racial João Balula, ontem, Dia da Consciência 
Negra: “Essa é uma luta de muitos anos e nós 
precisamos de ações reais para dar respostas 
à sociedade. Esse Centro terá a possibilidade 
de ajudar as pessoas que sofram algum tipo de 
intolerância, tendo o apoio institucional do Es-
tado”.

pelA iguAldAde rAciAl: estAdo
dá Apoio institucionAl à cAusA

está em cAmpAnhA

está em cAmpAnhA

Na Câmara Municipal de João Pessoa, a 
disputa pela presidência deverá ser tam-
bém acirrada. Ex-presidente do Legislativo, 
Durval Ferreira (PL) já anunciou que está 
em campanha para o cargo. Numa emis-
sora de rádio, afirmou que conversou com 
“oito vereadores” e continua contatando 
outros.

Chico do Sindicato (Avante) revelou em entre-
vista que ao menos cinco vereadores, entre 
eleitos e reeleitos, estariam trabalhando nos 
bastidores para conseguir apoio na disputa pela 
presidência da Câmara Municipal. Ele não citou 
nomes, mas sabe-se que um deles é Milanez 
Neto (PV).
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PB está pronta para reativar hospitais
O governador João Azevêdo afir-

mou que, caso seja necessário, o 
Estado está pronto para retornar com 
os hospitais de campanha e disse ain-
da que é preciso que todos estejam 
atentos no sentido de minimizar a 
possibilidade de contágio da doen-
ça. “Nós precisamos entender que é 
preciso manter todos os cuidados e 
recomendações que falamos desde 
março. As pessoas perderam o medo 
do vírus, mas ele continua agindo.” 

Sobre os investimentos, falou que 
como o combate à covid será também 
beneficiado. “O foco é maior, mas 

com o fortalecimento do sistema da 
rede hospitalar e a requalificação 
dos sistemas de controle da rede 
também trabalharemos no combate 
à doença”. 

O secretário Geraldo Medeiros 
disse que não há previsão de retroagir 
nas ações de flexibilização e afirmou 
também que o Estado está prepara-
do para a segunda onda da doença. 
“O Estado adotou muita cautela em 
relação aos decretos de flexibilização, 
diferente de lugares que promoveram 
a abertura mais ampla e agora estão 
tendo que retroagir.”

Governador João Azevêdo fez o anúncio da liberação dos recursos durante cerimônia no Palácio da Redenção

Foto: José Marques/Secom-PB

‘Nota Cidadã’ já contemplou 
ganhadores em 31 cidades

Após a realização de 11 
sorteios, o Programa Nota 
Cidadã já premiou 231 cida-
dãos de 31 municípios parai-
banos. Apesar de João Pessoa 
e Campina Grande liderarem 
em número de premiados, 
há ganhadores de todas as 
regiões, incluindo cidades 
como Parari e Caturité, no 
Sertão. Também foram con-
templados vencedores de Pa-
tos, Sousa e Cajazeiras, além 
de Guarabira e Solânea (Veja 
a lista completa das 31 cida-
des já contempladas).

De janeiro a novembro, 
já foram distribuídos R$ 660 
mil em prêmios em dinheiro 
aos ganhadores, sendo 11 de 
R$ 20 mil, e outros 220 de R$ 
2 mil. Mensalmente, o pro-
grama Nota Cidadã sorteia 
21 prêmios com um total de 
R$ 60 mil em dinheiro, sendo 
20 prêmios de R$ 2 mil e um 
prêmio especial de R$ 20 mil.  

Recordes a cada sorteio 

– Além de contemplar cada 
vez mais cidades de todos os 
portes e de regiões do Estado 
a cada sorteio, o Programa 
Nota Cidadã tem também ba-
tido recorde tanto em núme-
ro de participantes inscritos 
portal da Cidadania https://
portaldacidadania.pb.gov.
br, quanto de notas emitidas 
com CPF, que são exigências 
para os cidadãos participa-
rem. O último sorteio deste 
mês de novembro teve mais 
um recorde do número de 
participantes com 23.933 
cidadãos concorrendo aos 
21 prêmios, mas também no 
número de notas emitidas 
com CPF: 119.942 unidades.

Cidades com menos de 
10 mil premiadas – Outra 
tendência que vem cres-
cendo a cada sorteio é a in-
teriorização e a premiação 
de cidades pequenas com 
menos de 10 mil habitantes 
como, por exemplo, Parari, 

Caturité, Boborema, Lagoa 
de Dentro, Belém do Brejo do 
Cruz, Mulungu, São Vicente 
do Seridó e de Condado, que 
tiveram cidadãos contempla-
dos tanto em prêmios de R$ 
2 mil como também do prê-
mio especial de R$ 20 mil. Os 
consumidores estão inscritos 
no programa Nota Cidadã e 
vêm exigido a nota fiscal a 
cada compra, independente 
do valor, com o seu CPF.

Acesse através do QR Code o link 
para se cadastar e participar do 

Programa Nota Cidadã.



Dados divulgados pela Fecomércio são relativos ao mês de setembro, em comparação com o mesmo período do ano passado 

Em setembro, o comér-
cio varejista ampliado (in-
cluindo o setor automotivo e 
de materiais de construção) 
apresentou alta de 6,79% no 
volume de vendas em relação 
a setembro do ano passado na 
Região Metropolitana de João 
Pessoa. O estudo foi realizado 
pelo Instituto de Planejamen-
to, Estatística e Desenvolvi-
mento da Paraíba (INPES) da 
Fecomércio Paraíba.

Nesta comparação anual, 
os segmentos que mais cres-
ceram foram os de eletrodo-
mésticos e eletroeletrônicos 
(45,72%), materiais de cons-
trução (44,51%) e farmá-
cias, drogarias e perfumarias 
(23,66%). Por outro lado, 
apresentaram desempenho 
negativo nas vendas: com-
bustíveis (-23,45%), calçados 
(-18,64%), móveis e deco-
rações (-13,41%), vestuário 
(-11,11%) e autopeças e aces-
sórios (-8,95%).

Comparação
Já na comparação de se-

tembro em relação a agosto, o 
volume de vendas do comércio 
varejista ampliado registrou, 
em valores reais, um resulta-

do praticamente estável, com 
uma pequena retração de 
0,34%, após uma trajetória 
de crescimento contínuo que 
vinha acontecendo desde maio 
de 2020 na série sem ajuste 
sazonal.

Ainda nessa compara-
ção, houve resultado positivo 
em sete dos doze segmentos 
acompanhados, com desta-
que para cine-foto-som e óti-
cas (19,79%), combustíveis 
(10,39%), tecidos (8,85%) e 
calçados (6,66%). Em senti-
do oposto, houve retração nas 
vendas de móveis e decorações 
(-10,80%), supermercados e 
mercadinhos (-4,94%), farmá-
cias, drogarias e perfumarias 
(-3,58%), autopeças e aces-
sórios (-3,07%), e eletrodo-
mésticos e eletroeletrônicos 
(-1,30%).

Metodologia
A pesquisa é realizada no 

Comércio Varejista da Região 
Metropolitana de João Pessoa 
e acompanha mensalmente 12 
segmentos, incluindo empre-
sas de micro, pequeno, médio 
e grande porte. A amostra foi 
de 351 estabelecimentos co-
merciais. 

Vendas do comércio aumentam 
6,79% na Grande João Pessoa 
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Boletim Covid-19

Arrecadação estadual tem 
alta de 13,83% em outubro

A Secretaria de Estado da 
Fazenda (Sefaz-PB) publicou, 
ontem, a edição nº 14 do ‘Bo-
letim Covid-19’, que traz da-
dos, gráficos e análises da ar-
recadação da receita própria 
(ICMS, IPVA e ITCD) do mês 
de outubro de 2020 e também 
do acumulado de abril a outu-
bro deste ano, período de in-
fluência da pandemia do novo 
coronavírus na arrecadação. 
O informativo traz ainda os 
valores do repasse do Fundo 
de Participação dos Estados 
(FPE), incluindo a transferên-
cia do Apoio Financeiro pela 
União aos Estados Federativos 
(AFE). 

Segundo dados do Bo-
letim nº 14, a arrecadação 
dos três impostos estaduais 
(ICMS, IPVA e ITCD), no úl-
timo mês de outubro, regis-
trou crescimento de 13,83%, 
quando comparada a igual pe-

ríodo de 2019. É a terceira alta 
consecutiva da arrecadação 
da receita própria do Estado, 
após uma queda no período 
de abril a julho. Ela foi puxa-
da mais uma vez em outubro 
pelo ICMS (13,82%) com a 
retomada de crescimento  ini-
ciada no mês de agosto.

O Boletim publica tam-
bém as perdas de arrecadação 
própria, sobretudo, de abril 
a julho, que foram reduzi-
das nos últimos três meses. 
Contudo, elas ainda somam 
R$ 43,5 milhões, meses que 
tiveram mais incidência da 
covid-19 na economia. Em va-
lores absolutos, o ICMS lide-
rou as perdas nesse período 
(R$ 52,4 milhões), enquanto o 
ITCD acumula ainda uma bai-
xa de R$ 14,6 milhões sobre 
o ano passado. Já o IPVA, que 
manteve a trajetória de cresci-
mento (com R$ 23,5 milhões 

a mais), reduziu as perdas da 
receita própria no período de 
abril a outubro.

A publicação de mais um 
informativo reafirma o prin-
cípio da transparência dos 
dados relevantes da adminis-
tração tributária do Governo 
da Paraíba. 

O ‘Boletim Covid-19’, que 
é uma ação conjunta de di-
versas gerências da Sefaz-PB, 
é uma publicação mensal. O 
informativo, em sua elabo-
ração, tem contribuições da 
Gerência Operacional de In-
formações Econômico-Fiscais 
(Goief), da Gerência Executiva 
de Arrecadação e de Informa-
ções Fiscais (Geaif), da Gerên-
cia de Planejamento (GPlan), 
da Gerência de Tecnologia e 
Informação (GTI), da Escola 
de Administração Tributária 
(Esat) e da Assessoria de Im-
prensa.

A Paraíba registrou 
633 novos casos de co-
vid-19 e quatro óbitos, de 
acordo com a última atua-
lização divulgada ontem 
pela Secretaria Estadual de 
Saúde. Com esses números, 
até o momento, o Estado 
chega a marca de 141.615 
pessoas que contraíram a 
doença. Destas, 113.102 se 
recuperaram e 3.236 foram 
a óbito. Além disso, des-
de o início da pandemia, 
foram realizados 447.283 
testes para diagnóstico da 
doença. 

Os casos confirma-
dos até o momento estão 
distribuídos por todos 
os 223 municípios pa-
raibanos. A maioria dos 
números registrados na 
última atualização foram 
identificados em dez mu-
nicípios, que concentram 

68,08% dos casos em toda 
a Paraíba. São eles: João 
Pessoa, com 166 novos 
casos, totalizando 35.898; 
Bayeux, com 68 casos no-
vos, totalizando 2.350; Pa-
tos, com 63 novos casos, 
totalizando 5.432; Sousa, 
com 47 novos casos, tota-
lizando 2.799; Campina 
Grande, com 25 novos ca-
sos, totalizando 14.197; 
Cabedelo, com 19 novos 
casos, totalizando 3.546; 
Cajazeiras, com 12 novos 
casos, totalizando 2.926; 
Cacimba de Dentro, com 
11 novos casos, totalizan-
do 396; São Bento, com 11 
novos casos, totalizando 
3.465; Itabaiana, com 09 
novos casos, totalizando 
1.236.  

A ocupação total de 
leitos de UTI (adulto, pe-
diátrico e obstétrico) em 
todo o Estado é de 45%. 
Fazendo um recorte ape-
nas dos leitos de UTI para 

adultos na Região Metro-
politana de João Pessoa, a 
taxa de ocupação chega a 
53%. Em Campina Grande 
estão ocupados 34% dos 
leitos de UTI adulto e no 
Sertão 66% dos leitos de 
UTI para adultos.

O programa Continuar 
Cuidando, que tem o obje-
tivo de fazer um inquérito 
sorológico da covid-19 no 
Estado, realizou, até o úl-
timo dia 19 de novembro, 
7.590 entrevistas e testes, 
em residências distribuí-
das em 72 cidades parai-
banas. 

Óbitos 
Dos 223 municípios da 

Paraíba,179 já registraram 
algum óbito desde o início 
da pandemia. Os quatro ca-
sos da última atualização 
ocorreram em João Pessoa, 
entre os dias 12 e 20 de no-
vembro. As vítimas tinham 
entre 73 e 85 anos. 

Covid-19: PB registra mais 
quatro mortes e 633 casos 
Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com 

Thais Cirino
thaiscirino@hotmail.com

‘Operação Calvário’: segue 
afastado conselheiro do TCE

O conselheiro do Tribunal 
de Contas do Estado (TCE), 
Nominando Diniz, vai conti-
nuar afastado das atividades 
no órgão, segundo decisão do 
ministro do Supremo Tribunal 
Federal (STF) Gilmar Mendes. 
Essa é a segunda vez que o mi-
nistro nega um pedido da defe-
sa para o retorno das funções 
do conselheiro que está longe 

do cargo desde dezembro do 
ano passado.

Nominando Diniz é inves-
tigado no âmbito da ‘Operação 
Calvário’, deflagrada em 17 de 
dezembro de 2019, que apura 
responsabilidades num esque-
ma de desvio de recursos públi-
cos destinados à área da saúde 
na Paraíba. As investigações 
derivam de acordos de cola-
boração premiada celebrados 
entre a Procuradoria Geral da 
República (PGR), o empresário 

Daniel Gomes da Silva e Michel-
le Louzada Cardoso.

O Ministério Público Fe-
deral (MPF) apura se houve 
crime de corrupção passiva 
e lavagem de dinheiro por 
meio de contratações de or-
ganizações sociais (OSs) para 
gerenciar hospitais na Paraíba 
entre os anos de 2011 e 2018. 
A defesa alega que há abuso 
nas investigações por parte do 
MPF, mas o argumento não foi 
acolhido pelo STF.

Professores da UFPB marcam 
nova paralisação para quinta

Os professores da UFPB 
aprovaram na tarde de on-
tem uma nova paralisação 
de 24 horas, que ocorrerá 
na próxima quinta-feira, dia 
26. Além da suspensão das 
atividades acadêmicas nos 
quatro campi, a categoria vai 
realizar, como estratégia de 
mobilização, uma aula pública 
virtual por meio do canal do 
Sindicato dos Professores da 
UFPB (Adufpb) no YouTube. 

A decisão foi tomada du-

rante assembleia virtual, que 
contou com a participação de 
mais de 160 docentes.

Já chega a 16 o número de 
Universidades e Institutos Fe-
derais de ensino que não tive-
ram nomeados pelo Governo 
Federal os dirigentes eleitos 
pela comunidade acadêmica 
em seus processos de escolha 
de reitor(a). Na UFPB, Valdi-
ney Gouveia tomou posse no 
dia 12 de novembro, em ceri-
mônia fechada realizada no 

auditório do Hospital Univer-
sitário Lauro Wanderley. Ele 
obteve apenas 5% dos votos 
na eleição realizada em agos-
to e nenhum voto no Colégio 
Eleitoral responsável por for-
mar a lista tríplice.

Na quarta-feira (18) pas-
sada, as atividades docentes 
na UFPB estiveram paralisa-
das, seguindo deliberação da 
assembleia de professores 
realizada no dia 13 de no-
vembro.

Pesquisa sobre o comportamento do consumo é realizada mensalmente pela Fecomércio Paraíba, que verificou aquecimento nas vendas de eletrodomésticos

Foto: Marcus Antonius
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Equipamento conta com equipe multiprofissional e será forte instrumento contra o racismo e a intolerância religiosa

Governo inaugura Centro de 
Igualdade Racial na Paraíba

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

No Dia da Consciência 
Negra, celebrado ontem, 
o Governo da Paraíba, por 
meio da Secretaria da Mulher 
e da Diversidade Humana 
(SEMDH), inaugurou o Cen-
tro Estadual de Referência de 
Igualdade Racial João Balula, 
A inauguração do equipa-
mento foi transmitida pelas 
redes sociais do Estado. Ele 
é o segundo centro de refe-
rência do Nordeste e o quar-
to do país com atendimento 
multiprossional voltado aos 
casos de racismo e intolerân-
cia religiosa. O serviço estará 
funcionando a partir da se-
gunda-feira no endereço Rua 
Rodrigues de Aquino, nº220, 
Centro de João Pessoa, das 
8h30 às 16h30.

“Que bom um dia João 
Balula teve a coragem de ser 
atrevido. É com muita ale-
gria que inauguro o Centro 
Estadual de Igualdade Racial 
João Balula. Por outro lado, 
sinto tristeza que ainda pre-
cisemos instalar centros nos 
dias atuais, para ratificar um 
segmento da sociedade que 
precisa do apoio do poder 
público na luta por direi-
tos e respeito. Portanto, en-
quanto houver necessidade, 
seremos atrevidos”, afirmou 
o governador João Azevêdo, 
em seu discurso. Além da 
inauguração do Centro Es-
tadual, o Governo do Estado 
lançou a campanha “Por uma 

Paraíba antirracista”, dentre 
uma das ações do Novembro 
Negro. 

Na abertura do even-
to, a Yalorixá Mãe Lúcia de 
Omydeim discursou sobre 
João Balula, companheiro de 
caminhada na luta contra o 
racismo e respeito à diversi-
dade religiosa e abençoou o 
local com o cântico das tra-
dições de matrizes africanas. 
A sobrinha do homenageado, 
Amina Carvalho, relembrou 
as contribuições do seu tio, 
enquanto líder do movimen-
to negro da Paraíba. “Ele pre-
sidiu a Federação Paraibana 
de Teatro Amador e foi pre-
sidente da Fundação Cultu-
ral de João Pessoa (Funjope). 
Agradeço em nome da famí-
lia a homenagem pois sabe-
mos da importância e legado 
que Balula deixou na nossa 
cidade. Ele lutou bastante 
para que um negro seja reco-
nhecido e respeitado. Muita 
gente está tentando dar con-
tinuidade à história que ele 
construiu”, concluiu emocio-
nada.

O atendimento, acolhi-
mento e encaminhamento 
das pessoas vítimas de racis-
mo e intolerância religiosa 
serão feitos por uma equipe 
multiprofissional formada 
por advogados, psicólogos, 
assistentes sociais e peda-
gogos. Este último realizará 
uma política pública no pro-
cesso educacional para criar-
mos uma consciência antir-
racista nas escolas.

A secretária da SEMDH, 
Lídia Moura, ressalta a im-
portância da criação do Cen-
tro Estadual de Igualdade 
Racial para criar uma nova 
consciência antirracista no 
Estado. “Este equipamento 
público irá contribuir para a 
redução das desigualdades 
raciais, não só direciona-
das à população negra como 
também às comunidades 
tradicionais (quilombolas, 

ciganos, indígenas, religiões 
de matriz africana). A inau-
guração deste espaço repre-
senta uma nova concepção na 
sociedade que esse público 
possui direitos que precisam 
ser respeitados e as medidas 
serão acionadas a partir de 
um organismo de Estado. É 
importante destacar que o 
Governo da Paraíba mais uma 
vez se antecipa e, a partir 
de agora, estamos inseridos 

numa rede nacional de com-
bate ao racismo e intolerân-
cia religiosa, aumentando o 
grau de eficiência dos casos 
atendidos”, enfatizou.

O governador João Aze-
vêdo elogiou a parceria com 
a secretária Lídia Moura 
na construção de políticas 
pública direcionadas às 
minorias sociais. “A secre-
tária Lídia Moura também 
foi atrevida. Em tão pouco 

tempo de gestão consegui-
mos implementar a Patru-
lha Maria da Penha, além 
do Programa Empreender 
Mulher que oportuniza a re-
integração social através de 
uma linha de crédito voltada 
para as mulheres que cum-
prem pena e as egressas do 
sistema prisional da Paraí-
ba; e agora estamos entre-
gando esse centro estadual”, 
afirmou.

AlGumAs FunçõEs do CEntRo:
n Oferecer serviços às pessoas que foram vítimas de discriminação, racismo, injúria 
racial ou intolerância religiosa, auxiliá-las nos trâmites processuais até que a viola-
ção do seu direito cesse ou o crime seja punido;
n Receber, encaminhar e acompanhar queixas de discriminação racial, racismo, injú-
ria racial ou de intolerância religiosa no Estado da Paraíba;
n Disponibilizar apoio psicológico, social, jurídico e pedagógico/educacional aos ca-
sos registrados no Centro, conforme suas necessidades específicas;
n Monitorar os casos de racismo e de intolerância religiosa noticiados pela mídia 
escrita, falada, televisada, bem como por outros meios de comunicação, a exemplo 
das redes sociais;
n Realizar busca ativa e atuar nos casos de racismo e de intolerância religiosa noti-
ciados no Estado da Paraíba;

Mega da Virada

Apostas já começam a ser 
feitas nas Casas lotéricas

As apostas para o sor-
teio especial de fim de ano 
da Mega-Sena, a Mega da 
Virada já podem ser fei-
tas em todas as Casas Lo-
téricas ou através do site 
e aplicativo da Caixa. A 
estimativa para o sorteio 
que será realizado em 31 
de dezembro é de R$ 300 
milhões. Como o prêmio 
não acumula, a edição es-
pecial faz com que muitas 
pessoas tentem a sorte de 
acertar as dezenas pre-
miadas.  

Anualmente as Lo-
terias da Caixa realizam 
alguns concursos espe-
ciais, entre eles o da Mega 
da Virada que costuma 
movimentar bastante as 
casas lotéricas de todo o 

país com apostadores que 
sonham em ganhar o tão 
desejado prêmio e até fa-
zem planos do que fariam 
se acertassem as dezenas 
premiadas. 

Irineia Ferreira de 
Araújo, 42 anos, traba-
lha como caixa em uma 
casa lotérica na cidade 
de Bayeux, Região Metro-
politana de João Pessoa 
e comenta o que faria se 
ganhasse o prêmio, entre 
os sonhos de viajar e aju-
dar as pessoas ela já tem 
planos certos caso ganhe. 
“A pessoa sonha em mu-
dar de vida, eu gostaria de 
conhecer todos os estados 
do Brasil, conhecer todos 
os países, aproveitar a 
vida. Iria realizar todos os 
meus sonhos, queria tam-
bém mudar a vida de mui-
ta gente” comentou.

 Além das apos-
tas individuais, onde os 
jogadores marcam seis 
números e que custa R$ 
4,50, a aposta simples, há 
também a possibilidade 
de marcar mais núme-
ros e assim aumentar as 
chances de ganhar. O valor 
da aposta vai subindo de 
acordo com a quantidade 
de números marcados até 
chegar ao número máximo 
de dezenas marcadas, com 
15 números marcados e 
que custa R$ 22.522,50. 

Já no bolão da Caixa, 
os números são escolhi-
dos pelo sistema da Caixa 
e o prêmio será dividido 
entre todos os apostado-
res que tiverem adquiri-
do aquele determinado 
jogo, nesta modalidade o 
preço mínimo do bolão é 
de R$ 10,00. 

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Nilber Lucena
Especial para A União 

Foto: Agência Brasil

Apostadores de todo 
o Brasil estarão 
concorrendo a um 
prêmio no valor de 
R$ 300 milhões

Diretores da Compa-
nhia Paraibana de Gás (PB-
Gás) e da Federação das 
Indústrias do Estado da 
Paraíba (Fiep) se reuniram 
ontem(20), para definir a 
formação de um Grupo de 
Trabalho para tratar sobre 
os efeitos da nova lei do 
gás aprovada pela Câmara 
Federal e em tramitação no 
Senado Federal. A proposta 
do grupo técnico é discu-
tir a nova legislação para 
a indústria do Gás Natural 
e enxergar oportunidades 
para o mercado local da Pa-
raíba. 

 O diretor técnico co-
mercial da PBGás, Paulo 
Campos, e o gerente de 
Mercado, Alairson Gon-
çalves, e regional, Renato 
Vilarim, também participa-
ram do encontro e falaram 

sobre a retomada do con-
sumo do gás natural e as 
perspectivas de retomada 
do segmento industrial.  

Jailson Galvão, ressal-
tou o esforço da companhia 
durante a pandemia, como 
a redução de 8,2% em maio, 
e 16,9% em agosto, na ta-
rifa de gás natural para a 
indústria, parcelamento 
das faturas e suspensão de 
cortes durante o período 
mais crítico da pandemia. 
“Precisamos estar bem afi-
nados com as mudanças 
regulatórias para atender 
o segmento industrial, para 
atravessarmos da melhor 
maneira essa crise e nos 
fortalecermos nessa reto-
mada da economia”.

O diretor técnico co-
mercial da PBGás, Paulo 
Campos, destacou que a 

reunião possibilitou estrei-
tar os laços e definir um 
grupo técnico para avaliar 
as oportunidades para os 
clientes industriais e uma 
agenda comum de fortale-
cimento do segmento in-
dustrial neste período de 
crise. Ele destacou a pro-
posta comum dos presi-
dentes de ambas entidades 
de realização em 2021 de 
um wokshop com repre-
sentantes do Governo do 
Estado, da indústria e da 
PBGás.

Nova Lei do Gás
O Projeto de Lei (PL) 

nº 6.407/2013, o novo 
marco para o setor de gás 
natural, chamado de Nova 
Lei do Gás, foi aprovado 
pela Câmara dos Deputa-
dos e tramita no Senado.

PBGás e Fiep criam grupo
sobre a nova lei do gás 

O governador João Azevêdo inaugurou o espaço, que leva o nome do militante João Balula, uma referência na luta antirrascista e pelos direitos humanos

Foto: José Marques
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Cidadãos podem buscar informações, pedir benefícios e agendar serviços pelo atendimento remoto disponível no aplicativo ou no site

As agências do Institu-
to Nacional do Seguro Social 
(INSS) da Paraíba estarão fe-
chadas para atendimento na 
próxima segunda-feira (23), 
devido à mudança do ponto 
facultativo em alusão ao Dia 
do Servidor Público (28 de 
outubro) em todo o Brasil.
Segundo a assessoria de im-
prensa do INSS, a decisão teve 
o objetivo de não prejudicar 
os atendimentos que estavam 
agendados no mês passado. 

Com isso, o ponto facul-
tativo foi adiado para esta 
nova data, permitindo que 
o INSS tivesse tempo para 
programação do fechamen-
to da agenda. A medida foi 
anunciada na Portaria 364 
do Ministério da Economia e 
publicada em sessão extra do 
Diário Oficial da União (DOU), 
do dia 28 de outubro estabe-
lecendo a nova data para os 
servidores da Secretaria Es-
pecial de Previdência e Tra-
balho do Ministério e do INSS. 

Segundo a entidade, 
com as alterações foi possível 
manter o que já estava agen-
dado anteriormente, evitan-
do transtornos para os bene-
ficiários com remarcações.
Os cidadãos também podem 
buscar informações, pedir 
benefícios e agendar servi-
ços pelo atendimento remoto 
disponível no aplicativo para 
celular “Meu INSS”, ou no site 
meu.inss.gov.br. 

Também é possível rece-
ber atendimentos sem sair de 
casa através do telefone 135, 
que funciona de segunda a 
sábado, das 7h às 22h. Além 
disso, pelo site www.gov.br/
inss, a população tem aces-
so a serviços como a inscri-
ção no INSS, marcar perícia 
médica, solicitar extrato de 
contribuição (CNIS), emitir 
extrato de pagamento de 
benefício do INSS, simular a 
aposentadoria por tempo de 
contribuição, emitir Guia de 
Previdência Social através 
do sistema de acréscimos 
legais, dentre outros proce-
dimentos.

Juliana Cavalcanti
juliana.ferreiracavalcanti@gmail.com

Dia do Servidor: INSS fecha 
agências na segunda-feira

Editoração:Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

Na Grande João Pessoa

Oito armas de fogo são apreendidas durante ações 
A Polícia Militar 

apreendeu oito armas de 
fogo, entre o começo da tar-
de e fim da noite de ontem, 
nas atividades de reforço da 
segurança, na Região Metro-
politana de João Pessoa. As 
apreensões aconteceram na 
capital, em Santa Rita e Ba-

yeux, resultando na prisão 
de sete suspeitos, com ida-
des de 18 a 28 anos.

Em Bayeux, foi pre-
so um homem de 28 anos 
com um revólver, no bairro 
do Sesi. Na cidade de Santa 
Rita, dois suspeitos, de 21 
e 23 anos, foram flagrados 

com um revólver e uma pis-
tola, durante ação de com-
bate ao tráfico, no bairro 
Alto das Populares.

As outras cinco armas 
foram apreendidas na capi-
tal. A última delas no Mer-
cado Modelo do Varadouro, 
onde a PM tem reforçado a 

segurança. Um homem fu-
giu ao perceber a presença 
das viaturas e deixou uma 
espingarda no local. Simul-
taneamente, no Colinas do 
Sul, em Gramame, a Polícia 
Militar apreendeu um re-
vólver com um jovem de 18 
anos.

No Centro, a arma 
apreendida também foi um 
revólver e estava com um 
suspeito de praticar assal-
tos na região. No bairro do 
Rangel, um homem de 20 
anos foi flagrado com um 
revólver. E em Cruz das Ar-
mas, um jovem de 18 anos 

foi preso com um revólver, 
na comunidade do Baleado.

Todos os presos foram 
apresentados nas Delegacias 
de Polícia Civil da Região Me-
tropolitana de João Pessoa. As 
ações continuam reforçadas, 
com ocupações em pontos es-
tratégicos das cidades.

A Polícia Militar pren-
deu mais um suspeito de 
atuar no tráfico de drogas, 
ontem, na comunidade Au-
gustolândia, localizada no 
distrito de Várzea Nova, em 
Santa Rita. O homem esta-
va com mais de 500 em-
balagens de entorpecentes 
que seriam vendidos neste 
fim de semana.

A apreensão foi resul-
tado de uma incursão reali-
zada pelas equipes da For-
ça Tática do 7º Batalhão. O 
suspeito, ao ser surpreen-
dido, ainda tentou jogar a 
sacola onde estava a droga 
e fugir pulando os muros 
das casas, mas foi rendido 
e preso em flagrante. O en-

torpecente estava dividido 
em 357 papelotes de maco-
nha e 180 pedras de crack, 
além de dinheiro.

O preso foi apresen-
tado com o material na 6ª 
Delegacia Distrital, em San-
ta Rita. 

Em Campina Grande
A Polícia Militar apre-

endeu um revólver cali-
bre 38, ontem, durante as 
atividades de reforço da 
segurança no bairro de 
Bodocongó, em Campina 
Grande. A apreensão acon-
teceu na localidade conhe-
cida como “Pedreira” e um 
suspeito de 30 anos foi pre-

so em flagrante.
Ele estava com outros 

dois homens, em atitude 
suspeita, o que motivou a 
abordagem realizada pela 
Força Tática do 2º Bata-
lhão. Os policiais cons-
tataram que todos três 
respondiam processo por 
homicídios e porte ilegal 
de arma. Nas diligências, a 
PM acabou encontrando a 
arma e deu voz de prisão 
ao acusado de 30 anos, que 
ainda chegou a dizer que o 
revólver era do irmão dele 
que tinha falecido.

O caso foi levado para 
a Central de Polícia, em 
Campina Grande.

Preso suspeito de tráfico 
de drogas em Santa Rita

ABI quer leis rígidas para punir 
os agressores de jornalistas

Diante de duas agressões e 
um assassinato a profissionais 
da imprensa no país, apenas no 
último domingo (15), a Asso-
ciação Brasileira de Imprensa 
(ABI) anunciou, na terça-feira 
(17), que irá debater, com os seus 
autores, projetos de lei que au-
mentam a punição desses agres-
sores. Até o momento, tramitam 
cinco projetos na Câmara dos 
Deputados e um no Senado. O 
presidente da Associação Parai-
bana de Imprensa (API) se mani-
festou a favor da decisão da ABI. 

O presidente da ABI, Paulo 
Jerônimo, comentou, em nota 
divulgada pela associação, que 
leis com esta característica de-
vem ter, em sua essência, a pro-
teção de jornalistas e garantir 
o livre exercício da profissão, 
garantindo a liberdade de ex-
pressão e de imprensa, bem 
como o direito fundamental da 
sociedade à informação. 

De acordo com o presiden-
te da API, João Pinto, a falta de 
leis que protejam os jornalistas 
afeta a liberdade de expressão 
e muitas vezes impede que 
esses profissionais consigam 
trabalhar. “Estamos nessa 
mesma linha da ABI. Precisa-
mos dessas leis que protejam 
mais os jornalistas, para que o 
profissional possa exercer sua 

profissão com mais segurança. 
Com lei em vigor, muitas vezes 
não há respeito, quanto mais 
sem ter leis que garantam esse 
direito”, enfatizou. 

João Pinto comentou 
ainda sobre os motivos que 
levam os jornalistas a serem 
perseguidos. ”Todo mundo 
quer descontar nos jornalistas. 
Quando falam bem eles não se 
manifestam, mas se falar algo 
que desagrade não gostam, 
querem atacar a imprensa. Eu 
concordo com a ABI, para que 
essas leis sejam aprovadas e a 
gente possa ao menos inibir es-
sas pessoas que não podem ser 
contrariadas e querem calar a 
boca da imprensa”. 

Na opinião do presidente da 
API, as agressões não são apenas 
físicas, elas também acontecem 
quando os jornalistas perdem 
a liberdade em seu exercício de 
trabalho. “Atualmente, o que es-
tamos vendo, é que um jornalis-
ta vai para um local, como uma 
praia, por exemplo,  para fazer 
uma matéria e de repente é agre-
dido sendo impedido de filmar.” 

Além disso, os jornalistas 
também sofrem com o abuso 
de poder. Como foi o caso do 
repórter Arthur Stabile, que foi 
agredido por um guarda civil 
municipal, em Diadema, São 
Paulo, enquanto cobria uma 
manifestação, no domingo (15). 
“Não importa se é policial, pre-

sidente, prefeito, governador, 
o que for tem que respeitar ao 
outro. Não é porque tem algum 
tipo de autoridade que pode 
sair agredindo. O jornalista está 
amedrontado para fazer cober-
tura. Está na hora de parar com 
tudo isso. Tem que fazer leis 
duras, rígidas, para que a gente 
possa trabalhar com tranquili-
dade”, ressaltou João Pinto.

Crimes contra jornalistas 
No domingo (15), o jorna-

lista Edney Menezes foi assas-
sinado em Peixoto de Azevedo, 
no Mato Grosso. Até o momen-
to não há indícios se o crime 
teve relação com a sua ativida-
de profissional. 

Também no dia 15, o repór-
ter e locutor Daniel Martins foi 
agredido em Agudo, Rio Grande 
do Sul. Ele relatou que o crime 
ocorreu quando chegava em um 
colégio eleitoral. Um dos agres-
sores perguntava ao jornalista 
o que ele havia falado na rádio, 
enquanto lhe aplicava golpes. 
Ao todo, foram três agressores. 

No mesmo dia, o repórter 
Arthur Stabile, de Diadema, 
São Paulo, foi atacado duas 
vezes com spray de pimenta 
pela Guarda Civil Municipal, 
enquanto cobria uma mani-
festação contra a morte de um 
jovem pela PM. O crime ocor-
reu mesmo com o jornalista se 
identificando.

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com 

O entorpecente 
estava dividido em 
357 papelotes de 
maconha e 180 
pedras de crack, 
além de dinheiro

Foto: Secom-PB

Foto: Evandro Pereira

O INSS também possibilitará atendimentos sem sair de casa através do telefone 135, que funciona de segunda a sábado, das 7h às 22h, além de outros serviços
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CRM divulgou dados do Plano de Contingência de setembro, quando os números utilizados pela Secretaria de Saúde são de outubro

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com 

O Conselho Regional de 
Medicina da Paraíba (CRM-PB) 
divulgou, na última quinta-fei-
ra (19), um relatório com os 
números de leitos ofertados 
para tratar pacientes com co-
vid-19 na Paraíba, informan-
do que havia uma divergência 
entre os números levantados 
com os dados divulgados pela 
Secretaria Estadual de Saúde 
(SES-PB). No entanto, a SES es-
clareceu que, na verdade, ocor-
reu uma divergência de fontes. 
O Plano de Contingência uti-
lizado pelo CRM havia sido de 
setembro deste ano, enquanto 
os números divulgados pela 
secretaria são atualizados de 
acordo com o Plano de contin-
gência do mês de outubro. 

Os dados coletados pelo 
CRM informam que há 314 
leitos de enfermarias e 170 
leitos UTIs nos hospitais refe-
rência para o tratamento da 
covid-19 em João Pessoa, Santa 
Rita e Campina Grande. São os 
seguintes hospitais: Hospital 
Clementino Fraga, Hospital 
Municipal Valentina, Hospital 
Santa Isabel, Hospital Universitá-
rio Lauro Wanderley, Prontovida, 
Maternidade Frei Damião, Hos-
pital Metropolitano (Santa Rita), 
Hospital de Clínicas de Campina 
Grande (CG), Hospital de Trauma 
Dom Luiz Gonzaga Fernandes 
(CG), Hospital Pedro I (CG), Isea 
(CG) e João XXIII (CG).

Já de acordo com o Plano 
de Contingência em vigência, 
há 391 leitos de enfermaria e 
209 leitos de UTI nos hospi-

tais de João Pessoa, Santa Rita 
e Campina Grande. No entanto, 
os números continuam desi-
guais devido a diferença dos 
hospitais verificados. Os dados 
da SES incluem o Hospital da 
Criança, não verificado pelo 
CRM. E, na análise do CRM, está 
o hospital João XXIII, não inclu-
so no Plano de Contingência da 
secretaria.

Segundo o secretário exe-
cutivo de gestão da Rede de 
Unidades de Saúde da SES, Da-
niel Beltrammi, o plano passou 
por um processo de atualiza-
ção para permitir que fossem 
destinados leitos a outros tipos 
de cuidados. “O que ocorreu foi 
um conflito de fontes, porque o 
CRM está analisando um dado 
do plano de setembro. Mas 
por obrigação ele precisa fazer 
atualizações para se adaptar ao 
contexto de cada momento. Ele 
foi atualizado especialmente 
em função da redução que tive-
mos nesse período, apenas 130 
leitos eram do Hospital Solidário, 
mas a maioria manteve os leitos. 
Temos dedicado 771 leitos no 
total, 267 de UTI, e 494 de enfer-
maria na Paraíba. É uma estrutu-
ra consistente para seguir”, disse. 

De acordo com o levanta-
mento do CRM, realizado entre 
os dias 13 e 18, dos seis hospi-
tais públicos referência para o 
atendimento de pacientes com 
a covid-19 na Região Metropo-
litana de João Pessoa, quatro es-
tavam com a ocupação de leitos 
de Unidade de Terapia Intensiva 
(UTI) superior a 70%. Dos qua-
tro hospitais privados, três tam-
bém estavam com a ocupação 
da UTI acima dos 70%.

SES explica divergência em 
número de leitos para covid

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Foto: Fotos Públicas

O Plano de Contingência passou por um processo de atualização para permitir que fossem destinados leitos a outros tipos de cuidados, não só para a covid-19

João Pessoa

Prefeitura suspende outra vez as aulas 
presenciais em instituições particulares 

A partir da próxima quar-
ta-feira, as instituições parti-
culares de Ensino Superior, 
Médio e cursos livres da capi-
tal paraibana estão proibidas 
de realizar aulas presencias e 
o serviço de transporte escolar 
particular. A decisão da Prefei-
tura Municipal de João Pes-
soa (PMJP) foi publicada em 
edição especial do Semanário 
Oficial, dessa sexta-feira, atra-
vés do Decreto 9626/2020, 
que estabelece novas medidas 
de enfretamento e prevenção 
à pandemia causada pela co-
vid-19, suspendendo as ativi-

dades pela segunda vez esse 
ano; a primeira foi no início da 
pandemia, no mês de março.

O pedido de suspensão 
foi solicitado à Justiça Fede-
ral pelo Ministério Público 
Federal (MPF) e Ministé-
rio Público do Trabalho, 
que constatou o aumento 
no número de casos da co-
vid-19 nas últimas semanas 
na Paraíba. Os dados foram 
apresentados em audiência 
de conciliação virtual, reali-
zada no último dia 19. A re-
união foi presidida pela juíza 
federal Wanessa Figueiredo 
dos Santos Lima e contou a 
participação do secretário 
estadual de Saúde, Geraldo 

Medeiros; do superintenden-
te da Fundação Paraibana de 
Saúde, Daniel Beltrammi; 
do procurador do Estado 
da Paraíba, Fábio Andrade; 
do secretário municipal de 
Saúde, Adalberto Fulgêncio; 
e do presidente do Conselho 
Regional de Medicina (CRM
-PB), Roberto Magliano, em 
que todos concordaram em 
parar as aulas.

A PMJP decidiu seguir 
o Plano Novo Normal para a 
Educação da Paraíba (PNNE
-PB) e revogar os artigos 1º, 
2º, 3º, 4º, 5º, 6º e 7º do De-
creto Municipal 9585/2020, 
publicado no dia 2 de outubro 
deste ano. No Plano ficava au-

torizado o retorno presencial 
das atividades seguindo os 
protocolos sanitários, como 
o uso de álcool em gel a 70%, 
capacidade máxima de 50% 
dos alunos, distanciamento 
dos alunos e a obrigatorie-
dade da máscara.

Desde o dia 25 de outu-
bro que o MPF e MPT haviam 
ajuizado ação civil pública para 
que a Justiça Federal determi-
nasse a interrupção de todas 
as atividades presenciais das 
faculdades e universidades de 
João Pessoa e Cabedelo, para 
garantir a preservação da saú-
de dos estudantes, professores, 
colaboradores e respectiva-
mente seus familiares.

RECUO TAMBÉM EM CABEDELO
Justiça Federal acata pedido do MPF e suspende aulas presenciais em faculdades
A Prefeitura Municipal de Cabedelo também havia sido convidada para participar da audiência de conciliação da 
última quinta-feira (19), entretanto nenhum representante compareceu. Então, no fim da tarde de ontem (20) a 
Justiça Federal acatou pedido do MPF e determinou a suspensão imediata das aulas ou quaisquer atividades pre-
senciais nas Instituições de Ensino Superior (IES) da cidade portuária.

De acordo com a liminar que determina a suspensão, Cabedelo não possui sequer um leito de Unidade de Terapia 
Intensiva (UTI) nem apresenta índices epidemiológicos do novo coronavírus que possam autorizar o retorno das 
aulas presencias no município, como recomenda o Plano Novo Normal para a Educação da Paraíba (PNNE-PB).

Nota da Prefeitura
A Prefeitura de Cabedelo emitiu Nota, na noite de ontem, informando que vai acatar a decisão judicial e revogará 
Decreto Municipal 68/2020 que autorizava as aulas presenciais e cumprirá a decisão judicial que suspende as ativi-
dades nas IES do município.
De acordo com a nota a prefeitura reitera o posicionamento favorável a fiscalizar protocolos, realizar testes em 
massa, entregar medicações adequadas aos pacientes em estágio inicial e reduzir a quantidade de pessoas em 
alguns tipos de ambientes. O fechamento de segmentos sem estudos comprobatórios significa decretar a falên-
cia de empresários e retirar o pão da mesa de muitas famílias cabedelenses. “Obedeceremos à justiça, mesmo 
achando injusto. Não vimos o MPF apresentando quantos alunos foram infectados pela covid-19, nas salas de 
aula. Uma injustiça com uma categoria importante que é a Educação”, declarou o prefeito de Cabedelo, Victor 
Hugo Castelliano.

Vacinação contra a pólio é de 80% 
Nilber Lucena
Especial para A União  

O Governo do Estado 
através da Secretaria de Es-
tado da Saúde (SES) realizou 
até ontem a Campanha de 
Multivacinação e de Vacina-
ção contra a poliomielite em 
todos os municípios paraiba-
nos com o objetivo de reduzir 
os riscos da reintrodução do 
vírus causador da doença no 
país. De acordo com o Núcleo 

de Imunização da Secretaria 
de Estado da Saúde, até a tarde 
de ontem 54 municípios ainda 
não tinham conseguido atingir 
a cobertura vacinal recomen-
dada e apenas a cidade de 
Bayeux uma cobertura menor 
que 50%. 

A Campanha Nacional de 
Vacinação contra a pólio tem 
como público-alvo as crianças 
com até cinco anos de idade, 
já a de Multivacinação é des-
tinada para crianças e adoles-

centes menores de 15 anos de 
idade. Na Paraíba, até a quin-
ta-feira, a cobertura vacinal 
da campanha contra o pólio 
era de 85,32%, isso significa 
dizer que 199.003 crianças 
já haviam recebido doses da 
vacina que combate o vírus 
causador da poliomielite.

De acordo com dados da 
SES, até quinta-feira a cidade 
de Santa Rita, na Região Me-
tropolitana de João Pessoa, 
liderava com a maior cobertu-

ra vacinal das crianças e ado-
lescentes alvos da Campanha 
de Multivacinação e de Vaci-
nação contra a poliomielite 
com 11.537 doses aplicadas. 
Na tarde de ontem, quando 
a campanha foi encerrada, o 
Núcleo de Imunização da SES 
informou que 54 municípios 
ainda não haviam atingido a 
cobertura vacinal preconizada, 
ou seja, não atingiram a cober-
tura recomendada da vacina 
que é de 95%.

Flexibilização
Na opinião do presidente do CRM-PB, Roberto 

Magliano, o motivo do aumento no percentual de 
leitos ocupados é devido a flexibilização realizada pelos 
governantes, além da desativação de parte dos leitos 
públicos destinados a pacientes com covid-19. “Como 
os indicadores de mortes começaram a diminuir há 
algumas semanas, os governantes foram flexibilizando 
as regras de distanciamento social e autorizando a 
abertura do comércio, cinemas, bares, parques. Além 
disso, as pessoas começaram a ter um comportamento 
mais permissivo, em boa medida, pela desinforma-
ção, fake news, maus exemplos de alguns líderes e 
formadores de opinião e falsa segurança oferecida 
por uma vacina que nem está disponível ainda”, disse. 

Apesar dos números crescentes, Daniel Beltram-
mi enfatizou que não há motivo para desespero ou 
ansiedade. O médico ressaltou que a situação está 
sob controle e há leitos disponíveis para serem acres-
centados, caso seja necessário. “Temos um plano 
pronto para nova reativação de leitos a medida que 
a necessidade for surgindo. Já tivemos um volume 
acima de mil leitos ativos, então temos condições de 
fazer a nova ativação se vier a  ter a necessidade. 
Mas volto a enfatizar, é possível não precisar de novos 
leitos se as pessoas lembrarem que a covid é uma 
doença evitável, usando máscara, lavando as mãos 
e evitando lugares com aglomeração”. 

Faltam testes 
As equipes do CRM-PB observaram também, 

durante as visitas, que faltam testes diagnósticos 
nas Unidade de Pronto Atendimento (UPAs) de João 
Pessoa. “A saúde municipal de João Pessoa não vem 
realizando testes diagnósticos para covid-19 em quan-
tidade suficiente. Os poucos exames disponibilizados não 
suprem a demanda crescente e contribuem para uma 
subnotificação de casos”, afirmou Roberto Magliano.

Ele ainda acrescentou que “o atendimento e 
confirmação diagnóstica na rede pública de João 
Pessoa é mais lento, precário e complexo do que na 
rede privada e na saúde suplementar”. Também foi 
observado que as UPAs de Campina Grande estão 
realizando testes e fazendo o encaminhamento dos 
pacientes.

Iracema Almeida
iracemalubarino@gmail.com
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Localizado na Zona Sul 
de João Pessoa, o Jardim Ana-
tólia é considerado um con-
junto dentro dos Bancários. 
Curiosamente, suas ruas fo-
ram batizadas com nomes de 
árvores por sugestão de um 
morador: Seringueiras, Eu-
caliptos, Castanholas, Imbu-
ranas, Ipês e Flamboyant são 
algumas das suas principais 
ruas. Considerado um lugar 
tranquilo pelos moradores, 
o bairro se manteve residen-
cial e é famoso por abrigar o 
bar mais cultural da região, 
onde artistas e pessoas liga-
das ao meio se encontram. 
Possui 1.162 habitantes, se-
gundo o Censo 2010 do IBGE.

O conjunto residencial 
Anatólia, assim como o Jar-
dim Cidade Universitária e 
Jardim São Paulo, são cha-
mados de regiões dos Ban-
cários. Essa nomenclatura se 
dá pela proximidade dessas 
três localidades e por serem 
econômica e socialmente se-
melhantes no que se referem 

à vida cotidiana.
Segundo informações da 

monografia “A Produção do 
Espaço na Região do bairro 
dos Bancários, João Pessoa- 
PB”, de autoria do geógrafo 
Matheus Oliveira, o bairro 
dos Bancários foi fundado 
em 1978, através de uma 
cooperativa, cujos associados 
foram alguns trabalhadores 
do serviço bancário da Caixa 
Econômica Federal e servi-
dores da UFPB. O conjunto 
Anatólia, também financiado 
por esses órgãos, foi criado 
pouco tempo depois, em 
1981, com 222 unidades ha-
bitacionais.

Moradora da rua das 
Castanholas, a pedagoga Ma-
ria Lauricélia, 36 anos, conta 
que quando seus pais che-
garam ao Anatólia, o bairro 
tinha acabado de ser inau-
gurado.

“Minha mãe contava que 
tudo em volta eram granjas, 
nessas ruas enladeiradas, nas 
imediações do colégio IPEI. 
O cheiro dos currais nas re-
dondezas lhe fazia lembrar 
do Sertão de Cajazeiras, sua 

cidade natal”, disse a filha do 
casal Maria do Socorro de 
Sousa e Francisco Pereira.

Para o morador José 
Carlos Nascimento, 75 anos, 
uma memória afetiva bem 
presente é a variedade de 
pássaros que existia por ser 
um bairro muito arborizado. 
“Eu e minha esposa íamos ca-
minhar toda manhã. Como a 
rua das Seringueiras, por trás 
da Igreja, tinha muitas árvo-
res, observávamos o cantar 
dos passarinhos ao alvorecer. 
Era galo-de-campina, caná-
rio-da-terra, bem-te-vi, roli-
nha. Trazia um sentimento 
tão bom esse contato com a 
natureza, mas à medida que 
o entorno foi sendo urbani-
zado, os pássaros tiveram 
que migrar ou se adaptar ao 
cenário urbano”, relembrou.

Mesmo criança, Maria 
Lauricélia relembra a sensa-
ção de perceber o crescimen-
to do bairro à medida que os 
anos iam se passando. Exis-
tiam muitos terrenos baldios 
na principal dos Bancários, 
onde hoje são o Shopping Sul 
e a Praça da Paz”.

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

Fotos: Marcus Antonius

Fé e serviço social na paróquia

Escola fundamental é referência

Há 18 anos, a Capela Nossa 
Senhora da Conceição se tornou Pa-
róquia Jesus Ressuscitado. Antes, a co-
munidade religiosa pertencia à Nossa 
Senhora de Fátima, em Miramar, e, 
posteriormente, se tornou uma filial da 
Menino Jesus de Praga, na gestão do 
bispo Dom Marcelo Carvalheira. O an-
tigo líder religioso, padre José Ribamar 
Ericeira, relembra a função social que a 
igreja assumiu no bairro com a criação 

de quatro pastorais: da Escuta, do Ido-
so, do Imigrante e da Criança. 

“Além das celebrações religiosas 
e atividades ligadas à igreja, criamos 
essas pastorais para servir à comunida-
de. A Pastoral do Idoso, por exemplo, 
realizava palestras sobre a saúde do 
idoso e contava com a colaboração 
dos professores de Educação Física da 
Prefeitura de João Pessoa com os idosos 
da igreja e da comunidade”. 

Localizada por trás da Paróquia 
Jesus Ressuscitado, a Escola Estadual 
de Ensino Fundamental Francisco 
Campos também acompanhou o 
desenvolvimento do bairro. É uma 
escola de Ensino Fundamental II, do 
6º ao 9º ano, que atende 220 alunos, 
distribuídos entre Anatólia, Jardim São 
Paulo, Mangabeira e Castelo Branco.
Fundada em 1985, no governo de 

Wilson Braga, a escola não tinha muita 
estrutura. A partir de 2003, a gestora 
Maria José Figueiredo começou a pro-
mover melhorias. “Hoje é uma escola 
bem reconhecida no Estado, temos um 
trabalho pedagógico bem estruturado. 
Além disso, vários alunos da UFPB, Iesp, 
Unipê realizam pesquisa e estágio su-
pervisionado na escola; é uma parceria 
bem legal”, concluiu.

A igreja tem 
uma função social 
de grande 
importância 
com a criação 
de pastorais
bem atuantes

Por conta da 
pandemia, a 

escola está 
fechada, mas 

mantém em sua 
grade um 
programa 

pedagógico
eficiente

O Bar do Baiano 
é onde a cultura 
pulsa no bairro 

Anatólia, reunindo 
cantores, artistas 

e blocos 
carnavalescos

Reduto de boêmios e artistas
Fundado no final de 

1980, o Bar do Baiano é 
uma referência cultural 
na cidade. O já falecido 
Roberto Menezes, conhe-
cido como baiano, sempre 
gostou de interagir com 
seus clientes, pois gosta-
va muito de música e era 
um bom percussionista. 
Depois de uns três meses, 
Josenildo Souza, conheci-
do como Didi, assumiu a 
gestão.

“O Baiano morreu 
muito jovem, aos 47 anos, 
mas deixou esse legado 
de irmandade entre os 
clientes, todo mundo se 

conhecia e se tornou ami-
go. Ele deu vida e fama ao 
lugar. A gente juntava Hil-
deberto Barbosa, Edônio 
Alves, Lúcio Lins, Chiquito 
e fazíamos a festa”, disse o 
músico e compositor Bebé 
de Natércio, 65 anos.

Para o poeta, escri-
tor e professor Hildeberto 
Barbosa, o Bar do Baia-
no é mais que um bar, é 
uma instituição cultural. 
“Eu sempre considerei o 
Bar do Baiano como uma 
topografia de afetos, na 
qual participam criaturas 
humanas das mais simples 
às mais complexas, entre 

poetas, artistas, professo-
res, músicos, jornalistas, 
estudantes que se encon-
tram não só para beber, 
mas vão trocar ideias, 
pensar sobre a vida, ree-
laborar os significados 
de suas respectivas exis-
tências e, evidentemente, 
transformar o bar numa 
espécie de ágora, ou seja, 
praça de afetos”, definiu.

O Bar do Baiano res-
pira cultura, tanto é que 
fundou dois emblemáti-
cos blocos de Carnaval: O 
Violando da Madrugada e 
As Raparigas de Chico, le-
vando alegria aos foliões.

Arborizado e aprazível, bairro foi fundado em 1981, com 222 unidades habitacionais, dentro dos Bancários

Nomes de árvores conferem 
charme ao Jardim Anatólia

Fotos: Divulgação



Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial da 

Energisa no Youtube

‘Hip Hop Grita!’
Parceria entre Funesc e Sejel, evento gratuito que acontece 
virtualmente traz neste sábado um bate-papo com a cantora, 
compositora, poetisa e rapper Bixarte. Página 11
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Neste sábado, apresentação, que será transmitida gratuitamente e ao vivo, comemora as duas décadas da Energisa na Paraíba

Sandra Belê divide o palco 
com Seu Pereira e Coletivo 401

A Energisa está completando, 
neste mês de novembro, duas décadas 
de atividades no Estado da Paraíba e, 
com o intuito de comemorar a data, a 
concessionária realiza um show-live 
neste sábado, com shows da banda 
Seu Pereira e Coletivo 401 e da can-
tora e compositora Sandra Belê. As 
apresentações vão ocorrer no estacio-
namento da Usina Cultural Energisa, 
localizada em João Pessoa, mas sem 
a presença de público, com o início 
da transmissão a partir das 19h, pelo 
canal da própria empresa no YouTube 
(/energisaoficial).

Quem deverá se apresentar pri-
meiro é a cantora Sandra Belê. “Pre-
tendo cantar todas as músicas do meu 
novo trabalho, o disco Cantos de Cá, que 
lancei virtualmente no mês de setem-
bro e que agora será como um outro 
lançamento, desta vez num evento 
presencial”, disse.

A artista comentou que o álbum 
reúne apenas composições de parai-
banos e, por causa da pandemia, foi 
divulgando as canções aos poucos. “Foi 
um trabalho difícil, diferente. Tive que 
me reinventar”, comentou ela, acrescen-
tando não ter, ao menos por enquanto, 
projetos para 2021, pois prefere aguar-
dar para saber como ficará a situação 
por conta da pandemia mundial.

A propósito, das 13 faixas do dis-
co, 11 são inéditas, uma é regravação 
– ‘Onça Caetana’, composição de Glo-
rinha e Afonso Gadelha, cuja versão 
Sandra Belê também transformou 
num videoclipe – e a outra foi regis-
trada em duas maneiras diferentes, 
que foram utilizadas para abrir e en-
cerrar o álbum. As demais faixas são 
de Flávia Wenceslau, Regina Limeira, 
Chico Limeira, Escurinho, Chico César, 
Adeildo Vieira, Chico Lino Filho, Ro-
berto Cajá, Melchior Sezefredo, Titá, 

Seu Pereira, Pedro Medeiros, Zé Neto 
e Júnior Cordeiro.

Sandra Belê comentou que o 
objetivo, ao lançar o disco, foi o de 
valorizar a qualidade dos composi-
tores paraibanos, que sempre estão 
produzindo. Além desse novo projeto, 
a artista já gravou três CDs – Nordes-
te Valente (2004); Se Incomode Não 
(2009) e o Encarnado Azul (2011) – e 
um EP, Prisma (2013).

O músico Jonathas Falcão, que 
toca violão e é o vocalista da banda 
Seu Pereira e Coletivo 401, informou 
que o grupo pretende apresentar, du-
rante o show virtual, uma coletânea 
das canções dos discos já lançados. 
“Ainda não vamos trabalhar as músi-
cas do próximo disco, que ainda não 
tem título, porque estão na etapa da 
elaboração dos arranjos, mas a previ-
são é de que o lançamento ocorra em 
2021, dependendo de como vai estar a 
situação da pandemia, pois queremos 
realizar lançamento presencial”. 

O paraibano declarou que os orga-
nizadores agiram de forma coerente ao 
realizar o evento comemorativo sem a 
presença de público. “Já se fala na vinda 
de uma segunda onda do coronavírus 
e, certamente, o show atrairia muita 
gente, pois o espaço comporta cerca de 
400 pessoas e iriam se formar filas na 
frente, como costumava acontecer em 
outros eventos presenciais”, comentou 

Jonathas Falcão. “Ficamos felizes pelo 
convite para a apresentação, que tam-
bém terá a presença de Sandra Belê, 
que admiro demais”. 

Quanto a outros projetos, além do 
novo álbum, Falcão antecipou 
que, neste próximo mês de 
dezembro, sairá o documen-
tário Seu Pereira na BR-
101, dirigido por Ismael 
Farias e Marcelo Quixa-
ba, e produzido por 
meio projeto apro-
vado no edital da 
Natura. “Nós 
gravamos em 
2019, quan-
do saímos 
circulan-
do do 
R i o 

Grande do Norte até São Paulo, 
nos apresentando ao longo do 
trajeto. Em dezembro também 
deverá sair o single da canção ‘Pela 
101’, que é a trilha sonora do docu-
mentário, que vamos disponibilizar 
no canal do Seu Pereira no YouTube 
”, garantiu o músico.

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Palco do show de hoje 
estrelado pela Sandra Belê e 
pela banda Seu Pereira e Co-
letivo 401, a Usina Cultural 
Energisa é o principal equi-
pamento da empresa para a 
divulgação da arte no Estado. 
Antes da crise sanitária, o es-
paço comportava exposições, 
exibições de filmes e shows, 
bem como acolhera eventos 
internacionais, como era o 
caso das edições brasileiras 
do finado CinePort – Festival 
de Cinema de Países de Lín-
gua Portuguesa. 

“O fato mais importante a 
se dizer é que, ao longo desses 
20 anos de atuação, a Energi-
sa passou a ser referência, na 
área central da cidade, com a 
instalação da Usina Cultural 
Energisa”, falou o artista visual 
e curador Dyógenes Chaves. 
“Isso ajudou muito a ter su-
cesso de público, porque o 
que havia no Centro Histórico, 
que ficou abandonado, infeliz-
mente, foi para a área da orla 
marítima. Então, a Usina ficou 
entre o centro e a praia, o que 
contribuiu para a democratiza-
ção do acesso aos eventos cul-
turais, que são gratuitos, pois 
todos os ônibus, inclusive os 
que vêm da periferia, param 
em frente ao prédio da Usina, 

o que estimula a, pelo menos, 
se fazer uma visita, além da 
área de estacionamento que 
existe no local”.

Na área específica das 
artes visuais, Dyógenes ainda 
observou o ambiente propício 
para eventos que é a galeria 
instalada na Usina Cultural. 
“O espaço é o mais bem pre-
parado para exposições, pois 
possui pé direito alto, tamanho 
e o acesso, que é térreo, faci-
litando a entrada das pessoas. 
Além disso, a galeria tem 
uma programação uniforme, 
pois 95% dos artistas que lá 
expõem são paraibanos ou já 
residem no Estado”.

Responsável pela área da 
comunicação institucional da 
Energisa, Lívia Karol fez um 
balanço das duas décadas de 
atividades da concessionária. 
“Do incentivo à geração de 
renda, passando pela promo-
ção de shows, peças de teatro, 
exposições, feiras artesanais, 
mostras gastronômicas, estí-
mulo à literatura e aos artistas 
locais, ao longo dos seus 20 
anos de atuação na Paraíba, a 
Energisa desenvolveu projetos 
de responsabilidade sociocul-
tural que contribuem e levam 
melhorias para milhares de 
famílias. São iniciativas que 

visam promover educação, 
conscientização e desenvol-
vimento econômico de comu-
nidades carentes em todo o 
Estado”, avaliou.

“Uma dessas iniciativas 
está no coração de João Pes-
soa. É no centro da cidade, 
no bairro Tambiá, que fica 

o prédio histórico da Usina 
Cultural Energisa. Aberto em 
2003, hoje o espaço é con-
siderado um dos principais 
polos culturais da Paraíba. O 
local recebe, em média, 100 
mil visitantes por ano e abriga 
mais de 350 eventos, que são 
abertos à população”, exem-

plificou Karol. “Estamos viven-
do um momento que requer 
muito zelo com as normas de 
saúde e segurança. Por isso, 
nossa atuação está sendo 
realizada com cautela, para 
respeitar todas as normas que 
prezem pela saúde da popu-
lação”, alertou.

Usina Cultural é um importante equipamento para o setor artístico

Foto: Divulgação

Criada em 2003, espaço comporta exposições de arte, exibições de filmes e shows, bem como acolhe eventos internacionais, a exemplo do CinePort
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Seu Pereira e Coletivo 401 (acima) vai apresentar uma coletânea das canções dos discos já lançados; já Sandra Belê (foto maior) cantará todas as músicas do seu novo trabalho, ‘Cantos de Cá’

Foto: Gi Ismael/Divulgação
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Tem dia que a gente 
começa com o pé direito, 
mas é o esquerdo que 
tropeça e nos faz ir ao 
chão. E, num dia como 
esse, parece que tudo vai 
dar errado. O sol, meio 
cabisbaixo, aparece e, 
de repente, some. E a 
chuva ameaça cair e fica 
na ameaça. Afinal, que é 
tempo é esse? É o tempo, 
é o nosso tempo – diria o 
poeta que acrescentaria: 
melhor aproveitar en-
quanto ele (o tempo) está 
disponível.

A noite de uma se-
gunda-feira qualquer fez 
terminar um dia assim. 
Que passou, quase sem 
passar. Fez sol, choveu, 
ventou muito e o vento foi tão forte que arrancou 
até árvores e telhados de casas. Por quê? E ninguém 
arrisca a responder. Enfim, ainda é primavera, quase 
verão e, por aqui, no Nordeste , verão não casa com 
chuva, senão com sol brabo que faz elevar a tempera-
tura e encurtar as roupas das mulheres.

E, exatamente, nesta noite de uma segunda-fei-
ra de primavera-verão, me assalta um sentimento 
esquisito. Não é medo de morrer, disso estou conse-
guindo me livrar, embora a ida a um velório de mais 
um amigo, colega de turma do Liceu Paraibano, hou-
vesse contribuído para me deixar dominar por essa 
coisa que sequer sei definir. Não é depressão, tenho 
certeza e isso é bom para mim, tampouco é tristeza 
infinda. Será um tanto de nostalgia, um pedaço de 
angústia, um bocado de saudosismo – está aí uma 
mistura muito boa para consulta ao psicanalista.

Ao tentar livrar-me desse mal triste, escolho, ao 

acaso, ler – mais uma 
vez – o meu escritor 
preferido, o inigualá-
vel Fernando Pessoa e 
também, por acaso, abro 
as suas Ficções do Interlú-
dio, publicadas em 1998 
pela Editora Schwartz, à 
página 81 e eis que me 
deparo com um dos seus 
mais lindos poemas que 
faço questão de transcre-
ver em seguida:

Ao ver o neto a brin-
car, / Diz o avô, entriste-
cido: / Ah! Quem me dera 
voltar / A estar assim 
entretido!

Quem me dera o 
tempo quando / Castelos 
assim fazia. / E que os 

deixava ficando / Às vezes pra o outro dia;
E toda tristeza minha / Era, ao acordar pra vê-lo, 

/ Ver que a criada já tinha / Arrumado o meu castelo.
Mas o neto não o ouve / Porque está preocupa-

do / Com um engano que houve / No portão para o 
soldado.

E, enquanto o avô cisma, e triste / Lembra a infân-
cia que lá vai, Já mais uma casa existe / Ou mais um 
castelo cai;

E o neto, olhando afinal / E vendo avô a chorar, / 
Diz “Caiu, mas não faz mal: /

Torna-se já a arranjar”.

Fechei o livro, ainda pensei mais um pouco no 
avô e no neto. Quis chorar, porém lágrimas não me 
saíram dos olhos.

Terminou a segunda-feira. Então, simplesmente, 
fui dormir...

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com | colaborador

Lembranças, tristezas e
a lição do neto

Maria das Neves Baptista Pimen-
tel nasceu em João Pessoa, Estado da 
Paraíba, no dia 2 de agosto de 1913 
e morreu no dia 15 de outubro de 
1994. Cordelista paraibana, era filha 
do poeta e editor Francisco das Chagas 
Baptista. Recebeu esse nome em ho-
menagem a Nossa Senhora das Neves, 
padroeira do Estado.

O pai era dono de uma livraria e 
uma tipografia localizada na Rua da 
República, no centro da capital Parahyba, 
o que talvez tenha facilitado sua entra-
da no mundo do cordel, imprimindo e 
comercializando seus folhetos. Em 1938, 
publicou o cordel, uma história adaptada 
por ela intitulado O Violino do Diabo ou 
Valor da Honestidade, publicado e vendi-
do na livraria do seu pai, em João Pessoa, 
cidade na qual morou a partir de 1945, 
após a morte de seu marido. Vivendo em 
um período de muito preconceito e com 
domínio patriarcal, ela teve que usar o 
pseudônimo “Altino Alagoano”, o primei-
ro nome de seu marido, Altino de Alencar 
Pimentel (casou-se com ele em 1933) e 
o segundo nome, seguindo uma tradição 
dos poetas cordelistas, remetendo, ao 
Estado onde ele nasceu: Alagoas. Somen-
te na década de 1970 é que podemos ve-
rificar a autoria feminina em publicação 
de folhetos de cordel. Como ela mesma 
declarou em entrevista concedida a pro-
fessora Maristela Mendonça, em 1993, 
um ano antes de morrer.

“Todos os folhetos, que foram 
vendidos na livraria de meu pai ou que 
foram impressos, tinham nome naquele 
tempo. Folhetos feitos por mulher, e 
eu, para que não fosse a única, né? Meu 
nome aparecesse no folheto, não fosse 
eu a única, então eu disse: – Eu não vou 
botar meu nome. Aí, meu marido disse: 
– coloque Altino Alagoano”.

Com dificuldades financeiras, Maria 
das Neves Pimentel passa a fazer tradu-
ções para a literatura de folhetos, adapta-
ções narrativas originárias da literatura 
europeia, termo que ela usava para se 
referir ás suas leituras eruditas. Foram, 
então, transportados para a literatura de 
cordel três romances que deram origem 
aos seguintes cordéis: O Corcunda de No-
tre-Dame, publicado em 1935, inspirado 
no romance homônimo de Victor Hugo; O 
Amor Nunca Morre, inspirado no roman-
ce Manon Lescaut, do Abade Prévost, e 
publicado em 1938; e O Violino do Diabo 
ou o Valor da Honestidade, inspirado no 
romance de Victor Pérez Escrich, tam-
bém publicado em 1938. Em seu proces-
so de criação, Maria das Neves pretendia 
tornar mais acessível um texto de origem 
erudita para um público de leitores 
semiletrados ou totalmente sem conheci-
mento das regras da língua formal. Outra 
estratégia que se tornaria importante 
para a aceitação do público seria optar 
pela reiteração dos valores patriarcais 
vigentes na comunidade, dentre os quais 
a honra e a virtude femininas.

 Embora Maria das Neves rea-
firmou os valores vigentes na sociedade 
em que vivia, permanece o fato de que, 
naquele momento e naquele contexto, 
não havia como seus versos se contra-
porem aos dogmas instituídos, por duas 
razões: “suas rimas, seus versos não 
agradariam o público, e, portanto, não 
seriam vendáveis, e também porque, 

tendo sido a cordelista criada no âmbito 
de uma sociedade tão restritiva como 
a nordestina do começo do século 20, 
era natural que reproduzisse os mes-
mos valores consagrados pela maioria. 
Mesmo agindo de acordo com o mundo 
à sua volta, permanece o fato de que 
Maria das Neves Pimentel foi a primeira 
mulher a produzir e publicar folhetos de 
cordel rompendo dessa forma a hege-
monia de décadas de poetas e cantado-
res masculinos”. 

Maria das Neves Pimentel era mãe 
do grande pesquisador, o professor e 
teatrólogo Altimar Pimentel. 

Sou filha de poeta
E neta de repentista
Meu avô era Ugolino
E meu pai Chagas Batista
Também faço poesia
O poeta é um artista!

Algumas mulheres repentistas e 
cordelistas nunca existiram de fato, 
foram criações de alguns poetas de 
bancada, não era o caso de Maria das 
Neves Pimentel, que foi uma grande 
cordelista e de família de poetas, os 
Nunes da Costa, era bisneta do grande 
poeta Agostinho Nunes da Costa, nas-
cido em 1793, sendo ele o criador da 
cantoria nordestina.

Maria das Neves Baptista Pimentel, 
se estive viva, teria completado 107 
anos no último dia 2 de agosto do ano 
em curso.

A virtude é um lago
De águas bem cristalina,
Um espelho de diamante,
Uma joia rara e fina,
Onde o vício não pode
Lançar a mão assassina!

Maria das Neves Baptista Pimentel 
– ‘Altino Alagoano’

Cultura popular Irani Medeiros 
medeirosirani@gmail.com | colaborador

É tanta modernidade aparecendo diariamen-
te, transformando e inventando hábitos inusitados, 
que chego a ficar tonta. Quando penso acompanhar 
a ida deparo-me com a volta. Diversidades comple-
xas para compreensão de alguns que já passaram da 
metade de um século. 

Parece assustador o contexto da evolução que 
me refiro, mas neste caso, não faz mal a ninguém, não 
agride valores individuais. Trata-se de pretensões ju-
venis para contrariar os avanços da época,  porém, 
uma contrariedade pelo avesso.   Sendo assim, na 
medida em que demonstram os efeitos da juventude 
transgressiva, não tenho do que reclamar quanto ao 
zelo dedicado aos meus rebeldes de casa.

Meu filho adolescente, por exemplo, bem cria-
do na concepção de qualquer mãe, surpreende com 
a maturidade que não é muito comum para os dias 
atuais. Conservador sem rigorismo, e complacente 
com as novas idéias das quais não comunga, faltando 
poucos meses para completar dezoito anos, desper-
tou para o primeiro namoro ano passado.  

Diferente da minha mocidade, em que era obri-
gada a aceitar as formalidades do namoro conforme 
as regras da família, o meu garoto fez questão de for-
malizar o pedido e cumprir todo o ritual como se vi-
vesse no passado. Totalmente a moda antiga.  Resig-
nado, cumpriu a espera por um beijo, um abraço, um 
gesto dela para envaidecer-se de desejo, contido em 
si, sempre aguardando o momento em que ela dis-
sesse sim para qualquer próximo passo. Admirável 
e inacreditável até para mim que, na mesma idade, 
me debatia para conter as intensas euforias da carne, 
sem dispor de qualquer liberdade. 

Hoje é tudo tão natural, permitido e aceitável, que 
talvez o prazer no namoro deles, esteve em não fazer 
e descobrir cada sensação maravilhosa da espera. E 
aqui relembro o meu primeiro beijo, surpreendida em 
baixo d’agua por um menino de olhos estrábicos que 
morava na vizinhança. Não sei se ele premeditou ou 
o ato foi  ocasionado pela falta de espaço e senso de 
direção. O  certo é que, mesmo depois daquele mer-
gulho no leito do rio, não consegui saber se ele de fato 
olhava para mim. Contudo, aquele selinho molhado e 
proibido, me invadiu a mente, e por muito tempo, as 
lembranças me causavam um frenesi gostoso,  ao pon-
to de imaginá-lo como meu grande amor. 

Voltando ao namoro do filhote, enquanto eles 
podem tudo, mas não querem, os presentes trocados 
como prova dos sentimentos, também são outros: 
camundongos de estimação. Eu hein rosa!  A inten-
sidade do amor reflete nos cuidados para com os bi-
chinhos, os carinhos aperfeiçoados nas fragilidades, 
os alimentos visando qualidade e tempo de vida, a 
limpeza diária para não afetar o ambiente, mantendo 
desta forma, viva a chama da paixão. 

Responsável pelo compromisso assumido – com 
a moça, decidiram de comum acordo,  evitar o acasa-
lamento e a conseqüente proliferação – dos ratos, e 
assim, assumiu os machos, e a namorada ficou com 
as fêmeas.  Até ai tudo certo. Conexão através das 
energias positivas do universo, intercalada com bi-
chos e o domínio da própria natureza... Ainda bem 
que nem bebem ou fumam.  

A questão, no entanto, que me trouxe a refle-
xão, foi justamente perceber que não precisava mais 
conversa sobre o tal namoro com meu filho, bastava 
observar os ratos. Dotados de inteligência, os camun-
dongos me ensinaram nesta fase da vida, a compreen-
der e acompanhar esse namoro antagônico. 

Os coitados, talvez pela distância ocasionada 
neste período da pandemia, começaram a exalar um 
cheirinho ruim pela falta regular de cuidados. Não 
os vi mais brincando dentro das bolinhas que rola-
vam felizes pela casa. Ficaram presos por mais tem-
po, cada vez mais isolados e solitários num canto da 
dispensa. Acompanhei assim o desenrolar desta pri-
meira paixão, e não me surpreendi quando me comu-
nicaram o fim do relacionamento. “Tipo assim”: os 
ratinhos me mantinha informada sobre a situação.

Ainda bem que não rola aquele ato bizarro de co-
mer ratos, e nem pensam em usá-los como cobaias 
para extravasar as desilusões. 

Enfim, estão livres e descompromissados. E eu, 
afetada com fim do namoro, sem saber o que fazer 
com os ratos,  preocupada se acaso meu menino re-
solver agora namorar uma gata. 

Liberdade para os ratos, por favor!

O namoro
e os ratos

Pereira
rose.1572@hotmail.com

Rose

Especial para o jornal A União

Poeta português Fernando Pessoa (1888-1935), autor de ‘Ficções do Interlúdio’

Foto: Arquivo A União

 Somente na década de 1970 
é que podemos verificar a autoria 

feminina em publicação de 
folhetos de cordel 
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Poetisa e cantora Bixarte debate 
o movimento Hip Hop na Paraíba

“Estamos enfrentando 
uma conjuntura, neste mo-
mento, no Brasil, que é extre-
mamente racista e persegue 
diretamente o movimento 
Hip Hop e toda a cultura de 
rua que existe no mundo. E, 
falando da Paraíba, a gente 
começa a perceber que esse 
evento promovido pelo Go-
verno do Estado é uma for-
ma de a gente resgatar os 
valores do gênero”.

Essa análise partiu da 
cantora, compositora, poe-
tisa e rapper Bixarte (@
bi_xarte), que participa neste 
sábado, no período das 18h 
às 19h, de bate-papo sobre o 
MC (Mestre das Cerimônias), 
mediado por Yra (@aryanne.
ss), com transmissão pelos 
seus respectivos perfis no 
Instagram, dentro da progra-
mação do ‘Hip Hop Grita!’.

O evento é realizado 
pela Fundação Espaço Cultu-
ral da Paraíba (Funesc), em 
parceria com a Secretaria de 

Estado da Juventude, Espor-
te e Lazer (Sejel) como mais 
uma ação no ‘Mês da Cons-
ciência Negra’, cujo tema é 
“Por uma Paraíba Antirra-
cista”. Parte da programação 
gratuita, que começou on-
tem e se encerrará amanhã, 
também é veiculada pelo 
canal oficial da Fundação no 
Youtube (/funescpbgov).

Na opinião de Bixarte, a 
ação – que dá apoio à Arti-
culação LUTA, do movimen-
to Hip Hop – vai servir para 
esclarecer o significado des-
se tipo de manifestação cul-
tural. “O movimento surgiu 
como ato de protesto e que 
hoje é extremamente apro-
priado pela grande elite, mas 
ele é nosso. Então, quando o 
Governo do Estado chama 
grandes nomes da Paraíba 
para poder estar discutindo 
e falando de políticas públi-
cas para os nossos corpos, a 
gente começa a entender, di-
retamente, que a gente está 
conseguindo resgatar os 
nossos valores, resgatar os 
valores do Hip Hop por aqui. 

Estamos conseguindo res-
significar tudo isso e mais 
um pouco”, afirmou a artista.

Ela também apontou 
que existem dois pesos e 
duas medidas para a mani-
festação, dependendo da sua 
classe social. “Quando acon-
tecem batalhas de rappers 
dentro das áreas nobres, 
a polícia aplaude; quando 
acontece nas favelas, bala de 
borracha é disparada contra 
o nosso movimento, por di-
zer que é tráfico. Rap não é 
isso, rap salva vidas. Muitas 
pessoas se envolveram com 
drogas e com o tráfico e o 
Hip Hop resgatou essas pes-
soas. Eu tenho vários amigos 
que eram traficantes e, hoje, 
são mestres de cerimônia. 
Atualmente, são pessoas que 
entendem que a cultura con-
segue modificar vidas, mo-
dificar vidas de crianças que 
crescem dentro do crime”, 
ressaltou Bixarte.

A programação do even-
to começa às 10h, com ofici-
na sobre DJ com Bomberboy, 
que será transmitida até às 

12h, pelo canal da Funesc, 
no qual o público também 
assistirá, das 14h às 16h, 
a oficina sobre grafite com 
Sou Um. Das 16h às 17h, 
haverá bate-papo a respei-
to de poesia com Filosofino 
(@filosofino), mediado por 
Isadroga (@isa_droga2). E, a 
partir das 19h, ums apresen-
tação de DJ Black no Youtu-
be da instituição.

O evento se encerra 
amanhã, com oficinas sobre 
poesia, a dança break e MC, 
além de bate-papo sobre o 
universo dos Djs e apresen-
tação de MC Hirla.

‘Hip Hop Grita!’

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

‘Dia de Festa’

Lucy Alves lança single com Natiruts
A cantora paraibana 

Lucy Alves está lançando 
mais um single, agora em 
parceria com a banda de 
reggae Natiruts. ‘Dia de 
Festa’ já está disponível nas 
plataformas digitais.

A música foi composta 
pela paraibana com o voca-
lista da Natiruts, Alexandre 
Carlo, e o produtor Marcel 
Sousa. A parceria acon-
teceu após uma apresen-
tação em Fortaleza (CE), 
realizada no ano passado. 
A música foi gravada em 
Brasília e, nas palavras de 
Carlo, é um “xote-reggae-
ton maravilhoso”.

“Uma vez, em João Pes-
soa, tive o privilégio de fa-
zer o show de abertura pra 
banda Natiruts. Eu tinha a 
banda de reggae Lírios do 
Gueto”, contou Lucy. “Des-
de lá, admiro muito o tra-
balho do Alexandre e da 
banda por trazerem para o 
reggae Brasil uma riqueza 
ímpar. Rico dos nossos rit-
mos e muita originalidade. 
Estou muito honrada com 
essa parceria. Isso é gran-
de”, enalteceu a cantora e 
compositora.

De acordo com a Lucy, 
‘Dia de Festa’ é uma música 
que fala sobre positivida-
de, amor e o sonhar junto. 
Recentemente, a musicis-
ta, cantora e atriz lançou 
Chama, EP com seis faixas, 
sendo três inéditas. O tra-
balho trouxe os sentimen-
tos, saudades e contextos 
mais recentes da vida da 
compositora. Segundo a 
artista, são canções com-

postas antes e durante a 
quarentena, que “consti-
tuem essa ‘aura’ do EP”.

Lucy Alves está se pre-
parando para iniciar uma 
turnê nacional, que começa 
no dia 12 de dezembro, no 
Rio de Janeiro (RJ). A série 
de shows vai contar com o 
repertório do Chama e ou-
tros sucessos da paraibana, 
que divulgará outros locais 
e datas em breve.

Segundo a artista paraibana, o novo trabalho é uma música que fala sobre positividade, amor e o sonhar junto

Foto: Divulgação

Foto: Salve! Estúdio/Divulgação

Essas terras tinham passado pela última grande seca 
de fins do século 19. Aqueles anos, aquela época, o povo do 
norte estava muito sofrido. Não só as grandes estiagens 
como também as epidemias de Cholera Morbus, a cólera ou 
“o cola”, como diziam os matutos. Na primeira invernada 
muito boa, a caatinga respondeu só com o cheirinho da 
chuva que se anunciava. Repare só numa coisa, a nascença 
das plantas, do mato, nesses pés de serra da Borborema, o 
renascer da vegetação nesse Mundo-Sertão é impressio-
nante e as estações predispostas ocorrem apressadamen-
te em semanas. A explosão verde logo dá espaço às flores 
e ao reproduzir destas quase quatro mil espécies que exis-
tem no semiárido. Parece até que estou ouvindo o velho, 
saudoso e querido Manelito Dantas da Fazenda Carnaúba. 
Aliás, seus parentes, que estão ali assentados desde 1791, 
sabem bem o que é conviver com a seca.

Ali, por aquelas terras, cordões de serra que seguem 
Cariri a dentro, o matuto nem ligava quem era “Dompêdo”, 
se era império, muito menos que ano era, só que era sim 
da graça do nosso Senhor. A sobrevivência nesse rincão 
inóspito, logradouro circunscrito de rochedos, granitos e 
gnaisses que abrigam toda sorte da flora e fauna sobre-
vivente, era a única coisa a que os viventes se valiam... 
Dos animais de pasto, a boiada e a “bodaiada” começava 
a engordar e os vaqueiros que resistiram a grande seca na 
região, se ocuparam nos restos de criação. Era uma época 
em que esse mundão de meu Deus não tinha um mourão 
de cerca. Isso é coisa de hoje. Antigamente se media a pro-
priedade nas léguas que se podiam ver, légua de beiço e 
não tinha tanta confusão, herança das sesmarias com seus 
marcos nos riachos, serrotes e serras.

Pois bem, o povo dessas terras se organizava na lida 
com as criações. Agricultura não dava pra medir, pois a 
chuva era recente e ninguém sabia se era demorada. Enfim. 
Compadre Zeca, morador daqueles rincões, resolveu fazer 
um portal na fazenda, para embelezar a entrada, acolá na 
ponta da rodagem. Era negócio de oito da manhã e ele par-
tiu para aquele mister, antes recomendou a sua companhei-
ra: – Gerusa, quando tiver uma comidinha, mande Joaninha 
levar pra mim. – Tá certo, mando sim, respondeu.

Já eram quase onze da manhã quando ele voltou, es-
ganado de fome e questionou: – Ou mulher, eu quase mor-
ro de fome fazendo aquela entrada de propriedade e você 
não me mandou nada pra comer? – Mandei sim, Joaninha 
levou. – Oxente? Ela não chegou não... – Como ela não foi? 
Foi sim Zeca! E houve aquele desespero. Um grande mo-
vimento ali entre as vilas de São João, Batalhão e Joazeiro 
se fez. Jacinto, um dos vaqueiros da confiança de Zeca não 
apareceu, e o boato ganhou o mundo, que o vaqueiro velho 
raptou a menina de oito anos. Ninguém os achou... Toda a 
vaqueirama do Cariri se reuniu novamente em Sumé, só 
Jacinto que não apareceu. Todo mundo pensou que ele ti-
nha mesmo raptado a menina Joaninha. Passaram-se dois 
anos do ocorrido. Do nada, um velho vaqueiro viu na mar-
gem do Rio Paraíba uns rastros, pegadas de uma criança 
e ele achou estranho. Naquela noite chegou em Prata, jun-
tou os caboclos que poderia conseguir e se embrenharam 
no meio do mato pro lado da Alagoa do Monteiro. Parte 
dos vaqueiros acharam que eram qualquer livúzia, outros 
pensavam que o mal-assombro era coisa verdadeira, até 
fogo-fátuo foi visto nessas andanças.

No dia seguinte, lá perto da Fazenda São Paulo, a tro-
pa de vaqueiros estava a postos para encontrar a menina. 
A busca foi possível por exímios caçadores, como o amigo 
Nivaldo Maracajá, que fareja pegadas das mais singelas no 
terreno empoeirado. 

“Na procura pela menina, Jacinto não apareceu. Só 
pode ter raptado ela e está muito longe daqui”, lamenta-
vam seus pais. Até que um molequinho, andando na pro-
priedade atrás de preá com uns primos, encontra numa 
furna um homem morto, era o vaqueiro Jacinto. Picado 
por uma cascavel, nem socorro teve coitado. 

E agora? Se Jacinto não raptou a menina Joana, o que 
ocorreu com ela? Nessas pelejas, finalmente pegaram 
a menina a laço, correndo no meio do mato, já com qua-
se 10 anos. Seus pais a perguntaram o que de verdade 
ocorreu. Foram dias em que a menina nada falava, olha-
va “emburrada” como a estranhar a família. Mais de dez 
dias depois, a menina se ambientou na casa e balbuciou 
algumas palavras, para a glória de Jesus, disse a sua mãe.  
Foi aí que a pequena Joaninha disse que estava indo com 
a marmitinha entregar a seu Pai e em uma touceira de ga-
lhos, viu umas criancinhas brincando e lhe chamaram, daí 
ela entrou no mato. Ali aquelas criancinhas fizeram uma 
roda e ela começou a brincar, a dançar, estavam com o avô 
delas, um velhinho de barba branca e tudo muito bonito. 
Ela ficou morando ali, comendo umas frutinhas, raízes, 
uns coquinhos catolé, aquelas coisas do mato. Foi quando 
disse: – Eu tava muito feliz mãe, mas as vezes dava um dó 
danado, porque só eu tinha as duas perninhas...

O sumiço no 
Mundo-Sertão

em destaque
Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com

Colunista colaborador

Segundo dia da ação virtual promovida pela Funesc e Sejel terá gratuitamente oficinas de DJ e grafite, apresentações e um bate-papo com a artista paraibana

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial da 

Funesc no Youtube

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial da 
Lucy Alves no Youtube



Com a reforma da Previdência Social, houve mudanças nas regras para se aposentar, e uma delas é a idade

Planejamento previdenciário 
para garantir a aposentadoria

Depois de uma vida inteira de 
trabalho, todo mundo sonha com a 
aposentadoria para curtir a velhice 
com certa segurança financeira. Po-
rém, muitos desconhecem como ter 
acesso ao benefício, a idade mínima, 
o tempo de serviço exigido, docu-
mentos e procedimentos. Diferente 
de alguns anos atrás, hoje o trabalha-
dor não precisa sequer sair de casa 
para dar entrada. O especialista em 
direito trabalhista Rodrigo Dalbone, 
que é ouvidor da Comissão da Justiça 
do Trabalho e conselheiro estadual 
da OAB-PB, esclarece que, para co-
meçar, é preciso planejamento.

Segundo ele, a pessoa que 
quer se aposentar não precisa, ne-
cessariamente, procurar o INSS. O 
segurado deve se preparar com a 
documentação e fazer previamente 
o planejamento previdenciário. Os 
documentos básicos e iniciais para 
se fazer o planejamento previdenci-
ário são a carteira de trabalho e pre-
vidência social (CTPS), perfil profis-
siogtráfico previdenciário (PPP), 
Cadastro Nacional de Informações 
Sociais (CNIS), além de todos os car-
nês de recolhimento do INSS. 

Ele lembrou, no entanto, que 
é sempre recomendável procurar 
orientação para não cometer erros 
ao fazer o pedido de aposentadoria. 
“Muitas vezes ocorrem falhas dos 
próprios segurados, que tentam so-

licitar o benefício sem auxílio técni-
co e acabam produzindo alguma ir-
regularidade no preenchimento do 
requerimento administrativo. Po-
rém, em algumas ocasiões as falhas 
são do sistema do INSS, durante a 
avaliação pelos servidores ou mes-
mo pelo perito”, observou.

Reforma da Previdência
Com a reforma da Previdên-

cia, houve mudanças nas regras da 
aposentadoria e uma delas é a ida-
de. Rodrigo Dalbone alertou que é 
preciso ficar atento à idade mínima 
para homens e mulheres. “A reforma 
da Previdência estabeleceu uma re-
gra única de aposentadoria aos se-
gurados do INSS. Para as mulheres, 
ficou definida uma idade mínima de 
62 anos. Para homens, é necessário 
ter 65 anos, e tanto para mulheres 
como para os homens, é preciso ter 
ao menos 15 anos de contribuição”, 
explicou.

Ele ressaltou que, para pessoas 
que se filiaram à Previdência So-
cial antes da data da publicação da 
reforma, em 13/11/2019, a idade 
mínima para aposentadoria no caso 
dos homens é de 65 anos de idade e 
a quantidade de contribuições para 
a previdência é de 180, que equiva-
lem a 15 anos pagando ao INSS.

Para mulheres que contribu-
íam com o INSS antes da reforma, 
a idade mínima é de 60 anos até 
31/12/2019. Porém, para mulhe-
res, a cada ano que passar a partir 

de 2020 serão somados seis me-
ses à idade mínima até totalizar 62 
anos, ou seja, até 2024 serão acres-
centados seis meses à idade mínima 
das mulheres para cada ano.

“Para as pessoas que se filiarem 
depois da data de publicação da re-
forma, ou seja, que começarem a pa-
gar o INSS a partir de 13/11/2019, 
que na sua maioria serão pessoas 
jovens que estão ingressando no 
mercado de trabalho, as regras são 
as seguintes: homens terão que 
ter idade mínima de 65 anos e 20 
anos de contribuição. Já as mulhe-
res, terão que ter idade mínima de 
62 anos e 15 anos de contribuição. 
A única diferença nesse caso é que 
os homens terão que contribuir 
por mais tempo ao INSS para pode 
ser aposentar. Destaque-se que, de 
acordo com a nova Previdência, a 
aposentadoria somente será possí-
vel por idade para aqueles que co-
meçarem a pagar o INSS a partir de 
13/11/2019”, observou.

Com 28 anos de serviço e 54 da 
idade, a fotógrafa Maria Ednalva Muniz 
de Figueiredo não tem certeza se já 
pode se aposentar. “Algumas pessoas 
com quem conversei disseram que eu 
tinha direito, outras que não, que se 
aposentasse sairia perdendo. Cheguei 
a ligar para o INSS, mas como foi du-
rante o período em que estava fechado 
por conta da pandemia, a atendente 
pediu para retornar depois. Ainda 
não voltei a entrar em contato e, de 
fato, não sei se já posso dar entrada 

e o que mudou com a reforma 
trabalhista”, declarou. 

No caso da fotógrafa, 
Rodrigo Dalbone explicou 
que ela já possui o tempo 
mínimo de contribuição 
para aposentadoria por 
idade, ou seja, mais de 
15 anos. No entanto, 
ainda não alcançou a 
idade mínima, que é de 
65 anos para homens e 
de 60 anos para mulhe-
res. “Ela ainda não pode se 
aposentar, pois não teve ati-
vidade especial e ainda não 
completou a pontuação 
necessária”.

Lucilene Meireles
lucilenemeirelesjp@gmail.com

Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com | colaborador

Rodrigo Dalbone é 
especialista em direito 

trabalhista e ouvidor da 
Comissão da Justiça do 
Trabalho e conselheiro 

estadual da OAB-PB
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Cálculos demandam conhecimento das instruções normativas do INSS
Os cálculos previdenciários nor-

malmente são complexos e demandam 
muito conhecimento das regras e das 
instruções normativas do INSS. 

Normalmente, de acordo com Rodri-
go Dalbone, os segurados do INSS se uti-
lizam da simulação pelo aplicativo ‘Meu 
INSS’ ou por outros sites do Governo 
Federal. Para isso, acesse https://www.
gov.br/pt-br/servicos/calcular-a-aposen-
tadoria-por-tempo-de-contribuicao.

“Caso o segurado não conheça 
essas regras pode acontecer o seguinte. 
Você pode se aposentar antes do que 
deveria e perder um monte de dinheiro. 

Imagine poder aposentar ganhando R$ 
5 mil e, ao invés disso, se aposentar ga-
nhando R$ 3,5 mil. Uma diferença de R$ 
1,5 mil pelo resto da sua vida pode fazer 
muita diferença não?”, alertou.

Outro problema que pode ocorrer 
é se aposentar depois do que deveria 
e entrar numa regra pior ou receber 
aposentadoria por menos tempo. Além 
disso, conforme salientou o especialista, 
pedir aposentadoria faltando documen-
tos e provas pode fazer com que o segu-
rado tenha que esperar anos nas filas do 
INSS e talvez na Justiça para conseguir 
a aposentadoria.
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- Segurados do INSS que podem e desejam se aposentar ou ganhar benefícios previdenciários devem fazer o pedido 
pelo site ou aplicativo ‘Meu INSS’. Não é necessário ir a uma agência física do INSS. É possível também, em alguns 
casos, solicitar aposentadoria por telefone, no número 135, da Previdência.
- Após acessar o ‘Meu INSS’ e realizar um cadastro, a plataforma vai perguntar se tem tempo especial, tempo rural 
e tempo trabalhado em outro país. Também é preciso informar se trabalhou como professor ou funcionário público, 
seja militar ou civil.
- Todos os documentos devem ser anexados ao sistema. Quanto mais completo estiver o requerimento, melhor, 
porque evita que o INSS pare o processo para solicitar uma exigência ou um documento que ficou faltando.

Após o preenchimento será emitido um comprovante automaticamente. A solicitação segue para análise. Caso haja a 
necessidade de apresentar novos documentos, o segurado será informado por e-mail ou pelo próprio aplicativo.

Fonte: Rodrigo Dalbone

Passo a passo

ilberto 
Gil (foto) 
- um dos 
poucos 
artis-

tas brasileiros a 
levar com leveza 
e sinceridade as 
coisas holísticas - 
é essencialmente 
um filósofo. 
       Antes que 
receba a primei-
ra pedra atirada 
por algum desses 
autoiluminados 
acadêmicos que 
transitam em 
corredores univer-
sitários, observo 
que filosofia, neste 
tumultuado século 
21, não é mais uma coisa do domínio 
absoluto de quem carrega “o diploma de 
filósofo”, de quem escreve e publica obras 
na área.
       Millôr Fernandes foi um dos maiores 
filósofos do País. Contestar? Como?
       Filosofia hoje é a soma da simplici-
dade do(s) sere(s) justamente quando 

Enquanto a Terra fica girando em torno do Sol
respeita-se o tal do 
holismo como ten-
dência, que se supõe 
seja própria do Uni-
verso, a sintetizar 
unidades em totali-
dades organizadas.
  Uma questão holís-
tica: filosoficamente 
cantando, escreven-
do e falando, Gilber-
to Gil continua como 
o que há de único 
e permanente na 
filosofia, não obstan-
te as divergências 
e até contradições 
entre os sistemas. É 
a filosofia perene.
       Pode-se até 
voltar a Aristóteles 
para compreender 

que o autor de “Parabolicamará” e 
“Não tenho medo da morte” caminha 
pelo oceano de que as tais “fotogra-
fias” das coisas ditas divinas são 
primeiras, imutáveis e separadas, 
enquanto são eternas, mutantes e 
homogêneas.
           Um trecho significativo de uma 

G entrevista de Gilberto Gil:
       “O importante hoje é o dia transcor-
rer para tudo e para todos ao meu redor 
e dormir um sono para mim. Hoje, eu 
silencio com mais quietude para ouvir o 
barulho do mundo, para compreendê-lo. 
Talvez minha última grande obrigação, 
em que ainda sou tentado a comprome-
ter o ego, é a produção da boa morte. 
Passo a vida tentando me livrar do mal. 
Como eu disse numa música, ‘se a morte 
faz parte da vida / se vale a pena viver 
/ então, morrer vale a pena’. Esse é o 
haikai que definiria meu perfil existen-
cial hoje”.
        As “questões” levantadas por 
Gil na travessia vida-morte (e, por 
que não, morte-vida, e, por que não, 
morte-morte ou vida-vida?) explodem 
bem em suas palavras de simplicidade 
filosófica,

nnnnnnnnnn        

      “Se eu estou cada vez mais envolvido 
no processamento da minha morte, em 
viver bem para morrer melhor, então eu 
vejo a morte do meu filho”.
       (Lembro do filho de Gil, o baterista 
Pedrinho, precocemente morto num 

acidente de automóvel, e do meu pai, Sebas-
tião Ferreira de Macêdo - o Badu -, que suici-
dou-se inexplicavelmente, mas sem que esse 
suicídio entre no processo da minha morte 
e, consequentemente, da minha vida, como 
hoje é meu raciocínio).
       

nnnnnnnnnn        

         Voltando a Gil: “Claro que há muita 
dor, como há no dentista que eu fui na se-
mana passada. É a mesma coisa, só que uma 
é física e outra é moral, e eu sou mais cora-
joso para a dor moral. Um corte na mão por 
uma lâmina de barbear me assusta mais do 
que uma humilhação”.

nnnnnnnnnn

       As pessoas mais infelizes são aquelas 
que só compreendem o infinito e a eterni-
dade para a frente; não aceitam infinito e 
eternidade para trás.
       Isso traz infelicidade constante, quan-
do as infelicidades devem ser circunstan-
ciais para melhorar o nosso largo e comum 
aprendizado cósmico.
       Basta sentir o quanto é curto o tempo que 
adotamos e que nos dividem em fusos horá-
rios enquanto a Terra gira em torno do Sol.
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Espancado e morto
Um homem negro foi espancado e morto por dois homens 
brancos em uma unidade do supermercado Carrefour na cidade 
de Porto Alegre, no Rio Grande do Sul.  Página 14
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Jurista avalia que os altos índices de abstenção nas eleições no país colocam em dúvida a representatividade da população 

Os números da abstenção em 
João Pessoa e em diversas cidades 
do país, que ultrapassaram a vota-
ção dos primeiros colocados nas 
eleições para prefeito, foram os 
dados que mais surpreenderam 
e chocaram os estudiosos e vários 
segmentos da sociedade. E, ao que 
parece, ao invés de ser revigorada 
nos palácios do poder, a democra-
cia brasileira está sendo conduzida 
para “uma espécie de cemitério 
político”.

“Nossa democracia já parece 
um esqueleto que anda”, afirma o 
jurista e consultor político Luciano 
Nascimento, professor nos Cursos 
de Ciência Política da Universida-
de Estadual da Paraíba (UEPB) 
em Campina Grande e de Direitos 
Humanos da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB) em João Pessoa. 
Ele é um dos estudiosos no assun-

to que, desde a noite de domingo 
passado não para de se espantar 
com os números divulgados pela 
Justiça Eleitoral.

E ele justifica sua posição tra-
zendo, para análise, justamente o 
voto obrigatório ou facultativo, ou-
tra controvérsia que sempre toma 
conta das páginas dos jornais: “A 
abstenção eleitoral é a derrota ta-
xativa da democracia representa-
tiva. Em um sistema político em 
que o eleitor é obrigado a votar, e 
os números de abstenção são altos 
desse jeito, claro que assusta. E não 
é por nada, não! É porque isso faz 
com que a expressão legitimidade 
fique ocultada”, afirma.

Em entrevista ao Jornal A 
União, o professor questionou as 
condições de vida ou morte da 
“democracia à brasileira”, e proje-
tou que, “carcomida desse jeito e 
a cada pleito pelo dragão da abs-
tenção”, ela até já parece mais uma 
espécie de “esqueleto que anda”.

“Nossa democracia parece 
um esqueleto que anda”

Editoração: Ednando PhillipyEdição: Jorge Rezende

Política em Movimento

Justiça & Adjacências

Notas & Fatos

Número de vereadores
Quatro partidos lideram o número de ve-
readores eleitos para a Câmara Municipal 
de João Pessoa (CMJP) nas Eleições 2020: 
Avante (Tanilson Soares, Dinho e Chico do 
Sindicato); PV (Milanez Neto, Bosquinho e 
Emano Santos); Cidadania (Odon Bezerra, 
Zezinho Botafogo e Bruno Farias); e Patriota 
(Marcílio do HBE, Carlão Pelo Bem e Tarcísio 
Jardim). Cada uma dessas legendas conse-
guiu assegurar três das 27 cadeiras da CMJP.

Militares em queda
Embora as Eleições 2020 tenham registrado 
um número recorde de candidaturas de mili-
tares, o resultado das urnas mostra que eles 
não tiveram tanto sucesso quanto em 2016. 
Dados do Tribunal Superior Eleitoral (TSE) 
mostram que o número de eleitos, entre 
vereadores e prefeitos, caiu de 693 para 623 
no país, uma redução de 10,1%. Se forem 
levados em conta apenas os vereadores, a 
queda é de 11% (passou de 660 para 587).

Seleção pública
A Subseção da Justiça Federal na Paraíba 
(JFPB), em Patos, homologou o resultado 
final da Seleção Pública de Conciliadores 
destinada à formação de cadastro de reserva 
para a 14ª Vara Federal (Juizado Especial 
Federal). Ao todo, 20 candidatos foram ha-
bilitados pela comissão do certame, sendo 
convocados os oito primeiros colocados 
para o Curso de Formação de Conciliadores 
Judiciais. A parte teórica do curso será na 
modalidade de educação a distância (EaD).

Retorno gradual
A Diretoria do Fórum Criminal Ministro 
Oswaldo Trigueiro de Albuquerque Mello, 
da Comarca de João Pessoa, desde o início 
de abril deste ano cumpre o que determina 
o Ato 33/2020 da Presidência do Tribunal 
de Justiça da Paraíba, que estabelece o Plano 
de Implantação de Retorno Gradual e Sis-
tematizado às Atividades Presenciais (PI), 
como o atendimento por agendamento, via 
contato por celular institucional ou aplicativo 
WhatsApp.

Construção e movelaria
Com o objetivo de atualizar os profissionais 
da área do setor da construção civil e da in-
dústria moveleira e deixá-los antenados com 
o que há de mais novo no mercado, o Sebrae 
Paraíba, em parceria com a Luz Criações, 
realiza esta semana a ‘Construcon 2020’ e o 
‘Conemov’, maiores eventos de construção ci-
vil e indústria moveleira do Norte-Nordeste. 
A ‘Construcon’ irá disponibilizar mais de 50 
horas gratuitas de conteúdo.

Aniversário da Câmara
A Câmara Municipal de João Pessoa (CMJP) 
completou 73 anos de reinstalação no último 
dia 14 de novembro, um dia antes das Elei-
ções 2020, quando foram eleitos os 27 repre-
sentantes da capital para a 18ª Legislatura da 
Casa Napoleão Laureano. A data, de acordo 
com a Mesa Diretora da CMJP, “representa 
o reencontro da cidade com a democracia, 
após anos de suspensão dos trabalhos legis-
lativos em todo o país durante o governo do 
então presidente Getúlio Vargas”.

Papai Noel dos Correios
Com a proximidade de fim de ano, também 
tem início uma das campanhas de solidarie-
dade mais importantes do Brasil: o ‘Papai 
Noel dos Correios’. Em função da pandemia 
do novo coronavírus, este ano a estatal pro-
moveu adaptações para assegurar a realiza-
ção da campanha. O recebimento das carti-
nhas ocorrerá, prioritariamente, de forma 
virtual. E a adoção dos pedidos das crianças 
será cem por cento online e digital, por meio 
do Blog do Papai Noel dos Correios.

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

A entrevista

Professor, as eleições municipais 
de domingo passado, como todas elas, 
trouxeram muita coisa nova para a con-
juntura política, mas a quantidade de 
eleitores que não foi votar parece ter se 
destacado, não?

n  Realmente. A principal constatação 
do processo eleitoral chama-se abstenção. O 
número de eleitores que não compareceu às 
urnas é recorde. Na democracia representa-
tiva tem-se um vencedor: a abstenção. Algu-
mas análises informam que a causa seria a 
pandemia provocada pela covid-19, talvez. 
Entretanto, não há pesquisa que corrobore 
a alegação. Existe outra perspectiva, qual 
seja, o limite de esperança do eleitor na de-
mocracia representativa. Essa democracia 
ainda convence, persuade? Há sentido, para 
o eleitor, o dever cívico do voto? Os números 
desse processo eleitoral mostram que não.

Já que o senhor concordou e come-
çou a analisar, parece ter se debruçado 
bastante nesses dias sobre o assunto...

n  E foi mesmo. E por isso mesmo, por-
que as deste ano foram as eleições munici-
pais que registraram a abstenção mais alta 
dos últimos 20 anos. Anotei logo também 
por isso. Segundo os dados do TSE, os núme-
ros locais e nacionais chamam a atenção de 
qualquer pessoa à primeira vista. É porque 

num universo de 174 milhões de eleitores 
aptos a votar, 113.281.200 compareceram 
e 34.121.874 se abstiveram. Na cidade de 
João Pessoa, para prefeito, a ausência su-
perou a votação do primeiro colocado. O 
candidato Cícero Lucena (Progressistas) 
obteve 75.610 votos, e os eleitores que não 
votaram foram 111.120. No ano de 2016, o 
número de eleitores ausentes foi de 55.579, 
tivemos um aumento percentual de 99,9% 
de abstenção na cidade de João Pessoa.

Claro que voltamos a falar de João 
Pessoa, mas em termos de Brasil, onde 
esse assunto também lhe chamou mais 
a atenção?

n  No Rio de Janeiro, os dados também 
são impressionantes. O candidato a pre-
feito Eduardo Paes (Democratas) obteve 
974.800, enquanto que 1,6 milhão de elei-
tores não foram às urnas. Lá, pior que aqui, 
a abstenção ficou em 39,16% do eleitorado. 
E em São Paulo não foi muito diferente, não. 
Domingo passado, 37,22% do eleitorado 
paulista não exerceu o dever e o direito ao 
voto. Os números nacionais são preocupan-
tes para a ideia de legitimidade do sistema 
político de representação. Em 2016 ficou em 
17,5%, em 2020 o índice subiu para 23,15%. 
Os números de ausentes, brancos e nulos 
chegaram a 30,6% do eleitorado, enquanto 

em 2016 esse número foi de 27,8%. Nas 
eleições deste ano, de domingo passado, 45 
milhões de brasileiros deixaram de votar. 
Isso merece uma reflexão muito profunda. 
Preocupa.

Por que isso? A gente escuta mil jus-
tificativas, mas, em poucas palavras, qual 
é a sua justificativa?

n  Ora, porque, no meu modo de ver, a 
abstenção eleitoral é a derrota taxativa da 
democracia representativa. Em um sistema 
político em que o eleitor é obrigado a votar 
e os números de abstenção são altos desse 
jeito, claro que assusta. E não é por nada, 
não! É porque isso faz com que a expressão 
legitimidade fique ocultada.

Mas estão todos nesse “oculto”, di-
gamos assim, animado, concorrido e 
disputado voto a voto, quem? Que grupos 
se beneficiam mais ou saem perdendo 
com tudo isso?

n  Claro que a abstenção favorece os 
grupos oligárquicos e tradicionais da polí-
tica. Os progressistas e vanguardistas ficam 
no prejuízo e a democracia política passa a 
parecer um esqueleto que anda. Tem morto 
que morre aos poucos, mas já está morto. 
Esperemos que não seja assim com a demo-
cracia representativa.

Luciano Nascimento é consultor político e professor universitário na Paraíba

O Tribunal do Trabalho 
da Paraíba (13ª Região), para 
cumprimento de determi-
nação contida no Ato 18 da 
Corregedoria Geral da Justiça 
do Trabalho, flexibiliza fases 
do Plano de Retomada da Ati-
vidade Presencial e retorna 
à fase 1. A partir da segun-
da-feira (23), a realização de 
audiências e sessões presen-
ciais e os atendimentos pre-
senciais serão suspensos em 
todas as unidades da Justiça 
do Trabalho no Estado.

O ato da Presidência do 
TRT estabelece que as audiên-
cias e sessões de julgamento 
serão realizadas, exclusiva-
mente, de forma virtual ou 
telepresencial. A atuação 

presencial dos servidores se 
limitará a, no máximo, 30% 
das equipes de cada unidade 
judicial ou administrativa, no 
horário das 8h às 14h, facul-
tado o trabalho integralmente 
remoto, quando possível.

As recomendações de 
segurança destacam o uso 
obrigatório de máscaras des-
cartáveis ou de tecido para 
todos que ingressarem nas 
dependências da Justiça do 
Trabalho; o uso obrigatório 
de máscaras tipo face shield 
para atendimento; e a medi-
ção de temperatura, sendo 
vedado o acesso de quem 
apresentar temperatura su-
perior a 37,5°C; exigência de 
distanciamento social de, no 

mínimo, dois metros; limi-
tação de uso dos elevadores 
por, no máximo, duas pes-
soas no Fórum Maximiano 
Figueiredo (João Pessoa) e 
no edifício-sede do TRT e por 
uma pessoa no Fórum Irineu 
Joffily (Campina Grande).

O atendimento aos ju-

risdicionados, advogados e 
demais usuários externos, 
pelas unidades judiciais e 
administrativas do TRT da 
13ª Região, continuará sendo 
prestado de forma remota, 
pelos e-mails ou telefones 
disponíveis, no horário das 
7h às 17h.

A presidência do TRT 
estabeleceu que, havendo 
justificada necessidade de 
comparecimento das partes, 
advogados e público em geral, 
o atendimento será prestado 
mediante prévio agendamen-
to, no período compreendido 
das 8h às 12h, sendo o horário 
das 8h às 9h específico para 
partes e advogados integran-
tes do grupo de risco.

TRT suspende audiências e atendimentos 
presenciais a partir de segunda-feira

Medidas do Tribunal 
Regional do Trabalho 
da Paraíba atendem a 

protocolos de prevenção 
contra o novo coronavírus
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Homem negro é espancado até 
a morte em supermercado do RS
Às vésperas do Dia da Consciência Negra, João Alberto Freitas foi assassinado por um segurança e um PM temporário

João Alberto Silveira Freitas, 40 anos, se desentendeu com funcionários do Carrefour, em Porto Alegre, e acabou morto

Foto: Divulgação

Um homem negro foi 
espancado e morto por dois 
homens brancos em uma uni-
dade do supermercado Car-
refour em Porto Alegre, no 
Rio Grande do Sul, na noite 
de quinta-feira (19). Segun-
do informações da polícia, os 
agressores foram um segu-
rança e um PM temporário. A 
vítima, João Alberto Silveira 
Freitas, tinha 40 anos. A Polí-
cia Civil do Estado investiga o 
crime. Ontem foi comemora-
do o Dia da Consciência Ne-
gra.

De acordo com o delega-
do Leandro Bodoia, planto-
nista da Delegacia de Homicí-
dio e Proteção à Pessoa, teria 
havido um desentendimento 
entre a vítima e funcioná-
rios. Testemunhas disseram 
que João Alberto fez “gestos 
agressivos” dentro do super-
mercado enquanto passava 
as compras pelo caixa. “Não 
foi nada muito grave”, diz o 
delegado. Neste momento, 
os seguranças foram chama-
dos e o conduziram para fora 
da loja. A esposa da vítima 
seguiu dentro do estabeleci-
mento finalizando a compra.

Segundo Bodoia, câme-
ras de segurança mostraram 

Em nota enviada à re-
portagem, o Grupo Carrefour 
considerou a morte “brutal” 
e disse que “adotará as me-
didas cabíveis para respon-
sabilizar os envolvidos”. Afir-
mou também que vai romper 
o contrato com a empresa 
responsável pelos seguran-
ças e que o funcionário que 
estava no comando da loja 
durante o crime “será desli-
gado”. 

O grupo disse ainda que 
a loja será fechada em res-
peito à vítima e que dará o 
“suporte necessário” à famí-
lia da vítima. Abaixo a nota 
na íntegra:

“O Carrefour informa 
que adotará as medidas ca-
bíveis para responsabilizar 
os envolvidos neste ato cri-
minoso. Também romperá o 
contrato com a empresa que 
responde pelos seguranças 
que cometeram a agressão. O 
funcionário que estava no co-
mando da loja no momento 
do incidente será desligado. 
Em respeito à vítima, a loja 
será fechada. Entraremos em 
contato com a família do se-
nhor João Alberto para dar o 
suporte necessário.

O Carrefour lamenta pro-
fundamente o caso. Ao tomar 
conhecimento deste inexpli-
cável episódio, iniciamos uma 
rigorosa apuração interna e, 
imediatamente, tomamos as 
providências cabíveis para 
que os responsáveis sejam 
punidos legalmente.

Para nós, nenhum tipo 
de violência e intolerância é 
admissível, e não aceitamos 
que situações como estas 
aconteçam. Estamos profun-
damente consternados com 
tudo que aconteceu e acom-
panharemos os desdobra-
mentos do caso, oferecendo 
todo suporte para as autori-
dades locais”.

Empresa promete
adotar medidas Senador denuncia grupo ao CNDH

O senador Fabiano Contarato 
(Rede-ES) anunciou que entrou com 
uma denúncia no Conselho Nacional 
de Direitos Humanos (CNDH) contra 
o Carrefour. Foi em uma das lojas do 
grupo que João Alberto Silveira Freitas, 
de 40 anos, foi espancado até a morte 
em Porto Alegre. Um dos agressores 
era segurança do local e o outro, um 
policial militar temporário.

O caso também fez com que o 
senador Paulo Paim (PT-RS), presidente 

da Comissão de Direitos Humanos, 
convidasse o Carrefour para participar 
de uma live sobre aperfeiçoamento do 
sistema de justiça no combate ao racis-
mo institucional na tarde desta sexta-
feira, 20. Paim afirma que há meses 
recebe notícias da imprensa sobre 
violência, intolerância e discriminação 
racial acontecidas nas dependências 
do Grupo Carrefour”. Até o momento, 
nenhum representante do Carrefour 
confirmou presença.

Damares se propõe a ajudar família

A ministra da Mulher, Família e 
Direitos Humanos, Damares Alves, se 
solidarizou e colocou a pasta à dis-
posição da família do homem negro 
espancado e morto em uma unidade 
do supermercado Carrefour, em Porto 
Alegre (RS), na noite desta quinta-feira, 
19, véspera do Dia da Consciência Ne-
gra. Nas redes sociais, Damares disse 
que as imagens do ocorrido causam 
“indignação e revolta”.

“Nós do @mdhbrasil estamos 
trabalhando para que nenhum pai 

de família, ou quem quer que seja, 
passe por situação semelhante. Aqui 
trabalhamos com os direitos humanos 
das vítimas de crimes, política que está 
em formulação e será em breve apre-
sentada”, disse. Nesta sexta-feira, 20, 
Damares tinha reunião prevista com o 
presidente Jair Bolsonaro no Palácio do 
Planalto. O chefe do Executivo ainda 
não se pronunciou sobre o caso,

João Alberto Silveira Freitas, de 40 
anos, foi morto por dois homens bran-
cos no local, um deles era segurança 
do supermercado e outro um policial 
militar temporário que fazia compras 
no local. 

Ministros do STF reagem ao crime

Em reação ao espancamento de 
um homem negro até a morte por 
seguranças de um supermercado Car-
refour de Porto Alegre às vésperas do 
Dia da Consciência Negra, Ministros 
do Supremo Tribunal Federal foram as 
redes sociais declarar indignação com 
o caso nesta sexta-feira, 20.

Para Alexandre de Moraes “o bár-
baro homicídio praticado no Carre-
four escancara a obrigação de sermos 

implacáveis no combate ao racismo 
estrutural”. Na mesma linha, Gilmar 
Mendes, que aderiu a hashtag “#vi-
dasnegrasimportam”, publicou que 
“o episódio só demonstra que a luta 
contra o racismo e contra a barbárie 
está longe de acabar”.

No Twitter, o assunto está entre 
os mais comentados no Brasil. Entre 
os dez Trend Topics da rede, sete são 
relacionados ao tema Já o termo 
“Carrefour” alcançou o primeiro lu-
gar dos assuntos mais comentados 
no mundo.

Mariana Hallal
Agência Estado

o homem desferindo um soco 
no segurança. Neste momen-
to teriam começado as agres-
sões. Além do segurança do 
Carrefour, um policial militar 
temporário que estaria no 
local como cliente também 
participou do crime. Quando 
a esposa de João Alberto saiu 
do supermercado em direção 
ao estacionamento, viu a cena. 
Uma ambulância do Samu foi 
ao local e tentou reanimá-lo, 

mas ele não resistiu às agres-
sões. Os suspeitos foram pre-
sos em flagrante.

Laudo
Assim como o norte-a-

mericano George Floyd, João 
Alberto Silveira Freitas, 40 
anos, pode ter sido morto 
por asfixia, conforme indicou 
o primeiro resultado da ne-
cropsia realizada pela perícia 
em Porto Alegre. 

Após colher os primeiros 
depoimentos, a delegada res-
ponsável pelo caso, Roberta 
Bertoldo, da 2ª Delegacia de 
Homicídios e Proteção à Pes-
soa, recebeu, na tarde de on-
tem os médicos legistas para 
elucidar as causas da morte 
de João Alberto. Durante as 
agressões, a vítima também 
foi imobilizada pelos vigias, 
com o joelho de um deles nas 
costas.

Matheus de Souza
Agência Estado

Emilly Behnke
Agência Estado

Vocação econômica 
e desenvolvimento

Alberto Madeira Neto
Acilino 

amadeiraneto@gmail.com

No quadro geral de análise sobre os resultados das 
recentes eleições municipais, sustentado pelas estatís-
ticas oficiais, houve um encolhimento dos números de 
eleitores votantes em partidos como o PSDB, PT e dos 
ditos bolsonaristas de raiz, como o PSL. No entanto, 
cresceu o número de eleitores votantes nos partidos 
de centro e de direita, digo DEM, PP e MDB, todos eles 
municipalistas por natureza.

No nordeste brasileiro, onde as eleições na quase to-
talidade dos municípios encerraram-se no primeiro tur-
no, a velha política, tão atacada pelo governo Bolsonaro, 
trinfou e os velhos caciques e seus filhotes continuarão 
na condução de seus municípios, como se comandassem 
feudos próprios, com o apoio de vassalos miseráveis. 

Nos Estados-membros periféricos da região nordes-
tina é assim: Maranhão, Piauí, Rio Grande do Norte, Pa-
raíba, Alagoas e Sergipe apresentam baixo índice de IDH 
e de coeficiente de GINI, com acentuadas distorções no 
nível de vida de quem mora no interior e de quem mora 
nas capitais. Tais processos vêm se agravando desde que 
os fluxos migratórios (êxodo rural) passaram a se tornar 
uma realidade a partir dos anos 1960/1970.

Os fluxos migratórios contribuíram para o inchaço 
e a favelização das capitais e grandes cidades brasilei-
ras. A partir da Constituição Federal de 1988, houve 
sim uma descentralização de recursos para os entes 
federados subnacionais, Estados e municípios, mas a 
conta nunca fechou porque também foram para a alça-
da dos municípios, principalmente, a responsabilidade 
pelos serviços de saúde e educação pública.

Assim, o pacto federativo pela Constituição Cida-
dã, já renasceu com defeitos ainda hoje não sanados, 
sobretudo pela inexistência de uma reforma tributária 
condizente para alteração da realidade de avanço da 
pobreza nos médios e pequenos municípios do Nor-
deste e do Norte do Brasil.

No Piauí e na Paraíba, particularmente, os resul-
tados das eleições municipais revelam dados que não 
fogem à análise geral supramencionada ofertada pela 
grande imprensa. Estes, são Estados em processos 
avançadas de desindustrialização, com predominância 
da agricultura de subsistência castigada pelas secas 
das últimas décadas e exportadores de mão-de-obra 
desqualificada para os grandes centros urbanos e áreas 
rurais produtoras de álcool e açúcar do Sudeste.

As finanças públicas dos municípios nordestinos, 
mais agravadamente dos inseridos no Polígono das Se-
cas revelam fortes desiquilíbrios orçamentários e finan-
ceiros. Na parte das receitas públicas, as transferências 
constitucionais (FPM e convênios) e as receitas próprias 
(tributos locais arrecadados), estão na razão de 90% e 
10%, respectivamente. Tem município no Piauí e tam-
bém na Paraíba, que além dos 25% da parte do ICMS 
arrecadado em sua jurisdição, nada mais se arrecada 
expressivamente. Do lado da despesa pública, existe um 
crescimento constante das despesas correntes, que ab-
sorvem todas as receitas públicas, não sobrando nada 
para que as despesas de capital sejam efetivadas.

As despesas de capital devem ser incorridas em 
infraestrutura básica (estradas, pontes, hospitais, es-
colas e etc.). Alguns municípios não conseguem con-
servar a infraestrutura existente, muito menos bancar 
investimentos básicos com recursos próprios.

À frente destes municípios se postam grupos fami-
liares, no mais das vezes patriarcalistas e patrimonia-
listas, em grande maioria são domiciliados (eleitorais) 
na cidade em que é prefeito, mais são residentes (nor-
mais) na capital do Estado. 

A não convivência diária com os munícipes faz do 
gestor (prefeito) um estranho na comunidade. Interessa 
para o chefe do Executivo municipal administrar o fluxo 
financeiro de recursos que entram, cuidar dos processos 
licitatório com vantagem para seu grupo familiar e de-
mais apaniguados políticos. 

É chegada a hora destes gestores municipais co-
meçarem a pensar em qual seria a vocação econômica 
do município e relacioná-la com o seu desenvolvimen-
to econômico.

Para janeiro de 2021, vislumbra-se um quadro nada 
alvissareiro de pandemia do Covid-19, em segunda roda-
da, que afetará as finanças públicas municipais. Este é o 
cenário que aguarda os novos gestores municipais.
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Após quatro partidas sem vencer, Fla tenta derrotar o Coritiba para tentar chegar à liderança do campeonato

Flamengo tenta se recuperar
no Brasileirão contra o Coxa

Flamengo e Coritiba se 
enfrentam neste sábado, às 
19h, no Maracanã, pela vi-
gésima segunda rodada do 
Brasileirão. O Flamengo é o 
terceiro com 36 pontos, mas 
está há 4 jogos sem vencer 
na competição, e vem de uma 
goleada de 4 a 0 para o Atlé-
tico Mineiro. Já o Coritiba, é 
o décimo-oitavo colocado, na 
zona de rebaixamento, com 
apenas 20 pontos e vem de 
uma derrota em casa para o 
Bahia por 2 a 1.

No Flamengo, o clima é 
de muita pressão, desde que o 
técnico Rogério Ceni assumiu 
o comando da equipe. Em 3 
jogos que disputou, empatou 
com o Atlético de Goiás no 
Maracanã em 1 a 1 e perdeu 
duas vezes para o São Paulo 
pela Copa do Brasil (2x1 no 
Maracanã e 3x0 no Morumbi). 

Rogério vem enfrentan-
do muitas dificuldades para 
treinar e escalar o time que 
ele considera titular. Vários 
jogadores importantes estão 
entregues ao departamento 
médico e outros convocados 
para seleções. Neste jogo 
contra o Coxa, o problema 
continua, porque tudo indi-
ca que só retornará ao time 
o lateral esquerdo Filipe Luís 
e o meia Diego. Os atacantes 
Gabigol e Pedro são dúvidas, 
e tudo indica que não pode-
rão jogar. Thiago Maia sofreu 
uma contusão grave no joe-
lho e só voltará a atuar no 
próximo ano.

Mesmo com tantos pro-
blemas, Rogério sabe que um 
novo tropeço hoje, no Mara-
canã, e contra uma equipe 
da zona de rebaixamento, 
será considerado um gran-
de desastre e o trabalho dele 
passará a ser questionado. 

O clube precisa vencer para 
sair da pressão, e ao mesmo 
tempo, acirrar a briga pela 
primeira colocação, que hoje 
pertence ao Atlético Mineiro, 
com 2 pontos a mais.

No Coritiba, o técnico 
Rodrigo Santana não vai po-
der mais contar com o ata-
cante Rodrigo Muniz, que é 
jogador do Flamengo e re-
tornou ao time da Gávea esta 
semana, a pedido do técnico 
Rogério Ceni.

Athletico x Santos
Em outro jogo deste sá-

bado, o Athletico Paranaense 
vai receber a visita do Santos, 
às 19h, na Arena da Baixada 
em Curitiba. O Rubro-Negro 
do Paraná, que vinha mal na 
competicão, deu início a uma 
reacão e saiu da zona de re-
baixamento para a décima 
colocacão, após duas vitórias 
seguidas ( 2x1 Fortaleza e 
1x0 no Goiás). A equipe ago-
ra tem 25 pontos e precisa 

prosseguir somando pontos 
para não correr risco de re-
tornar ao Z4.

O Santos está em uma 
situação mais confortável 
na tabela. O Peixe é sexto 
colocado, com 34 pontos, e 
vem de uma grande vitória 
sobre o, até então líder da 
competicão, Internacional, 
por 2 a 0. O clube vem so-
frendo com um alto número 
de jogadores infectados por 
covid-19, mas para essa par-

tida devem retornar o golei-
ro João Paulo, Lucas Veríssi-
mo, Diego Pituca, Jobson e 
Jean Mota.

Goiás x Palmeiras
O último jogo deste 

sábado será entre Goiás e 
Palmeiras, às 21h, no Está-
dio Serrinha, em Goiânia. 
O Alviverde de Goiás faz 
uma péssima campanha 
na competição, na lanter-
na, com apenas 12 pontos 

conquistados. O time vem 
de duas derrotas seguidas 
( 1x0 Athletico e 2x1 São 
Paulo).

Já o Palmeiras, vem 
crescendo de produção, 
desde a chegada do técnico 
português Abel. O Verdão 
enplacou 4 vitórias seguidas 
e já encostou no pelotão da 
frente, com 34 pontos e na 
quinta colocação. O time en-
tra em campo como franco 
favorito neste jogo.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Foto: Divulgação

O Flamengo entra em campo muito pressionado pela sua torcida, que exige uma vitória neste sábado, para que o time viaje em paz para a Argentina, onde vai enfrentar o Racing pela Libertadores

Unifacisa define o novo
técnico para a temporada

César Guidetti, o Cesinha, 
é o novo técnico do Basquete 
Unifacisa para a temporada 
2020/2021 do NBB. O acordo 
foi firmado na última quinta-
feira (19) e o técnico já está a 
caminho de Campina Grande 
para assumir o comando da 
Unifacisa na próxima segun-
da-feira, 23.

Com uma enorme ex-
periência no basquete na-
cional, Guidetti coleciona 
passagens pelas seleções 
brasileiras de basquete, 
tanto na masculina quanto 
na feminina, onde já atuou 
como técnico principal na 
seleção masculina. Além dis-
so, Cesinha também esteve 
no comando da seleção bra-
sileira sub-21, na conquista 
do Sul-Americano em 2019 
e atualmente ocupa a ca-
deira de auxiliar técnico de 
Aleksandar Petrović na sele-
ção brasileira principal.

O técnico de 50 anos, ini-
ciou sua carreira de treinador 
nas categorias de base, até 
assumir o cargo de técnico de 
seleções brasileiras de base 
entre 2002 e 2006. Após esse 
período, Cesinha assumiu a 
cadeira de auxiliar técnico da 

seleção brasileira feminina 
de basquete e à frente da ca-
tegoria principal, conquistou 
o título do Campeonato Sul
-Americano em 2008.

Em 2010 foi contratado 
pelo Esporte Clube Pinheiros, 
de São Paulo, onde esteve du-
rante os últimos 10 anos, nos 
cinco primeiros como auxiliar 
técnico e nos cinco seguintes 
assumindo o cargo de treina-
dor principal da equipe. Nes-
se período colecionou vários 
títulos como as conquistas 
dos títulos do Campeonato 
Paulista de 2011 e da Liga 
das Américas de 2013, além 

do vice-campeonato na Copa 
Intercontinental, também em 
2013 e levou o Pinheiros a 
duas campanhas de Playoff´s 
no NBB.

“Assumir o comando téc-
nico do Basquete Unifacisa 
é motivo de muita satisfa-
ção para mim. Acompanho o 
projeto desde o início e con-
sidero de maior importância 
para o desenvolvimento da 
modalidade no país. Minha 
expectativa é de fazer um tra-
balho consistente que leve a 
Unifacisa a alcançar seus ob-
jetivos, dentro e fora de qua-
dra”, disse.

Foto: Ascom/Unifacisa

César Guidetti desembarcará em Campina Grande na próxima segunda-feira

Judô funcional

Paraibanos fazem bonito 
no Campeonato Brasileiro

A Paraíba fez bonito no 
Campeonato Nacional Funcio-
nal de Judô 2020, que foi en-
cerrado na última quinta-feira, 
dia 19, onde conquistou três 
medalhas. Na categoria Sub-
18, a equipe que é composta 
por Gabriel Ferreira, Nayhart 
Firme, Maria Eduarda Oliveira 
e Maria Eduarda Moisés, ficou 
com a medalha de ouro, ao 
vencer o estado da Bahia na 
final. Já na categoria Sênior, 
a medalha foi de prata com 
Marcos Braga, Matheus Villar, 
Maria Eduarda Moisés e Maria 
Xavier e na pontuação geral, 
somando todas as categorias, 
a Paraíba obteve a terceira co-
locação, ficando com o bronze.

O evento foi organizado 
pela Confederação Brasileira 
de Judô (CBJ) e contou com 
378 atletas de 20 estados bra-
sileiros. “É uma satisfação tre-
menda os judocas da Paraíba 
conseguirem deixar o Estado 
entre os melhores colocados 
nessa competição, que em 
meio à pandemia, tornou-se 
a mais importante de 2020, já 
que não há contato físico de 
um competidor com o outro. 

O esporte paraibano mostra 
o quanto é forte, pois no ge-
ral, ficamos em terceiro de 20 
estados que participaram”, 
disse o treinador da seleção 
paraibana, João Neto.

Pelo regulamento, o 
Funcional de Judô, os atletas 
devem realizar, dentro de um 
período de tempo pré-esta-
belecido, uma série de movi-
mentos constituídos por um 
exercício funcional (abdomi-
nal, polichinelo, prancha, etc) 
combinado com a execução de 
uma técnica de Judô de forma 
individual, separados de acor-
do com suas classes de idade 
e a rodada em que a compe-
tição se encontra. Durante a 

execução, é necessário que 
o atleta demonstre o golpe 
completo, incluindo a passa-
da e os movimentos de gola 
e manga específicos de cada 
técnica. É preciso, ainda, ha-
ver alternância de lateralidade 
da técnica de judô para que a 
repetição seja contabilizada 
como válida.

Os movimentos de cada 
competidor são analisados 
por uma banca composta por 
três árbitros e será declarado 
vencedor do duelo o atleta que 
realizar o maior número pos-
sível de combinações corretas, 
de acordo com os padrões de 
execução presentes nos vídeos 
divulgados.

Em meio à pandemia, os atletas paraibanos não param as atividades

Foto: Ascom/FPJ



Em apenas dois jogos, o treinador Luciano Silva espera que a equipe melhore e consiga se manter no G4

Campinense estreia o novo 
técnico contra Afogados-PE

Na quarta colocação do 
grupo 3 com 14 pontos, o Cam-
pinense enfrenta hoje, às 19h, 
no Estádio Vianão, o Afoga-
dos, na cidade de Afogados da 
Ingazeira, no Sertão de Per-
nambuco em jogo válido pela 
13ª rodada do Campeonato 
Brasileiro da Série D 2020. 
Será a estreia do treinador Lu-
ciano Silva à frente da equipe 
Cartola, já que a diretoria, no 
início da semana comunicou o 
desligamento de Hélio Cabral 
depois do empate contra o 
Guarany de Sobral, no Amigão. 
Para o jogo contra a equipe 
pernambucana, a Raposa con-
tinuará sem poder contar com 
o experiente atacante Fábio 
Júnior, ainda no departamento 
médico e também com o za-
gueiro Weverson, pelo mesmo 
motivo.

A ausência de Fábio po-
derá promover a estreia de 
Frontini como titular, pois há 
uma possibilidade de formar 
a dupla de ataque com o jo-
vem Rafael Ibiapino, ou com 
o também experiente Jobson. 
Já na zaga, Luciano tem opção 
de Rômulo, Breno Thiago e 

Anderson. Frontini, ex Treze 
chegou a entrar no decorrer 
da partida contra o Guarany 
que terminou em 2 a 2, no es-
tádio Amigão, há uma semana. 
De ordem disciplinar o Rubro
-Negro não terá problema, já 
que nenhum atleta cumprirá 
suspensão.

“Sabemos que é um jogo 
muito importante que para a 
classificação só depende de 
nós ainda e é chegar diante do 
Afogados, sair com a vitória 
e até dependendo de outros 
resultados, podemos sair até 
classificados. Então, temos de 
encarar como uma final, como 
o jogo da nossa vida para sair 
de lá com êxito e grandes chan-
ces para a classificação”, disse 
o goleiro Waldson.

O Afogados-PE é o sétimo 
colocado da chave com dez 
pontos, ficando à frente ape-
nas do lanterna Gurany-CE 
com a mesma pontuação. As 
escalações só serão divulga-
das momentos antes do con-
fronto que terá a arbitragem 
de Christiano Gayo do Nasci-
mento, do Distrito Federal. Já 
os assistentes são: Francisco 
Chaves Bezerra Júnior e José 
Daniel Torres de Araújo, am-
bos de Pernambuco.

Stefano Wanderley
Repórter
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Até o final da década de 1960 existia 
na área periférica de João Pessoa muitos 
times de futebol que jogavam sem chutei-
ras, embora usassem padrões de camisas e 
calções. Era a verdadeira pelada.  As bolas 
utilizadas eram de borracha.  Chuteiras e 
bolas de couro eram artigos de luxo fora 
do alcance da rapaziada que participava 
dessas atividades. Os atletas eram sub 
18. No Bairro dos Novais tinham diversos 
desses times. Um deles era o Ypiranga, que 
usava camisas verdes e calções brancos. O 
escudo era um “Y” vermelho, dentro de um 
círculo branco. Lá eu era o four back.

Na manhã do dia 5 de dezembro de 
1965, um domingo, os craques do Ypiran-
ga viveram um momento muito especial. 
Antes do horário habitual a turma já 
estava reunida no conhecido campo do 
Esporte da Chã de Oitizeiro, localizado 
onde anos depois foi edificada a Igreja 
Mãe dos Pobres, no Jardim Planalto, que 
na época era uma área deserta e coberta 
por um resquício da mata atlântica. Saindo 

do Bairro dos Novais para chegar lá se 
passava por uma estreita vereda em meio 
ao matagal.  

Era um campo grande, plano e todo 
gramado. Diziam que as traves tinham as 
dimensões oficiais. As linhas laterais eram 
rentes ao matagal onde era comum a bola 
cair e desaparecer. 

O adversário era o Fluminense, da 
Cidade dos Funcionários, conjunto habita-
cional inaugurado poucos anos antes. Era 
um time dos irmãos Narciso e Nerivaldo, 
filhos de um funcionário público ali resi-
dente. O time era integrado pela meninada 
daquele bairro.  

Enquanto o time adversário não chega-
va, fizemos um círculo e ficamos fazendo um 
controle de bola. Cada um tentava fazer uma 
embaixadinha, mas tinha dificuldades com o 
peso da bola. De vez em quando um pegava 
a bola e saía correndo pra longe e de lá dava 
um chutão em nossa direção, simulando um 
tiro de meta ou um uma cobrança de escan-
teio. A empolgação era geral.

Os caras chegaram. Entramos em 
campo na maior expectativa. Meu compa-
nheiro de zaga era o center half Jaime, um 
hábil rebatedor e temido nas bolas dividi-
das. A nossa missão, nada fácil, era marcar 
Chico, o center four do Fluminense, e que 
anos depois se tornou Chico Matemático, 
o maior artilheiro de todos os tempos do 
Botafogo.

Na primeira rebatida de Jaime, a bola 
caiu no matagal e foi uma correria do nos-
so time para achá-la. 

Quando terminou o jogo, Doidinho, o 
nosso goleiro, fez carreira pra pegar a bola 
que estava com um cara do Fluminense 
no outro lado do campo. Botou a pelota 
debaixo do braço e voltou para o nosso 
campo, onde continuamos na brincadeira 
de fazer o controle de bola. Já era quase 
meio-dia.

Perdemos por dois a zero. Gols de 
Chico.

Mas o placar não nos interessava. A 
maior atração do dia era a inauguração de 

uma bola de couro, drible, nº 5, compra-
da com uma cota feita pelo nosso time, 
na loja de Ignácio Vinagre, na Rua Maciel 
Pinheiro, esquina com a Rua Barão do 
Triunfo. Para nós, começava o fim dos 
tempos das bolas de 
borracha.

*Este 
artigo foi 
escrito pelo 
amigo João 
Batista de Lima, 
coronel PM/PB, 
um dos protago-
nistas da estória 
acima narrada.

A Bola

Aos 36 anos o goleiro 
Felipe segue sendo uma fi-
gura central na retomada do 
Botafogo da Paraíba na Série 
C do Campeonato Brasileiro. 
O atleta que desde que che-
gou ao clube tem assumido 
uma postura de liderança 
dentro do elenco ao ponto 
de assumir a braçadeira de 
capitão, também é destaque 
dentro de campo e um dos 
principais responsáveis pela 
segunda vitória consecutiva 
do Belo - algo que não ocor-
ria desde o Estadual - na 
competição ao pegar uma 

penalidade máxima na parti-
da, fora de casa, contra o Vila 
Nova-GO. Agora, nas véspe-
ras de enfrentar o Remo-PA 
na próxima segunda-feira, às 
20h no Almeidão, o atleta se-
gue confiante na permanên-
cia do clube na divisão e na 
briga por uma vaga no G4.

Com passagens mar-
cantes em grandes clubes do 
país, Felipe chegou ao Botafo-
go, maior vencedor de títulos 
na Paraíba, como um dos per-
sonagens de um elenco re-
cheado de peças importantes 
como o seu ex-companheiro, 
Léo Moura, contudo, diferen-
te do lateral direito, que não 
vingou no time pessoense, o 

Série C

Felipe acredita na classificação do Botafogo
Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Foto:Ascom/Botafogo

experiente goleiro tem sido 
uma peça importante dentro 
e fora de campo.

Agora, convivendo com 
a boa fase do time, após me-
ses de turbulências políticas 
e resultados negativos em 
campo, Felipe acredita que o 
Belo tem tudo para garantir 
a permanência na Série C e 
até mesmo buscar a classi-
ficação para a próxima fase 
já que restam nove pontos 
para serem disputados e a 
diferença para o G4 é hoje de 
quatro pontos.

“Nós estivemos, ao longo 
das últimas semanas, sem-
pre trabalhando com a faca 
no pescoço e você trabalhar 

nesse nível de tensão é ruim, 
ainda mais em uma reta final 
de competição. Agora, depois 
de duas vitórias seguidas as 
coisas ficam mais tranquilas, 
mas não adiantará de nada 
se a gente não voltar a fazer 
a nossa parte na próxima 
segunda, pois se não ven-
cermos poderemos retornar 
para a zona de rebaixamen-
to. Então é foco total no jogo 
contra o Remo, inclusive, 
para podermos almejar algo 
a mais do que apenas sair 
da zona de rebaixamento. É 
possível chegar no G4, mas 
qualquer chance disso passa 
por essa partida de segunda”, 
explicou.Felipe diz que o clima agora nos bastidores do Botafogo é de felicidade

Foto: Ascom/Campinense

Luciano teve muito pouco tempo 
para implementar a sua filosofia de 
trabalho, mas está confiante que a 
Raposa será outra a partir de agora

Foto: Divulgação



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo nº 01 ao Contrato 00042/2020, decorrentes daCHAMADA 
PÚBLICA 00001/2020. PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL SAÚDE DE AREIAe Lucas Félix Alves, 
CPF nº 104.776.854-20. OBJETO: Alteração de Valor contratual. FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Artigo 
65, II, d, §§1°; 2º da Lei Federal N° 8.666/93, e suas alterações. SIGNATÁRIOS: João Francisco 
Batista de Albuquerque eLucas Félix Alves. DATA DA ASSINATURA:20/11/2020.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de equipamentos de informática para a Secretaria de Saúde - Areia-Pb.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00033/2020.
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020.
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde - Areia/Pb e: CT Nº 00371/2020 - 

20.11.2020–A N Q GONCALVES JUNIOR – R$ 26.260,00; CT Nº 00372/2020 - 20.11.2020 - C 
DE A FERREIRA & CIA LTDA -R$ 1.497,00; CT Nº 00373/2020 - 20.11.2020 - NBB COMÉRCIO 
DE EQUIPAMENTO DE INFORMÁTICA LTDA-ME R$ 6.329,00; CT Nº 00374/2020 - 20.11.2020 - 
ELETROPEÇAS TI COMERCIAL EIRELI - R$ 1.430,00

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00130/2020
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00130/2020, 
que objetiva: Contratação de pessoa jurídica para realização de procedimento de terapia intra-
-ocularantiangiogênico associada a panfotocoagulação a laser para atender determinação judicial 
oriunda da Ação Civil Pública (65) 0801103-98.2020.8.15.0071; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: OFTALMO CLINICA OFTALMOLOGICA DE CAMPINA 
GRANDE EIRELI - R$ 28.800,00.

Areia - PB, 19 de Novembro de 2020
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de pessoa física ou jurídica para prestação de serviço de locação de 
caminhão pipa com motorista destinado ao abastecimento das comunidades rurais conforme 
necessidades da Secretaria de Agricultura do município de Areia-PB. 

FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00127/2020.
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Areia e: CT Nº 00367/2020 - 20.11.20 - 

ERIALDO DE AZEVEDO SILVA - R$ 33.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de material médico hospitalar para atender o centro cirúrgico do hospital 
municipal Dr. Hercílio Rodrigues - Areia/PB.

FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00129/2020.
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Areia e: CT Nº 00369/2020 - 20.11.20 - F F 

SOUZA DA SILVA COMERCIO DE MATERIAIS HOSPITALAR - R$ 15.341,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de material elétrico para a Prefeitura Municipal de Areia/PB.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00035/2020.
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020.
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde - Areia/Pb e: CT Nº 00376/2020 - 

20.11.2020–JOSÉ ARLINDO OLIVEIRA SILVA - R$ 17.169,20; CT Nº 00377/2020 - 20.11.2020 - 
DANILO OLIVEIRA DE FARIAS - ME – R$ 4.766,78; CT Nº 00378/2020 - 20.11.2020 - LUMINOZA 
COMERCIO DE MATERIAL ELETRICO, HIDRAULICO E TELEFONIA EIRELE – R$ 17.709,94

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

Nº TERMO ADITIVO: 05.2020.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 04.2020.
REF: TERMO DE CONTRATO 00019/2020
OBJETO: AQUISIÇÕES PARCELADAS DE COMBUSTÍVEIS E DERIVADOS
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
CONTRATADO: RAYSSA MARQUES LEITE & CIA LTDA - ME
CNPJ: 17.364.800/0001-94.
OBJETO DO TERMO: Acréscimo  ao valor contratado do litro de gasolina, passando ao valor de 

R$ 4,59 (quatro reais e cinquenta e nove centavos) e acréscimo ao valor contratado do litro de óleo 
díesel S 10, passando ao valor de R$ 3,75 (três reais e setenta e cinco centavos)

DATA RATIFICAÇÃO: 20.11.2020.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 – Par. 5º, Lei 8.666/93 e alterações posteriores
DATA TERMO ADITIVO 05.2020: 20.11.2020.
PERÍODO DE VIGÊNCIA: Até Dezembro de 2020.
OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA 

EXTRATO DE ADITIVOS
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO MATEIRAL 

DE LIMPEZA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA 
DE SANTANA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00023/2019. ADITAMENTO: Dar 
continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Barra de Santana e: CT Nº 05001/2019 - CIRURGICA OLIVEIRA PRODUTOS CIRURGICOS 
LTDA - CNPJ: 13.131.876/0001-19 - 1º Aditivo - prorroga o prazo até o final do exercício financeiro 
de 2020. CT Nº 05003/2019 - OLIVEIRA & EULALIO PRODUTOS DE LIMPEZA LTDA - ME - CNPJ: 
07.324.070/0001-44 - 1º Aditivo - prorroga o prazo até o final do exercício financeiro de 2020. CT Nº 
05004/2019 - NEVALTO DE SOUSA PEREIRA - ME (NEVAS COMÉRCIO) - CNPJ: 21.187.875/0001-
14 - 1º Aditivo - prorroga o prazo até o final do exercício financeiro de 2020. 

Barra de Santana – PB, 02 de Outubro de 2020
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2020
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00012/2020, que objetiva: Locação de um veículo tipo 
caminhão compactador de lixo, para coleta e transporte de lixo produzido pelo município, conforme 
especificações no Termo de Referência, parte integrante do Edital; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: CONSTRUTORA FERREIRA EIRELI - R$ 27.900,00.

Borborema - PB, 12 de Novembro de 2020.
GILENE CÂNDIDO DA SILVA LEITE CARDOSO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 0002/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente à Tomada de Preços nº 00002/2020, que objetiva: 
Contratação de serviços de engenharia para Conclusão de Unidade de Saúde II, situada no Sítio 
Manitú – Borborema–PB, conforme especificações do Projeto, Planilhas, Memorial Descritivo e Termo 
de Referência em anexos; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o 
seu objeto a: CONSTRUTORA IMPERIAL EIRELI - R$ 46.300,07.

Borborema - PB, 18 de Novembro de 2020.
GILENE CÂNDIDO DA SILVA LEITE CARDOSO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Locação de um veículo tipo caminhão compactador de lixo, para coleta e transporte de 
lixo produzido pelo município, conforme especificações no Termo de Referência, parte integrante do 
Edital. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00012/2020. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Borborema: 3.3.90.39.01 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Borborema e: CT Nº 00038/2020 - 16.11.20 - CONSTRUTORA FERREIRA EIRELI - R$ 27.900,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de serviços de engenharia para Conclusão de Unidade de Saúde II, situada 
no Sítio Manitú – Borborema–PB, conforme especificações do Projeto, Planilhas, Memorial Descritivo 
e Termo de Referência em anexos. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2020. 
DOTAÇÃO: Recursos Fundo a Fundo de Recursos do SUS: 4.4.90.51.01 Obras e Instalações. 
VIGÊNCIA: até 22/01/2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Borborema e: CT 
Nº 00039/2020 - 20.11.20 - CONSTRUTORA IMPERIAL EIRELI - R$ 46.300,07.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 049/2020
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 049/2020, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é SERVIÇOS DE EXECUÇÃO DE 
SUBESTAÇÃO AÉREA DE 150 KVA E LIGAÇÃO JUNTO A CONCESSIONÁRIA DE ENERGIA 
ELÉTRICA, PARA TENDER A CRECHE MUNICIPAL. Data de abertura: 03/12/2020 às 10h00min 
(Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de 
Licitações da Prefeitura de Boqueirão, à Avenida Nossa Senhora do Desterro, 1040, Bairro Novo, 
no horário das 7:00 à 12:00.  Outras informações pelo Telefone (83) 3391-1375.

Boqueirão, 20 de novembro de 2020.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS 

Julgamen
JULGAMENTO DOS RECURSOS

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2020
OBJETO: Contratação de empresa especializada para organização, planejamento e realização 

de Concurso Público de Provas e Títulos, para seleção de candidatos para as diversas vagas de 
Nível Fundamental, Médio e Superior da CAMARA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS–PB. RECURSOS 
INTERPOSTOS TEMPESTIVAMENTE: CONTEMAX – CONSULTORIA TECNICA E PLANEJA-
MENTO LTDA; INSTITUTO CONSULPAM CONSULTORIA PUBLICO–PRIVADA, A COMISSÃO 
PERMANENTE DE LICITAÇÃO DECIDE POR INDEFERIR os recursos. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para 
abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 01/12/2020, às 08:30 horas, no 
mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Per-
manente de Licitação, Alameda Dr. Sabino Guimarães, SN - Centro - Cajazeiras - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 35314432. E-mail: cplcamaracz.pb@gmail.com. 

Cajazeiras - PB, 20 de Novembro de 2020
MARIA CÉLIA FERNANDES

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Prestação de serviços de confecção de material a ser utilizado para sinalização hori-

zontal e vertical, bem como instalação de sinalização vertical e implantação de sinalização horizontal. 
FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preços nº AD00002/2020 - Ata de Registro de Preços 
nº 045/2020, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Eletrônico nº 069/2019, realizado 
pelo PREFEITURA MUNICIPAL DE VITÓRIA DE CONQUISTA – BA. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Campina Grande: 05.010 – Superintendência de Trânsito e Transportes Públicos 
14.451.1025.2091 – Ações de melhoria no sistema de trânsito 33.90.39 99 – Outros Serviços de 
Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 16/11/2021. PARTES CONTRATANTES: Superinten-
dencia de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00083/2020 - 16.11.20 - SN 
SINALIZADORA NACIONAL E SERVIÇOS LTDA - R$ 325.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para a confecção do Presépio Natalino, reconstituindo a cena 

do nascimento de Jesus, nas dependências externas da STTP. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa 
de Licitação nº DV00032/2020. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 
05.010 – Superintendência de Trânsito e Transportes Públicos 04.122.2001.2092 – Ações admi-
nistrativas da STTP 33.90.39 99 – Outros serviços de terceiros – Pessoa Jurídica 1001 – Recursos 
Ordinários. VIGÊNCIA: até 18/01/2021. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e 
Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00084/2020 - 18.11.20 - NIVALDO RODRIGUES 
DA SILVA FILHO - R$ 17.000,00. REPUBLICADO POR INCORREÇÃO.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DV00032/2020

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00032/2020, 
que objetiva: Contratação de empresa para a confecção do Presépio Natalino, reconstituindo a 
cena do nascimento de Jesus, nas dependências externas da STTP; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: NIVALDO RODRIGUES DA SILVA FILHO - R$ 17.000,00. 
REPUBLICADO POR INCORREÇÃO.

Campina Grande - PB, 18 de Novembro de 2020
FELIX ARAUJO NETO

Diretor Superintendente

FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS- PROCON - CG
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.009/2020
O COORDENADOR EXECUTIVO DO FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFU-

SOS- PROCON –CG, NOS TERMOS DO RELATÓRIO FINAL APRESENTADO PELO PREGOEIRO 
OFICIAL E OBSERVADO PARECER DA ASSESSORIA JURÍDICA, REFERENTE AO PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 01.009/2020, QUE OBJETIVA: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
EM AMBIENTAÇÃO PARA, LOCAÇÃO, FORNECIMENTO DE MATERIAL PARA DECORAÇÕES NA-
TALINAS, COM MONTAGEM, MANUTENÇÃO E DESMONTAGEM PARA IMPLANTAÇÃO (PROCON 
NA PRAÇA), LOCAL PRAÇA DA BANDEIRA CENTRO CAMPINA GRANDE-PARAIBA, JÁ INCLUÍDO 
MÃO DE OBRA. ADJUDICO E HOMOLOGO O CORRESPONDENTE PROCEDIMENTO LICITATÓ-
RIO EM FAVOR DE: ECOLUZ ILUMINAÇÕES LTDA-EPP - CNPJ Nº 10.927.097/0001-36,VALOR 
TOTAL DA HOMOLOGAÇÃO R$ 78.000,00.  CAMPINA GRANDE - PB, 16/11/2020. RIVALDO 
RODRIGUES CAVALCANTE JR - COORDENADOR EXECUTIVO DO - PROCON - CG.

FUNDO MUNICIPAL EM DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS - PROCON/CG
EXTRATO DE CONTRATO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.009/2020

OBJETO:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM AMBIENTAÇÃO PARA, LOCA-
ÇÃO, FORNECIMENTO DE MATERIAL PARA DECORAÇÕES NATALINAS, COM MONTAGEM, 
MANUTENÇÃO E DESMONTAGEM PARA IMPLANTAÇÃO (PROCON NA PRAÇA), LOCAL 
PRAÇA DA BANDEIRA CENTRO CAMPINA GRANDE-PARAIBA, JÁ INCLUÍDO MÃO DE OBRA. 
FUNDAMENTO LEGAL: PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.009/2020. AS DESPESAS CORRERÃO 
POR CONTA DA SEGUINTE DOTAÇÃO, CONSTANTE DO ORÇAMENTO VIGENTE: RECUR-
SOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE / PROCON: INSTITUCIONAL: 10.010 
- FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS. FUNCIONAL: 04 122 2001 2133 
– AÇÕES ADMINISTRATIVAS DO PROCON. ELEMENTO DE DESPESA: 33.90.39 – OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA.RECURSO: 1001 - RECURSOS PRÓPRIOS.
VIGÊNCIA: 60(SESSENTA) DIAS. PARTES CONTRATANTES: FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA 
DOS DIREITOS DIFUSOS – PROCON-CG E: ECOLUZ ILUMINAÇÕES LTDA-EPP - CNPJ Nº 
10.927.097/0001-36, CT Nº 01.020/2020-CSL. VALOR TOTAL DA CONTRATAÇÃO R$ 78.000,00. 
RIVALDO RODRIGUES CAVALCANTE JR - COORDENADOR EXECUTIVO DO - PROCON – CG. 
CAMPINA GRANDE- PB, 16/11/2020.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00059/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 10 de Dezem-
bro de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição Emergencial de Materiais/Insumos e 
Medicamentos para o Atendimento Odontológico de urgência e emergência, além da retomada dos 
atendimentos eletivos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as altera-
ções posteriores das referidas normas. Informações: no horário 08:00 as 14: 00h - dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br

Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/ e www.tce.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 20 de Novembro de 2020

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2020

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00046/2020, que objetiva: Contratação de empresa 
para prestação de serviços de recapagem de pneus; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: FIGUEIRA COMÉRCIO E SERVIÇOS DE PNEUS LTDA EPP - R$ 22.501,00.

Dona Ines - PB, 19 de Novembro de 2020
JOÃO IDALINO DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de recapagem de pneus. FUN-

DAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00046/2020. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Dona Ines:02.020– GABINETE DO PREFEITO, 04.122.1001.2002, 03.030 – SECRETARIA DE 
ADMINISTRAÇÃO E FINANÇAS, 04.122.1001.2004, 06.00 – SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E 
CULTURA, 12.361.2006.2011/12.361.2007.2013/12.361.2007.2014,09.090 – SECRETARIA DE 
ASSISTÊNCIA SOCIAL E HABITAÇÃO, 08.122.0037.2025, 10.100 – SECRETARIA DE INFRAES-
TRUTURA E MEIO AMBIENTE, 15.452.1001.2027/20.606.2004.2028, 16.160 – FUNDO MUNICIPAL 
DE ASSISTÊNCIA SOCIAL, 08.243.2017.2042/08.244.0137.2047/08.244.0137.2048. Elemento de 
despesa.339039.99 – OUTROS SERV. DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Dona 
Inês e: CT Nº 00134/2020 - 19.11.20 - FIGUEIRA COMÉRCIO E SERVIÇOS DE PNEUS LTDA 
EPP - R$ 22.501,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada no ramo de construção civil, para em-

preitada por menor preço global: construção de uma Garagem Pública. FUNDAMENTO LEGAL: 
Tomada de Preços nº 00004/2020. DOTAÇÃO: Recursos : 08.00 – 15.451.2007.1025 – 0010000.01 
– 4.4.90.51.01 Recursos proveniente de Emenda Especial.. VIGÊNCIA: até 12/01/2021. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Duas Estradas e: CT Nº 00051/2020 - 13.11.20 - AGRES-
TE CONSTRUTORA E COMERCIO LTDA - R$ 132.548,28.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada no ramo de construção civil, para em-

preitada por menor preço global: construção de uma Garagem Pública. FUNDAMENTO LEGAL: 
Tomada de Preços nº 00004/2020. DOTAÇÃO: Recursos : 08.00 – 15.451.2007.1025 – 0010000.01 
– 4.4.90.51.01 Recursos proveniente de Emenda Especial.. VIGÊNCIA: até 12/01/2021. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Duas Estradas e: CT Nº 00051/2020 - 13.11.20 - AGRES-
TE CONSTRUTORA E COMERCIO LTDA - R$ 132.548,28.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

Nº TERMO ADITIVO: 01.2020 (REALINHAMENTO DE PREÇOS).
REF: PREGÃO PRESENCIAL 30.2020.
REF: TERMO DE CONTRATO 10246/2020
OBJETO: AQUISIÇÕES DE MATERIAIS ELÉTRICOS
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
CONTRATADO: KLEVENY JOSÉ SOUSA RIBEIRO
CNPJ: 14.101.812/0001-38.
OBJETO DO TERMO: Realinhamento do preços dos itens de n.° 143, 168, 169, 170, 172, (142 

e 144) do referido contrato.
DATA RATIFICAÇÃO: 03.11.2020.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 – Par. 5º, Lei 8.666/93 e alterações posteriores
DATA TERMO ADITIVO 30.2020: 03.11.2020.
OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2020
A Prefeitura Municipal de Igaracy, CNPJ nº 08.885.139/0001-71, rua Pedro Lopes Brasileiro sn, 

Centro, Igaracy -PB, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público para conhecimento 
dos interessados, que o PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2020, com Contratação de empresa 
especializado com capacidade de realizar serviços médicos oftalmológicos e procedimentos ci-
rúrgicos, realizado na sede da empresa contratada, não compareceu nenhum interessado, sendo 
considerado como Licitação DESERTA. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado.

Igaracy - PB, 20 de Novembro de 2020.
MARIA SUELI LOPES DE SOUZA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY
EXTRATO DE TERMO DE DISTRATO UNILATERAL

 CONTRATO Nº 00026/2019-CPL
PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: Pregão Presencial nº 00016/2019-CPL. 
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 78 e 79 da Lei Federal nº 8.666/93 e cláusula Décima do Contrato 

nº 00016/2019-CPL.
DISTRATANTE: Prefeitura Municipal de Igaracy – PB.
DISTRATADO: Tele Eletrônica Comércio Varejista Eireli.
OBJETO: Para a aquisição de instrumentos musicais para o município de Igaracy, atendendo 

ao Convênio nº 027/2018 – SINCONV nº 880615/2018, através da Caixa Econômica Federal.
Igaracy-PB, 19 de Novembro de 2020

José Carneiro Almeida da Silva
Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 011/2020
A PREFEITURA MUNICIPAL DE JAUREZ TAVORA, torna público para conhecimento dos 

interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei 
complementar n.º 123/2006 alterações,  bem como toda legislação correlata, que realizará licitação 
na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço, com EXCLUSIVIDADE de participação 
para empresas enquadradas nos benefícios da Lei Complementar n.º 123/2006 e alterações, em 
reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de Juarez Távora, no dia 02/12/2020 as 
09:30 horas. Objetivo: aquisição de materiais de construção destinados a manutenção dos prédios 
públicos do município. Maiores informações e aquisição do edital através do link http://www. https://
www.juareztavora.pb.gov.br/editais/ou de forma eventual no endereço, Rua José Mendonça de 
Araújo, N 171 – Centro - Juarez Távora –PB - CEP – 58387-000, no horário de expediente normal 
de 08h00min as 12h00min.

Juarez Távora, 19 de novembro de 2020.
ROBERTO CARLOS DE OLIVERA BORGES 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33011/2020

OBJETO: Contratação de empresa especializada para Construção da Praça Cícero Leite no 
bairro do Cuiá em João Pessoa/PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
comunica aos interessados que, após exame da documentação da referida Concorrência Pública, 
foram HABILITADA: ECOMAQ- EMPRESA DE CONSTRUÇÃO E MÁQUINAS EIRELI INABILITA-
DA: SUPERJET SERVIÇOS DE ENGENHARIA EIRELI - A licitante não atendeu os itens 7.5.1.1; 
7.6.2.1 “a” e 7.6.3.1 “a” do edital. O relatório de julgamento detalhado encontra-se a disposição dos 
interessados no portal da Transparência da Prefeitura de João Pessoa. Ficam franqueadas vistas 
ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei. 

João Pessoa 20 de novembro de 2020.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
 AVISO DE LICITAÇÃO - REPUBLICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2020
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, às 10h00min HORAS DO DIA 03 DE DE-
ZEMBRO DE 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE PAVIMENTAÇÃO EM 
PARALELEPIPEDOS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA MUNICIPALIDADE. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 005/17; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08h Às 12h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.
licita@gmail.com. Edital: lagoaseca.licita@gmail.com ou www.tce.pb.gov.br. 

Lagoa Seca - PB, 20 de Novembro de 2020.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Pregoeira Oficial 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09079/2020
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09066/2020 PROCESSO ADM. Nº. 2019/131670
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE PNEUS AUTOMO-

TIVOS, DESTINADOS À FROTA OFICIAL DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO 
MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

O Secretário de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09066/2020, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: ZEUS COMERCIAL EIRELI CNPJ: 34.840.358/0001-44 FONE/FAX: (49) 3030-8412 
END.: RUA MARECHAL DEODORO, 90, SALA 101, EDIF. BENVINDA RIBEIRO, CENTRO- CON-
CÓRDIA/ SC CEP: 89.700-172 EMAIL: licitacaozeus@gmail.com/empenhos.zeuscomercial@
hotmail.com

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

01 Unid

Pneu s/ câmara para 
veículo automotivo, 

construção 
radial, certificado 
pelo  INMETRO,  

produto novo, não  
recondicionado e/

ou remanufaturado, 
dimensões 185/70 

R14.

10

R$ 273,38
(Duzentos e 

setenta e três 
reais e trinta e 
oito centavos).

R$ 2.733,80
(Dois mil, 

setecentos e 
trinta e três 

reais e oitenta 
centavos).

APOLLO
AMAZER

03 Unid

Pneu s/ câmara para 
veículo automotivo, 

construção 
radial, certificado 
pelo INMETRO, 

produto novo, não 
recondicionado e/

ou remanufaturado, 
dimensões 225/70 

R15 C.

20

R$ 561,24
(Quinhentos 
e sessenta 

e um reais e 
vinte e quatro 

centavos).

R$ 11.224,80
(Onze mil, 
duzentos e 

vinte e quatro 
reais e oitenta 

centavos).

LIN-
GLONG

RA-
DIAL666

04

Pneu s/ câmara para 
veículo automotivo, 

construção 
radial, certificado 
pelo INMETRO, 

produto novo, não 
recondicionado e/

ou remanufaturado, 
dimensões 195/70 

R15 C.

5

R$ 457,14
(Quatrocentos 

e cinquenta 
e sete reais 
e quatorze 
centavos).

R$ 2.285,70
(Dois mil, 
duzentos 

e oitenta e 
cinco reais 
e setenta 
centavos).

XBRI
CARGO-

PLUS

08

Pneu veículo 
automotivo, material 

carcaça lona 
poliéster, material 
talão arameaço, 
material banda 

rodagem borracha 
alta resistência, 
material flancos 
mistura borracha 

alta flexibilidade, tipo 
estrutura carcaça 
radial, dimensões 

215/75 aro 17.5, tipo 
sem câmara.

175

R$ 691,14
(Seiscentos e 
noventa e um 
reais e quator-
ze centavos).

R$ 
120.949,50

(Cento e 
vinte mil, 

novecentos 
e quarenta 

e nove reais 
e cinquenta 
centavos).

GOO-
DRIDE

CR960A

Valor Total: R$ 137.193,80 (Cento e trinta e sete mil, cento e noventa e três reais e oitenta 
centavos).

João Pessoa, 19 de novembro de 2020.
Gilberto Cruz de Araújo

Secretário de Educação e Cultura. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

 AVISO DE LICITAÇÃO         
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 07.008/2020

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2020/084698 da SEINFRA.
DATA DA SESSÃO: 09/12/2020  
HORÁRIO DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 08H - Horário de Brasília
SESSÃO DE DISPUTA: 09 H - Horário de Brasília
OBJETO: Sistema de Registro de Preços para Aquisição de Cimento Portland CP II-32 em Sacos 

de 50 Kg, Agregados de Natureza Granítico (Cascalhinho, Brita, Pó de Pedra, Pedra Rachão e 
Areia Lavada de Rio Doce e, Tijolos Cerâmicos de 8 Furos) destinados aos Serviços de Recupera-
ção de Pavimentos das Ruas da Cidade, Manutenção de Galerias Pluviais e Próprios Municipais 
executados Pela SEINFRA/PMJP.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa (Secretaria de Infra Estrutura – SEINFRA), através da sua 
Pregoeira e Equipe de Apoio, designada pela Portaria nº. 468 datada de 09/12/2020 torna público 
que fará realizar a Licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério de menor preço por 
item. O Edital ficará a disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no 
site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 846565 e no site http://transparencia.joao-
pessoa.pb.gov.br/licitacoes. A cópia do Edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição dos 
interessados a partir de terça-feira 24/11/2020, nos endereços já mencionados SUPORTE LEGAL: 
Lei Federal n.º 10.520/02,  regulamentada pelos Decretos Municipais nº 4.985/03 e nº 5.716/06, 
Decreto nº 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei Complementar nº 
123/06 e 147/14. FONTE DE RECURSOS: Ordinários. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe 
de apoio, pelo Fone: 83 3214-7218.

João Pessoa, 20 de novembro de 2020
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

SERVIÇO PÚBLICO MUNICIPAL
PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE

GABINETE DA PREFEITA
NOTIFICAÇÃO

Fica MGM DISTRIBUIDORA E SERVIÇOS - ME, CNPJ: 35.008.883/0001-60, intimada para, 
querendo, manisfestar-se, no prazo de 5 (cinco) dias úteis, sobre o pedido de rescisão unilateral 
do contrato nº 094/2020, firmado com a Prefeitura Municipal de Mamanguape, nos termos do 
despacho anexo.

Mamanguape, 20 de novembro de 2020.
Maria Eunice do Nascimento Pessoa

Prefeita Constitucional do Município de Mamanguape

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº  04.052/2020, em 04.09.2020.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa POSTO DE COMBUSTIVEL SOARES 

E SANTOS SS LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Aquisição de combustível para atender as necessidades de todas as 

Secretarias da Prefeitura de Piancó. 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 20 de Novembro de 2020
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito    

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO N º 0245/2020-CPL
Contratante: Prefeitura Municipal de Solânea.
Contratada: GUSTAVO ULISSES DA LUZ BARROS 
Objeto: O presente aditivo tem por objeto alterar a cláusula terceira do Contrato nº 0245/2020, 

para prorrogar por mais 02 (dois) meses, o prazo inicialmente previsto, contado a partir do dia 
20.10.2020 até o dia 20.12.2020.

Tomada de Preços  nº: 0007/2020
Data da Assinatura do aditivo: 20.10.2020.

KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA
PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE PARA UNIDADE 

DE ATENÇÃO ESPECIALIZADA EM SAÚDE DO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00026/2020. DOTAÇÃO: 10.301.1002.10005 AQUI-
SIÇÃO DE EQUIPAMENTOS PARA UNIDADES DE SAÚDE 449052000000 EQUIPAMENTOS E 
MATERIAL PERMANENTE. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Rio 
do Peixe e: CT Nº 00179/2020 - 28.10.20 até 28.10.21 - J.L. DO B. GUIMARAES - JBX PRODUTOS 
EIRELI ME - R$ 46.664,80; CT Nº 00181/2020 - 28.10.20 até 28.10.20 - CANAPU COMERCIO 
DE DISTRIBUICAO EIRELI - R$ 39.250,00; CT Nº 00182/2020 - 29.10.20 até 29.10.21 - CARLOS 
ALBERTO FIGUEIREDO BARBOSA - ME - R$ 19.750,00; CT Nº 00190/2020 - 06.11.20 até 06.11.20 
- JANDERSON COSTA LEAO LIMA - R$ 9.591,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATO

PREGAO PRESENCIAL Nº 027/2020
OBJETO: Aquisição de material permanente(cadeiras odontológicas) para atender as necessi-

dades da secretaria municipal de Saúde de Serra Grande - PB), conforme especificações no edital.
CONTRATO N° 150/2020
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
CONTRATADO:BETANIAMED COMERCIAL LTDA, CNPJ n 09.560.267/0001-08.
VALOR: R$ 17.510,00(dezessete mil quinhentos e dez reais).
DATA ASSINATURA: 19 de novembro de 2020.
VIGENCIA: 31 de dezembro de 2020

JAIRO HALLEY DE MOURA CRUZ
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº. 00018/2020

OBJETO: Contratação de instituição financeira para prestação de serviços de pagamento da folha 
de salário dos servidores, efetivos, contratados, comissionados, inativos e pensionistas, eletivos 
e outros da Prefeitura Municipal de Santa Luzia, bem como concessão de crédito consignado em 
folha de pagamento e demais serviços descritos no Termo de Referência.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADO: CAIXA ECONÔMICA FEDERAL, CNPJ: 00.360.305/0001-04, Endereço: Setor 

Bancário Sul Quadra 4, Lote 3 e 4, Asa Sul - Brasília/DF - CEP N° 70.092-900.
FUNDAMENTO: Art. 24, inciso VIII, da lei 8.666/93 e alterações posteriores.
VALOR GLOBAL: R$ 500.000,00 (quinhentos mil reais).
DATA DA RATIFICAÇÃO: 19 de novembro de 2020.
RATIFICO o processo acima com base no parecer da Assessoria Jurídica.

Santa Luzia - PB, 19 de novembro de 2020.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

UNIÃO  A
Esportes
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Publicidade
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 00141/2020

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00018/2020
OBJETO: Contratação de instituição financeira para prestação de serviços de pagamento da folha 

de salário dos servidores, efetivos, contratados, comissionados, inativos e pensionistas, eletivos 
e outros da Prefeitura Municipal de Santa Luzia, bem como concessão de crédito consignado em 
folha de pagamento e demais serviços descritos no Termo de Referência.

PARTES: CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 
09.090.689/0001-67.

CONTRATADO: CAIXA ECONÔMICA FEDERAL, CNPJ: 00.360.305/0001-04, Endereço: Brasília, 
Setor Bancário Sul Quadra 4, Lote 3 e 4, Asa Sul - Brasília/ DF - CEP N° 70.092-900.

PRAZO DE EXECUÇÃO: 60 (sessenta) meses.
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 20/11/2020 a 20/11/2025.
Cronograma de desembolso: 
30 dias após a assinatura do contrato: R$ 200.000,00.
4 meses após o pagamento da 1ª parcela: R$ 220.000,00.
30 meses após o pagamento da 1ª parcela: R$ 80.000,00.
VALOR GLOBAL: R$ 500.000,00 (quinhentos mil reais).

Santa Luzia - PB, 20 de novembro de 2020.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
AVISO DE CANCELAMENTO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2020
A Pregoeira do município de Santa Luzia/PB, torna público o CANCELAMENTO, do referido 

Pregão Presencial, o qual se encontrava suspenso devido a Pandemia COVID-19, que tem como 
OBJETO: contratação de pessoa física ou jurídica para locação de 02 (dois) veículos tipo “van”, 
sendo: 01 (um) com capacidade mínima para 09 passageiros e 01 (um) veículo com capacidade 
mínima para 16 passageiros, com motorista, para atender as necessidades da Secretaria de Edu-
cação, durante o ano letivo de 2020. 

MOTIVO: Tendo em vista que as aulas presenciais ainda se encontra suspensa por conta da 
Pandemia do COVID-19, sem previsão de retomada e o ano letivo 2020 já está próximo do seu 
encerramento.   

Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 

08:00 às 12:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento 
de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 20 de novembro de 2020.
NILSAMARA DE SOUZA AVELINO

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

COMUNICADO
Pregão Presencial nº 026/2020 

Processo nº 162/2020
REGISTRO DE PREÇO PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA 

FORNECIMENTO, INSTALAÇÃO E MANUTENÇÃO DE REDE SEMAFÓRICA, FORNECIMEN-
TO E IMPLANTAÇÃO DE SINALIZAÇÃO VERTICAL E HORIZONTAL, VISANDO ATENDER AS 
DEMANDAS DA SUPERINTENDÊNCIA EXECUTIVA DE MOBILIDADE URBANA NO MUNICÍPIO 
DE SANTA RITA, PB

A Pregoeira Oficial da Prefeitura Municipal de Santa Rita - PB, convoca a empresaSINALVIDA 
– DISPOSITIVOS DE SEGURANCA VIARIA LTDA - CNPJ: 04.523.923/0001-89, para que no dia 
23 de novembro de 2020, às 13:00h, compareça na sede da Comissão Permanente de Licitação, 
a fim de negociar o Lote 2 da licitação em epígrafe.

Santa Rita, 20 de novembro de 2020.
Maria Neuma Dias 

Pregoeira - CPL/PMSR
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

 COMUNICADO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2020

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 125/2020
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE 

MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA, ATRAVÉS DE REFORMA E EFICIENTIZAÇÃO DO 
SISTEMA DE ILUMINAÇÃO PÚBLICA, COM FORNECIMENTO DE MÃO–DE–OBRA, MATERIAIS 
E EQUIPAMENTOS, PARA ATENDER A SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA DO MUNICÍPIO 
DE SANTA RITA, PB.

A Pregoeira Oficial da Prefeitura Municipal de Santa Rita - PB, torna público que a empresa 
DIRETRIX ENGENHARIA EIRELI, CNPJ: 01.085.073/0001-96, cuja proposta foi classificada e na 
fase de lances apresentou o menor preço, está habilitada para executar o objeto da licitação em 
epígrafe. A partir desta publicação, fica aberto o prazo de 03 (três) dias úteis, conforme legislação 
pertinente, para interposição de recurso referente a habilitação.

Santa Rita - PB, 19 de Novembro de 2020
MARIA NEUMA DIAS

Pregoeira Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2020

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 09:00 horas do dia 10 de Dezembro de 2020, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do ramo per-
tinente para executar a construção de Unidade Básica de Saúde - UBS PORTE I, no Município de 
Solânea/PB. Recursos: PROPOSTA Nº 13857.317.0001/19-002-MIN.SAÚDE. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Tele-
fone: (083) 3363-1285. E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. Edital: www.solanea.pb.gov.br 
ou www.tce.pb.gov.br. 

Solânea - PB, 19 de Novembro de 2020
MARIA JOSE DA COSTA MARANHÃO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00061/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 03 de Dezembro de 2020, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 
USO CLÍNICO DESTINADO AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA – CONVÊNIO 
Nº 36/2020. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 
748/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. In-
formações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3353–2274. E-mail: cplsume@gmail.com. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 20 de Novembro de 2020
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00062/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 12:00 horas do dia 03 de Dezembro de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
FORNECIMENTO DE REFEIÇÕES PRONTAS (ITENS REMANESCENTES). Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 748/06; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353–2274. E-mail: cplsume@
gmail.com. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 20 de Novembro de 2020
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Në 182/2020 – UASG 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico, através do site https://www.gov.br/compras, no dia 04/12/2020 
às 9h (nove horas - horário de Brasília) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE TIRA PARA DOSAGEM DA TAXA DE GLI-
COSE, destinado ao Hospital da Polícia Militar General Edson Ramalho - HPMGER, conforme 
anexo I do Edital.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, também poderão ser obtidas pelo site www.cen-
traldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail gelic03@centraldecompras.pb.gov.br. A Gerência de Licitação 
da Central de Compras é localizada na Av. João da Mata, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 20-01565-2
                                                                                                    João Pessoa, 20 de novembro de 2020.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DV00016/2020

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00016/2020, 
que objetiva: Contratação de empresas para prestação de serviços Gráficos, para atender as ne-
cessidades da sec. de Saúde de s.s. de Lagoa de Roça; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: WILSON SILVA VIEIRA - R$ 5.965,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 20 de Novembro de 2020
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO

 Prefeito Constitucional

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 27/2020
Registro CGE Nº 20-01418-4

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. 

José Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – 
CPL, comunica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº 27/2020 (Obras de Implantação e 
Pavimentação do Acesso a Comunidade de Renascença, localizada no Município de Sapé ), que 
após análise detalhada na documentação, respaldada na legislação vigente e Edital da licitação 
em epígrafe, considera habilitada a Empresa: MAC MESQUITA ANDRADE CONSTRUÇÕES LTDA.

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, e que a 
reunião para dar continuidade ao processo licitatório – abertura de Proposta(s) ou vista(s) ao(s) 
recurso(s) - conforme o caso, fica marcada para o dia 30/11/2020, às 10:00 horas. 

Informamos ao(s) senhor(es) licitante(s), em caso de recurso, será(ão) feito(s) no protocolo do 
DER/PB que se encontra aberto de segunda a sexta feira das 8:00 às 13:00 horas                                 

João Pessoa, 20 de novembro de 2020.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA,
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 25/2020
Registro CGE Nº 20-01331-7

COMUNICADO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica ao(S)s participante(s) da TOMADA DE PREÇOS Nº 25/2020  (Obras de Pavimentação 
Asfáltica da Travessia Urbana da cidade de Pedra Branca), que transcorreu o prazo sem recurso. 
Em vista disto, a Comissão ratifica sua decisão quanto ao julgamento que habilitou as empresas: 
CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA, GL EMPREENDIMENTO LTDA, AQ CONSTRUTORA 
EIRELI  e CLPT CONSTRUTORA EIRELI e marca reunião para abertura da(s) Proposta(s) de 
Preços para o dia 24/11/2020  às 10: 00 horas.

João Pessoa, 20 de novembro de 2020.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA,
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 26/2020
Registro CGE Nº 20-01334-2

COMUNICADO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, comu-
nica ao(S)s participante(s) da TOMADA DE PREÇOS Nº 26/2020  (Obras de Pavimentação Asfáltica 
da Travessia Urbana da cidade de Santana de Mangueira), que transcorreu o prazo sem recurso. 
Em vista disto, a Comissão ratifica sua decisão quanto ao julgamento que habilitou as empresas: 
CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA, GL EMPREENDIMENTO LTDA, AQ CONSTRUTORA 
EIRELI  e CLPT CONSTRUTORA EIRELI e marca reunião para abertura da(s) Proposta(s) de 
Preços para o dia 24/11/2020  às 11: 00 horas.

João Pessoa, 20 de novembro de 2020.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
      COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 30/2020
Registro CGE Nº 004237/2020

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, co-
munica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº 30/2020 (Obra de Pavimentação Asfáltica 
da Travessia Urbana da cidade de Parari), que após análise detalhada na documentação, respal-
dada na legislação vigente e Edital da licitação em epígrafe, considera habilitadas as Empresas: 
CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA e CLPT CONSTRUTORA EIRELI.

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, e que a 
reunião para dar continuidade ao processo licitatório – abertura de Proposta(s) ou vista(s) ao(s) 
recurso(s) - conforme o caso, fica marcada para o dia 01/12/2020, às 11:00 horas. 

Informamos ao(s) senhor(es) licitante(s), em caso de recurso, será(ão) feito(s) no protocolo do 
DER/PB que se encontra aberto de segunda a sexta feira das 8:00 às 13:00 horas                                 

João Pessoa, 20 de novembro de 2020.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA,
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 28/2020
Registro CGE Nº 20-01390-4

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, co-
munica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº 28/2020 (Obras de Pavimentação Asfaltica 
da Travessia Urbana da cidade de Manaíra), que após análise detalhada na documentação, res-
paldada na legislação vigente e Edital da licitação em epígrafe, considera habilitadas as Empresas: 
CONSTRUTOR GURGEL SOARES LTDA e CLPT CONSTRUTORA EIRELI.

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, e que a 
reunião para dar continuidade ao processo licitatório – abertura de Proposta(s) ou vista(s) ao(s) 
recurso(s) - conforme o caso, fica marcada para o dia 01/12/2020, às 10:00 horas. 

Informamos ao(s) senhor(es) licitante(s), em caso de recurso, será(ão) feito(s) no protocolo do 
DER/PB que se encontra aberto de segunda a sexta feira das 8:00 às 13:00 horas                                 

João Pessoa, 20 de novembro de 2020.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

CONCORRÊNCIA Nº 08/2020
Registro CGE Nº 20-00927-3

RESULTADO DE JULGAMENTO DO RECURSO
CONVOCAÇÃO ABERTURA DAS PROPOSTAS DE PREÇOS

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 
Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 08/2020  (Obras de Pavimentação Asfáltica 
da Travessia Urbana de Itabaiana e Acaú nos segmentos correspondentes as Rodovias PB-008 e 
PB-082), o resultado do julgamento do recurso impetrado, na fase de habilitação, pela Empresas: 
CONSTRUTORA SOUZA REIS LTDA- EM RECUPERAÇÃO JUDICIAL através do processo  Nº 
004569/2020, foi acatado pela Comissão Permanente de Licitação e pelo Sr. Diretor Superintendente, 
respaldado no Parecer Jurídico nº 337/2020 Em vista disto, a Comissão retifica decisão quanto ao 
julgamento da Habilitação, aonde considera excluída do certame, a empresa TAPAJÓS -TERRAPLE-
NAGEM, PAVIMENTAÇÃO LTDA, por ter cometido claro vicio procedimental de devassamento de 
sigilo da proposta (colocou Proposta de Preços no envelope Nº 01-HABILITAÇÃO) e habilitadas as 
Empresas: CONSTRUTORA SOUZA REIS LTDA- EM RECUPERAÇÃO JUDICIAL, CONSTRUTORA 
GURGEL SOARES LTDA, COSAMPA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA e CLPT CONSTRUTO-
RA EIRELI e inabilitada a empresa SECULAR COMÉRCIO CONSTRUÇÃO E REPRESENTAÇÃO 
EIRELI, por não cumprir o exigido no edital no item 10.3 subitem 10.3.1”d”   ( apresentou capital 
mínimo inferior ao solicitado, no dia do recebimento das propostas )  e marca reunião para abertura 
da(s) Proposta(s) de Preços para o dia 25/11/2020 às 10: 00 horas, na sala da CPL. 

João Pessoa, 20 de novembro de 2020.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

REITORIA
HOMOLOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

CONVITE Nº 0001/2020
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 05.099/2020
REGISTRO NA CGE Nº 20/001384-7
Data: 17/11/2020
Horário: 09:00 Horas
Homologamos o presente procedimento licitatório para a contratação de empresa especializada 

para ELABORAÇÃO DE PROJETO EXECUTIVO DE ARQUITETURA E ORÇAMENTO GERAL 
PARA CONSTRUÇÃO DO LABORATÓRIO FÁBRICA – FABLAB, DO NÚCLEO DE TECNOLOGIAS 
ESTRATÉGICAS EM SAÚDE – NUTES, NO CAMPUS I DA UNIVERSIDADE ESTADUAL DA PA-
RAÍBA, NA CIDADE DE CAMPINA GRANDE/PB, objeto da Carta Convite nº 0001/2020, referente 
ao Processo Administrativo nº 05.099/2020, de conformidade com a Lei 8.666/93 e modificações 
posteriores, que teve como vencedora a empresa: MULTIPLUS PROJETOS, CONSULTORIA E 
EMPREENDIMENTOS LTDA – CNPJ 37.796.156/001-30, no valor de R$ 192.500,00 (Cento e 
noventa e dois mil e quinhentos reais).

Campina Grande, 19 de novembro de 2020
Prof. Antonio Guedes Rangel Junior

Reitor
Matrícula: 1.21111-1

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA DE ELEIÇÃO
Edital de Convocação

O presidente da Associação Comercial e Empresarial de Campina Grande, nos termos dos artigos 
14 e 15 dos Estatutos Sociais da entidade, atendendo a requerimento do Conselho Vitalício, por 
determinação do Conselho Diretor e por deliberação da Diretoria Executiva, CONVOCA todos os 
associados em pleno gozo de seus direitos sociais, para participarem da Assembleia Geral Ordinária, 
que se realizará em 04 de dezembro de 2020, em primeira convocação às 18 horas, e, não sendo 
possível a realização em primeira convocação, por falta da maioria absoluta, realizar-se-á meia 
hora depois, em segunda convocação, com 20% (vinte por cento) dos associados, e, em terceiro, 
com duas vezes o número do Conselho Diretor. 

ORDEM DO DIA: Eleição dos membros do Conselho Diretor, Diretoria Executiva e Conselho 
Fiscal para o biênio 2021-2022. 

 Local: sede da entidade, localizada na Avenida Floriano Peixoto, 715 1 andar, centro, Campina 
Grande. 

Campina Grande, 20 de novembro de 2020
Marcos Procópio

Presidente

ALTA CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA, CNPJ: 19.778.247/0001-61 Torna público 
que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabelo a Licença 
Prévia para Construção Multidisciplinar com 32 unidades habitacionais situados à Rua Projetada 
(VL-16), SN, QD 27, lote 17ª Lot. Praia mar - Cabedelo/PB.

A LJL Construções, Inc. Locações e Consultoria Ltda, torna público que requereu a SEMAM – Se-
cretária de Meio Ambiente a Licença Prévia e de Instalação para construção de um  Condomínio-
Residencial Multifamiliar , Situado na Rua Waldemar de Albuquerque Aranha s/n  Quadra 119 Lote 
0297 Bairro Altiplano– João Pessoa PB.

DAYSAN FRITZGIRARD KAMIKASE LEAL MEDEIROS, CNPJ º 39.661.146/0001-13, torna público 
que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença 
de Operação – LO para o funcionamento da empresa de Transporte Rodoviário de Cargas, exceto 
produtos perigosos e mudanças, intermunicipal, interestadual e internacional, Situado à Rua Fran-
cisco Severiano de Vasconcelos, nº122 – Galpão I, Parque Esperança – 58108*531 -Cabedelo/PB.

JOEL  FALCONE DE MELO NETO, CPF:052.769.904-76, TORNA PUBLICO QUE REQUEREU 
A SEMAPA - SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE PESCA E AQUICULTURA DE CABEDELO, 
A LICENÇA DE OPERAÇÃO (LO) DE UM RESIDENCIAL UNIFAMILIAR, SITUADO A VIA 
LITORÂNEA,S/N,QUADRA”E” LOTE 27, COND HORINZONTAL PONTA DE CAMPINA, NO BAIRRO 
PONTA DE CAMPINA EM CABEDELO PB.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÃRIA

O Sindesforte/PB Sindicato dos empregados em Empresas de Segurança de Transportadora 
de Valores: Carro Forte, Carro leve, (ATM) Escolta Armada, em Extensão, Trab do Caixa Forte e 
Tesouraria ( Guarda e contagem de Valores) do Estado da PB. CNPJ:14.962.782/0001-54 Para 
comparecerem á Assembleia geral extraordinária que será realizada no dia 23 de Novembro de 
2020. Ás 19hs (dezenove horas) em primeira convocação com coro estatutário e ás 19:30 (deze-
nove e trinta horas) em segunda convocação com qualquer numero de presente. Na AV. Caetano 
Filqueiras, Nº939-Torre - João Pessoa-PB CEP:58040-391. Para delibera sobre a seguinte pauta, 
Aprovação ou não do Acordo coletivo de Trabalho da categoria da Escolta Armada do Estado da 
Paraiba, e Apresentação e aprovação da contribuição assistencial dos sócios e não sócios de 4% 
para a cobertura da despesas com este acordo coletivo de Trabalho Laudivan Gonçalves dos Santos. 
João Pessoa 18 de Novembro de 2020.
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